
НПФ 
попросили 
прибавку 
к пенсии
Фонды хотят 
оказывать гражданам 
сопутствующие услуги

Негосударственные  пенсионные 
фонды (НПФ) хотят стать для сво-
их клиентов агентами, предлагая 
им продукты не только финансо-
вых организаций, но и  компаний, 
оказывающих различные соци-
альные услуги. Так фонды смогут 
упростить возможность созда-
ния комбинированных пенси-
онно-финансовых продуктов, 
а также предлагать сервисы при 
выходе на пенсию. За эти функ-
ции НПФ будут брать комисси-
онное вознаграждение, хотя 
и обещают снизить стоимость 
сторонних продуктов.

Национальная ассоциация НПФ 
(НАПФ) и Ассоциация НПФ (АНПФ) 
прислали свои предложения в ответ 
на письмо комитета по финансово-
му рынку Госдумы, который ранее 
предоставил им для сбора мнений 
поправки в закон «О НПФ» (см. „Ъ“ 
от 16 октября). С письмами ознако-
мился „Ъ“, их отправку подтвердили 
в НАПФ и АНПФ. В частности, предло-
жения касаются отмены для фондов 
исключительного вида деятельности.

Сейчас НПФ по закону могут 
осуществлять только деятельность 
по негосударственному пенсион-
ному обеспечению (НПО) и обяза-
тельному пенсионному страхова-
нию (ОПС). Агентская деятельность 
для них запрещена. По данным ЦБ, 
на середину 2020 года у НПФ было 
37,2 млн клиентов по ОПС и 6,2 млн 
клиентов по НПО.

Пенсионные СРО предлагают на-
делить фонды правом заключать 
от имени и за счет клиентов НПФ 
договоры с банками и некредитны-
ми финансовыми организациями 
(НФО), а также совершать подобные 
действия от имени банков и НФО. 
В дополнение к этому для клиентов 
по НПО такие же действия предлага-
ется осуществлять с «организация-
ми, осуществляющими деятельность 
в области здравоохранения и соци-
альных услуг». Кроме этого, считают 
авторы писем, фонды должны иметь 
право оказывать информационные 
и консультационные услуги для физ-
лиц и компаний.
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Новостная лепта
Летние потребительские удовольствия предстоит оплатить зимней стагнацией

Экономическая активность в последнем 
квартале 2020 года, по оценкам  Банка 
России, будет, видимо,  существенно 
слабее предыдущего — и во многом 
это эффект, вызванный очень быстрым 
восстановлением экономики в июле—
сентябре. Один из главных выводов 
из опубликованного вчера доклада о де-
нежно-кредитной политике (ДКП) ЦБ 
 может звучать так: зависимость дело-
вой среды в России от ожиданий, в том 
чис ле от ожиданий в отношении внеш-
него рынка, недооценивается — и, воз-
можно, эта зависимость усиливается. 
В приложении к пандемии COVID-19 это, 
скорее, неприятное предположение — 
в ближай шие несколько лет, по прогнозу 
ЦБ, ждать, по крайней мере от мировой 
экономики, новостей, которые поддер-
жат рост в России, не приходится.

Доклад Банка России о ДКП — фактиче-
ски комментарий к последнему решению 
ЦБ о сохранении ключевой ставки на уров-
не 4,25%. Больше всего в этом документе ин-
весторов и экономистов интересуют тезисы, 
определяющие краткосрочные и среднесроч-
ные действия регулятора по ставке. В этой ча-
сти определенным доклад Банка России счи-
тать невозможно: он хорошо сбалансирован, 
и, исходя из текста, у ЦБ действительно есть 
основания снизить на ноябрьском заседании 
ключевую ставку в рамках текущей коммуни-
кации ЦБ — не более чем на 0,25 п. п.), но при 
минимальном ускорении инфляции выше 
прогнозной траектории, что вполне возмож-
но, ставка может остаться на нынешнем уров-
не и в декабре — торопиться с этими решени-
ями у ЦБ в любом случае нет оснований.

Однако более интересно в докладе о ДКП 
объяснение Банком России остановки восста-
новительного экономического роста в нача-
ле четвертого квартала 2020 года. Приведен-
ные ЦБ расчеты дают следующую картину. 
В четвертом квартале восстановление факти-
чески остановится, после чего возобновится 
в первом квартале 2021 года — причем, хотя 
регулятор прямо не упоминает это в тексте, 
в расчеты уже заложено дальнейшее разви-
тие коронавирусной эпидемии в РФ, но без 
масштабных локдаунов в крупных промыш-
ленных центрах и мегаполисах, то есть по 

сценарию мягче европейского. Как предпола-
гают аналитики ЦБ, после роста ВВП в треть-
ем квартале по отношению ко второму (здесь 
Банк России впервые использует с непри-
вычки пугающий, но не означающий ничего 
страшного термин «секвенциальный» — по-
следовательный) в последнем квартале это-
го года рост будет нулевым. В измерении «год 
к году» по сравнению с предыдущим про-
гнозом ничего не поменяется — а бурный 
рост ВВП (в помесячном выражении 7,5% 
на пике, это чисто статистический эффект) 
придется на первый квартал нового года. 
В дальнейшем же, как и предполагалось в ок-

тябрьском новом прогнозе ЦБ, восстановле-
ние будет идти медленнее, чем ожидалось.

Иными словами, Банк России признал, 
что по существу ничего в картине восстанов-
ления экономики после весенне-летних лок-
даунов не поменялось, но неожиданно бы-
строе восстановление в июле—сентябре, 
гораздо большее, чем ожидал регулятор, бу-
дет компенсировано почти отсутствующим 
ростом в октябре—декабре 2020 года. В ло-
гике доклада о ДКП нет оснований полагать, 
что октябрьский спад в промышленности 
(см. стр. 2) имеет фундаментальные обосно-
вания, определявшие низкий внутренний 
спрос: это скорее настроения.

В более высоких, чем ожидалось, показате-
лях ВВП в третьем квартале важным фактором 
являлись доходы от экспорта, оказавшиеся 
выше прогнозных. При этом восстанавлива-

лось и производство, ориентированное на вну-
тренний спрос, и сектор услуг, несмотря на 
главное ограничение — неготовность «конеч-
ных» секторов экономики и потребителей 
что-либо покупать в докризисных объемах. 
В отношении домохозяйств Банк России уве-
рен: накопленное за 2020 год будет в основном 
потрачено в 2021 году, «темп прироста расходов 
на конечное потребление домохозяйств в 2021 
году составит 5,3–6,3%, в 2022 году — 3,7–4,7% 
и в 2023 году окажется вблизи долгосрочных 
темпов 2,5–3,5%», то есть даже в 2022 году кри-
зисные накопления такой роли, как в предыду-
щем, в формировании частного спроса иметь 
не будут (несмотря на то что в теории Банк Рос-
сии не исключает и «возможное устойчивое по-
вышение склонности к сбережению»).

экономическая политика — с2 

Пакет  
о ненападении
Антимонопольное регулирование IT-отрасли 
не прошло через Минцифры

Участники IT-отрасли и Минцифры вы-
ступили против новой редакции пято-
го антимонопольного пакета, который 
должен расширить действие норм зако-
на «О защите конкуренции» на цифровую 
отрасль — маркетплейсы и агрегаторы. 
Участники рынка опасаются, что в ре-
зультате Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) получила бы слишком ши-
рокие полномочия. После двухгодичной 
доработки в законопроекте появилось 
столько правовой неопределенности, 
что его нормы смогут рабо тать только 
 избирательно, опасаются  эксперты.

Минцифры сообщило ФАС, что не может 
согласовать предлагаемые изменения в за-
кон «О защите конкуренции», известные как 
пятый антимонопольный пакет, рассказали 
„Ъ“ в министерстве. Позиция Минцифры 
схожа с мнением отраслевых ассоциаций, 
добавили в министерстве. 29 октября ряд ас-
социаций рынка IT (Ассоциация предприя-
тий компьютерных и информационных тех-
нологий, «Отечественный софт», «Руссофт» 

и др.) направили в Минцифры единую по-
зицию по проекту антимонопольного паке-
та (есть у „Ъ“), предупредив, что он отрица-
тельно повлияет на развитие отечественной 
IT-индустрии.

Пятый антимонопольный пакет внесен 
ФАС в правительство еще в 2019 году и сейчас 
проходит обсуждение в его аппарате. Цифро-
вая эпоха принесла глобальную угрозу эконо-
мике — монополизацию с использованием 
«цифровых картелей», в ряде секторов новые 
цифровые компании заняли доминирующие 
позиции, они значительно влияют на реаль-
ный сектор экономики, объясняет замести-
тель руководителя ФАС Сергей Пузыревский. 
В предмет регулирования пятого антимоно-
польного пакета попадают исключительно 
маркетплейсы и агрегаторы, уточнил он.

Участники IT-рынка опасаются, что в пер-
спективе ФАС сможет трактовать понятия за-
конопроекта расширительно, следует из их 
письма в Минцифры.
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Шаг вперед —  
два шага на Запад
С новым президентом Молдавия может 
повернуться к России Европой 

Действующий президент  Молдавии 
Игорь Додон, на которого сделала  ставку 
Москва, пропустил болезненный удар. 
В  первом туре выборов главы  государства 
он финишировал вторым, уступив лидер-
ство ориентированной на Евро союз Майе 
Санду. Господин Додон еще может отыг-
раться, но теперь это будет намного слож-
нее. Если же  победу одержит предста-
витель оппозиции, на смену оттепели 
в отношениях Молдавии и России может 
прийти похолода ние, поскольку Москва 
в при оритетах  госпожи Санду не значится.

Первый тур президентских выборов в Мол-
давии полностью оправдал прогноз по поводу 
того, кто останется в игре. Во второй тур, кото-
рый запланирован на 15 ноября, вышли дейст-
вующий глава государства Игорь Додон и лидер 
проевропейской партии «Действие и солидар-
ность» Майя Санду. Такой расклад зафиксиро-
ван во всех соцопросах, опубликованных на-
кануне выборов. Однако день голосования 
показал, что все социологические замеры оши-
блись в одном — лидерство по итогам первого 

тура они предсказали Игорю Додону, поместив 
его конкурентку на второе место. Это пророче-
ство сбылось с точностью до наоборот. Госпожа 
Санду набрала 36,6% (487 635 голосов), а дейст-
вующий президент 32,61% (439 866 голосов).

За ними, согласно данным ЦИКа, с боль-
шим отрывом разместились шесть дру-
гих участников избирательной гонки: ли-
дер «Нашей партии» Ренато Усатый — 16,9%, 
кандидат от партии «Шор» Виолетта Ива-
нова — 6,49%, председатель партии «Плат-
форма „Достоинство и правда“» Андрей 
Нэстасе — 3,26%, лидер Партии националь-
ного единства Октавиан Цыку — 2,01%, либе-
рал-демократ Тудор Делиу — 1,37%, кандидат 
от избирательного блока Unire («Объедине-
ние» — выступает за вхождение страны в со-
став Румынии) Дорин Киртоакэ — 1,20%.

Проценты, набранные выбывшими из 
игры кандидатами, важны для понимания 
того, где фавориты могут добрать электорат 
во втором туре. 
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Большинство октябрьских конъ-
юнктурных опережающих ин-
дикаторов деловой активности 
в промышленности указывает 
на ее стабилизацию или некото-
рое снижение. Причина — сжатие 
спроса, который удовлетворяет-
ся запасами, что негативно вли-
яет на планы выпуска компаний. 
На скорое восстановление про-
даж в условиях второй волны CO-
VID-19 предприятия не надеют-
ся, а вероятный рост выпуска до 
конца года может быть обуслов-
лен их работой на восстановле-
ние складских запасов.

Хотя индекс предприниматель-
ской уверенности Росстата в октябре 
улучшался и в добыче, и в обработке 
(см. „Ъ“ от 28 октября), большинство 
других опережающих индикаторов 
состояния индустриального секто-
ра активизации деловой активности 
в первом месяце четвертого кварта-
ла не обнаруживает. Меньшее, чем 
декларировали компании, падение 
сектора в период локдауна и быстрое 
восстановление после снятия ограни-
чений вывели их в режим выжида-
ния, как будут развиваться события 
в связи со второй волной COVID-19.

Так, индекс PMI обрабатываю-
щих отраслей агентства Markit в ок-
тябре 2020 года снизился до 46,9 пун-
кта с 48,9 пункта в сентябре на фоне 
возобновления падения объемов вы-
пуска, которое в большинстве случа-
ев компании связывали со слабым 
спросом и продолжающимся нега-
тивным воздействием эпидемии. 
«Единственным ярким пятном стал 
внешний спрос, который вырос 
впервые с декабря 2018 года. Слабые 
условия внутреннего спроса оказа-
ли давление на решения о приеме на 
работу, поскольку места уволенных 
по собственному желанию нечасто 
восполнялись на фоне растущих сво-
бодных мощностей и усилий по со-

кращению расходов. Компании пы-
тались сохранить маржу, поскольку 
самый быстрый рост цен на сырье 
с августа 2018 года был встречен рез-

ким увеличением отпускных цен»,— 
комментирует результаты исследо-
вания по РФ экономист IHS Markit 
Шиан Джонс.

«Следует иметь в виду, что это 
опросная оценка,— комментируют 
слабый октябрьский результат по 
PMI в ЦМАКП.— С учетом ошибки 
выборки истинное октябрьское зна-
чение находится в диапазоне 44,6–
49,2. Это позволяет говорить о том, 
что в октябре с очень высокой веро-
ятностью в обрабатывающих произ-
водствах наблюдалось слабое ухуд-
шение конъюнктуры». Исходя из 
динамики PMI, а также неизменно-
го уровня потребления электроэнер-
гии и слабого увеличения объемов 
погрузки на железнодорожном тран-
спорте (за счет экспортного спроса 
на сырье), аналитики центра фик-
сируют «приостановку восстанов-

ления» деловой активности в про-
мышленности. К таким же выводам 
пришли и аналитики ИНП РАН, оце-
нивая снижение выпуска в октябре 
в годовом выражении на уровне 5%, 
как и в сентябре (см. „Ъ“ 16 октября), 
при фактически нулевой динамике 
в измерении «октябрь к сентябрю».

Октябрьские конъюнктурные 
опросы промышленности Инсти-
тутом Гайдара фиксируют резуль-
таты, очень схожие с результатами 
опросов Markit. На фоне явной па-
узы в посткризисном восстанов-
лении спроса (см. график), кото-
рый удовлетворяется распродажей 
излишков запасов, инвестицион-
ные планы в обработке продолжи-
ли ухудшаться. Впрочем, прогнозы 
спроса, и особенно планы выпуска 
в отсутствие жестких ограничений, 
не несут и признаков ожидания вто-
рой волны кризиса. Прогнозы про-
даж достигли посткризисного мак-
симума в августе, увеличившись за 
четыре месяца на 38 пунктов и вый-
дя в результате на докризисный уро-
вень, и в сентябре—октябре стали 
медленно снижаться — на 4 пункта 
за два месяца. В результате удовлет-
воренность объемами продаж нача-
ла падать, но доля нормальных оце-
нок спроса за сентябрь—октябрь 
осталась в положительной зоне, но 
опустилась до 53% после достижения 
посткризисного максимума в 59% 
в августе (в феврале—марте нор-
мальным спрос на свою продукцию 
считали 60% предприятий).

«Согласно нашему последнему 
прогнозу, производственный сектор 
России продолжит сокращаться до 
второго квартала 2021 года, посколь-
ку ожидается, что вызовы внутренне-
го спроса и сохраняющаяся неопре-
деленность в отношении пандемии 
будут влиять на восстановление»,— 
заключает Шиан Джонс из Markit.

Алексей Шаповалов

Промышленный штиль в ожидании второй волны
Октябрь подтвердил невысокие оценки спроса и выпуска в секторе
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 40,53

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в октябре 2020 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с сентябрем ($40,91) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти сократилась на $0,38. 
По итогам же десяти месяцев этого года она составила $40,81 против $63,53 за баррель за такой же пе-
риод 2019-го. Месячный минимум с начала стартовавшего этой весной нового цикла падения цен на нефть 
был зафиксирован в апреле 2020-го — тогда Urals стоила в среднем лишь $18,22 за баррель. Уже в июне 
средняя цена российской нефти восстановилась до $41,93, и с тех пор она находится в диапазоне $40–45 
за баррель. Средняя цена Urals в 2019 году была равна $63,59, в 2018-м — $70,01 за баррель.

ГОСЗАКУПКИ

Конкуренция  
за госзаказ растет

В госзаказе продолжается тенден-
ция к укрупнению контрактов: за три 
квартала 2020 года госзаказчики 
заключили 2,4 млн контрактов 
на 6 трлн руб. (2,49 млн контрактов 
на 5,2 трлн руб. за тот же период 
2019 года, 2,53 млн и 4,7 трлн руб. 
в 2018-м). В результате средняя 
цена контракта выросла на 20%, 
с 2 млн руб. до 2,5 млн руб. Укруп-
нение лотов при сокращении их чи-
сла привело к росту конкуренции 
в госзаказе: так, после максималь-
ного значения в 3,12 заявки на один 
лот по итогам 2019 года в третьем 
квартале 2020 года этот показатель 
составил 3,42 заявки. В результате 
снижения начальных цен контрактов 
бюджет сэкономил с начала года 
291,7   млрд руб. (231,3   млрд руб. 
в том же периоде годом ранее). 
Впрочем, как отметила недавно 
в докладе главе Минфина замглавы 
казначейства Анна Катамадзе, 
заказчики и бизнес экономят и на 
переводе закупок в электронный 
вид — это сокращает издержки 
на 25   млрд руб. в год.

Отметим, что мониторинг Мин-
фина подтверждает проблему учета 
данных о контрактах с единственны-
ми поставщиками: за три квартала 
2020 года их объем составил лишь 
268   млрд руб. Однако указанный 
в том же документе фактиче-
ский объем контрактов с такими 
поставщиками без учета несостояв-
шихся торгов (вероятно, оцененный 
по данным бюджетной росписи) 
существенно выше — и составля-
ет 1,1 трлн руб. Вероятно, такая 
нестыковка вызвана проблемами 
«оцифровки» таких контрактов 
в ЕИС — данные о них вносятся 
заказчиком вручную (см. „Ъ“ от 2 
ноября). Впрочем, самый большой 
объем закупок у единственных 
поставщиков — 3,3 трлн руб.— при-
ходится на несостоявшиеся торги.

В целом же на структуру госза-
каза в 2020 году сильно повлияли 
«коронавирусные» закупки. Так, 
объем контрактов по экстрен-
ному оказанию медпомощи и на 
основании форс-мажора вырос 
с 16   млрд руб. в первом квартале 
до 160   млрд руб. во втором, а в 
третьем снизился до 50   млрд руб. 
Также во втором квартале в пять 
раз вырос объем контрактов на за-
купку печатных изданий (9,6   млрд 
руб.), что, вероятно, связано 
с информированием населения. 
Это отчасти объясняет сокращение 
общего объема закупок в третьем 
квартале до 583 тыс. контрактов 
на 1,8 трлн руб. против 792,4 тыс. 
на 2,2 трлн руб. годом ранее — 
как, вероятно, и усилия Минфина 
по ликвидации «бюджетного 
навеса» — массовой контрактации 
в конце года (см. график).

Диана Галиева

Количество 
контрактов (тыс. шт.)

Объем контрактов
(трлн руб.)

ДИНАМИКА ЗАКЛЮЧЕНИЯ ГОСКОНТРАКТОВ
ПО 44-ФЗ В 2019–2020 ГОДАХ  
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Мировой объем прямых иностранных инвестиций в первом 
полугодии 2020-го составил $364 млрд — это самый низ-
кий показатель с 2013 года. По сравнению со вторым по-
лугодием 2019 года он упал сразу на 50%. Самый сильный 
спад — в США, Швейцарии и Нидерландах, при этом в так-
же заметно пострадавших от пандемии Франции и Испа-
нии отмечен рост иностранных вложений. В России в пер-
вой половине года значительно сократились показатели 
как входящих, так и исходящих прямых инвестиций. 

Мировой объем прямых иностранных инвестиций (ПИИ) 
в первом полугодии 2020 года сократился по отношению к тако-
му же периоду прошлого года на 38%, по сравнению со второй 
половиной 2019-го — на 50%, подсчитали в ОЭСР. ПИИ в объ-
еме $364 млрд — это самый низкий полугодовой показатель 
с 2013 года. В январе—марте 2020-го по сравнению с послед-
ним кварталом 2019-го спад составил 41% (до $227 млрд), в апре-
ле—июне вложения сократились еще на 39% (до $137 млрд). 
В ОЭСР указывают, что по итогам года снижение прямых ино-
инвестиций может превысить 40% — именно такой спад ожи-
дался и весной 2020-го.

Ранее свою оценку ПИИ представили структура ООН по тор-
говле и развитию ЮНКТАД (см. „Ъ“ от 28 октября). Ее эксперты 
подсчитали, что размер глобальных прямых вложений в первой 
половине 2020 года сократился на 49% по сравнению с тем же пе-
риодом 2019 года и составил $399 млрд.

Отметим, что тенденция к сокращению потоков вложений на-
блюдается последние пять лет. Сейчас среди причин — сокраще-
ние прибыли корпораций и повышенная неопределенность раз-
вития событий из-за пандемии. В частности, в ОЭСР ссылаются 
на аналитику Refinitiv по компаниям из индекса S&P 500, дохо-
ды которых сократились на 13% в первом и на 31% — во втором 
квартале этого года (в третьем ожидается спад на 19%, динамика 
приводится в годовом выражении).

Крупнейшими получателями ПИИ по итогам полугодия стали 
Ирландия ($74 млрд против $84 млрд в июле—декабре 2019-го), 
Китай ($68 млрд против $74 млрд), США ($62 млрд против 
$127 млрд) и Люксембург ($51 млрд против $44 млрд). Приток ин-
вестиций в развитые страны в первом полугодии по сравнению 
со второй половиной 2019-го сократился сильнее среднемиро-
вого уровня — на 74%, до $128 млрд. В основном это объясняется 

(помимо снижения инвестиций в США) их оттоком из Швейца-
рии (минус $98 млрд), Нидерландов (минус $97 млрд) и Великоб-
ритании (минус $30 млрд). При этом в Германии, Франции, Испа-
нии и Швеции, напротив, отмечен рост вложений более чем на 
$10 млрд по сравнению с июлем—декабрем 2019-го.

В странах «двадцатки», не состоящих в ОЭСР, входящие ПИИ 
сократились на 30%. Падение не коснулись лишь ЮАР, где отме-
чался рост вложений. В России вложения сократились с $15 млрд 
по итогам второго полугодия 2019-го до минус $1 млрд, в Брази-
лии — с $37 млрд до $18 млрд, в Индии — с $24 млрд до $17 млрд.

Что касается исходящих инвестиций, то их потоки из стран 
ОЭСР сократились на 43%, до $251 млрд. Сокращали вложения 
в основном Япония, Канада и Италия, тогда как ПИИ из Люксем-
бурга ($84 млрд против $39 млрд), Германии ($49 млрд против 
$16 млрд) и США ($66 млрд против $51 млрд) показали рост. В Ки-
тае исходящие инвестиции остались сопоставимыми: $47 млрд 
против $51 млрд. Объем же ПИИ, исходящих из России, упал до-
вольно резко — до $1,6 млрд против $7,9 млрд во втором полуго-
дии 2019 года.

Татьяна Едовина

Капиталы ушли на карантин
ОЭСР оценила влияние пандемии на прямые инвестиции

При этом, как указывается в региональ-
ной части обзора, собственники предприятий 
в промышленности, по данным ежекварталь-
ного опроса ЦБ, особо негативных настроений 
не демонстрировали: «Восстановление инве-
стиционной активности происходило в боль-
шинстве (7 из 8) федеральных округов, почти 
везде оценки вернулись к уровням I квартала 
2020 года. Ухудшение оценок инвестицион-
ной активности продолжилось только на Ура-
ле». Последнее связывается с более длитель-
ными локдаунами в регионе, причем вряд ли 
повлиявшими прямо на спрос и возможность 
выпуска — скорее, на настроения.

В целом о том, какую роль настроения и до-
мохозяйств, и инвесторов сейчас играют в вос-
становительных процессах, ЦБ упоминает во 

многих местах доклада о ДКП — об этом дает 
представление обсуждение аналитиками Бан-
ка России «разрыва выпуска», уровня произ-
водства товаров и услуг в сравнении с уровнем, 
который мог бы быть достигнут в равновес-
ных условиях без внешних и внутренних шо-
ков. Как констатируют в ЦБ, в начале 2020 года 
разрыв выпуска отсутствовал, за этим последо-
вал обвал выпуска во II квартале и некоторое 
улучшение в III квартале. Причина, по которой 
ЦБ ждет сохранения разрыва выпуска в конце 
года и далее,— «ухудшение эпидемиологиче-
ской обстановки», то есть в большей степени 
негативные ожидания, а не физические огра-
ничения и на производство, и на потребление, 
поскольку ни существенного падения реаль-
ных располагаемых доходов в IV квартале, ни 
ограничений кредитования, ни сильных ло-
гистических сбоев в экономике по крайней 

мере пока не ожидается. Далее же прогнозы 
ЦБ скорее позитивны: «В начале 2022 года раз-
рыв выпуска выйдет на околонулевые значе-
ния и будет держаться на этом уровне до кон-
ца прогнозного горизонта. Соответственно, 
темп восстановительного роста российской 
экономики будет превышать потенциальный 
в 2021 году и будет находиться вблизи него на-
чиная c середины 2022 года». Учитывая, что го-
ризонт планирования для большинства игро-
ков в бизнесе значительно выше, речь опять 
же идет о том, что в основном взлетами и спа-
дами будут управлять новости о COVID, точ-
нее, их восприятие в деловом сообществе.

Причины, по которым скорость реакции 
экономики на них превышает оценки ЦБ, рас-
считываемые по прошлым годам, неочевид-
ны. Еще несколько лет (да и месяцев) назад она 
считалась более инерционной и запаздываю-

щей с реакцией на шоки в сравнении с други-
ми экономиками в Восточной Европе. В теории 
объяснением могут быть и изменения в госсек-
торе, и рост зависимости от динамичной бюд-
жетной политики, и цифровизация, и быстрое 
развитие финрынков (пусть и через госбанки), 
и информационная глобализация. Но более 
высокая зависимость экономики от ожиданий 
между тем в среднесрочной перспективе ниче-
го особенно позитивного для России не значит. 
Как признает ЦБ, по крайней мере на внешних 
рынках прогнозы роста (а значит, и спроса на 
российские экспортные товары) ухудшаются 
вместе с распространением в ЕС второй вол-
ны пандемии — дефицита плохих новостей, 
на которые можно отреагировать ростом нако-
плений, сокращением потребления и инвести-
ций, в ближайшие месяцы точно не ожидается.

Дмитрий Бутрин

Новостная лепта

Из-за зависания процесса восстановления экономики настроения промышленности медленно остывают
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2 ноября президент России Вла-
димир Путин посредством ВКС 
(видео-конференц-связь) встре-
тился с финалистами Всерос-
сийского конкурса «Большая пе-
ремена», которые были предъяв-
лены ему из лагеря «Артек», 
и выслушал нескольких из них, 
а кого-то захотел обнять и по-
целовать. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков считает, что это противое-
стественное желание, тем более 
во времена пандемии.

Владимир Путин уделял внима-
ние детям не меньше полутора ча-
сов. Они, находясь в «Артеке», на ста-
дионе, старались понравиться и ему, 
и себе, и своим соседям, и каждый, 
конечно, до этого тщательно учил 
свою речь, и делал это с разной сте-
пенью усвояемости материала, но 
там, где усвояемость была не на вы-
соте, делали свое дело запинки и вол-
нение (взрослые явно сказали им не 
стесняться ни того ни другого, и под-
ростки, казалось, гордились этими 
запинками, интуитивно, быть мо-
жет, понимая, что только это и дела-
ет их намертво выученные речи ис-
кренними).

Вышесказанное не относится 
к Владимиру Путину. Он давно уже 
не запинается, читая свои речи.

Дети, впрочем, были опытные, 
лауреаты конкурса «Большая пере-
мена», победа в каждой области зна-
ния, от журналистики до такого свя-
того дела, как туризм, давала каждо-
му победителю 1 млн руб. (10-й класс) 
и 200 тыс. руб. (8–9-е классы). И пре-
подавателям к тому же полагалось.

Денис Полунчуков, бодрый веду-
щий (в мирной жизни — программы 
«Вести»), выразил уверенность в том, 
что дети хотят высказаться.

Даже если бы и не хотели, им 
предстояло пройти через это.

Дети, кстати, оказались не таки-
ми уж маленькими. 13–17 лет было 
детям. Да это вообще не дети были.

Даниял (Почему Даниял, а не Да-
ниил? А почему нет? Еще даже более 
красивое имя. Некоторые вон сына 
Шервудом намерены называть, и ни-
чего) Шабанов из Махачкалы сразу 
признался, что волнуется, и ему сра-
зу была оказана честь быть успокоен-
ным президентом:

— Даниял, ты можешь уже не вол-
новаться,— сказал ему президент,— 
у тебя сегодня день рождения. Все, 
что сделаешь, что бы ты ни сказал, 
все на пользу, все будет, все кстати.

И Даниял говорил:
— Я являлся солистом детско-

го хора России под управлением 
Валерия Гергиева. На данный мо-
мент я являюсь юнкором республи-
канской газеты «Орленок-Дагестан» 
и мультивидеопортала «Юнпресс», 
также являюсь волонтером в Респу-
блике Дагестан.

Ага, блогер. Хотя вряд ли такое 
слово звучало здесь похвалой. Все-та-
ки дети занимались здесь, в «Арте-
ке», делом.

— На конкурс «Большая пере-
мена»,— рассказал Даниял,— я по-
пал благодаря своей школе и благо-
даря наставлению своих дедушки 
и бабушки. Сидя на карантине, мы 
вновь увидели по телевизору то, что 

продолжается (так запрещено, ко-
нечно, говорить: «увидел то, что…», 
но ребенку, даже в 17 лет, было про-
стительно, тем более что текст навер-
няка был утвержден вышестоящи-
ми взрослыми, что непроститель-
но.— А. К.) набор на участие в «Боль-
шой перемене», и дедушка (помира-
ющий, как и все, от безделья.— А. К.) 
сказал: «Так, Даник, тебе срочно нуж-
но принимать участие. Я уверен, что 
у тебя все получится». И, как видите, 
я уже здесь!

И он взмахнул рукой. Да, дети 
здесь были сами себе шоуменами.

— Мой кейс, мое направление — 
«Познавай Россию!» — признался Да-
ниял.— Сидя на карантине, я полно-
стью выбрал современный маршрут 
для современной молодежи (Ого! 
И по какому маршруту он ее отпра-
вил? — А. К.). Решая кейс, я думал 
только о развитии туризма среди на-
шей российской молодежи, чтобы 
молодежь России путешествовала по 
нашей необъятной стране! (Да, с Да-
ниялом не забалуешь. В сторону Тур-
ции уже и не посмотришь.— А. К.)… 
Надеюсь, то, что российское буду-
щее поколение будет путешество-
вать по нашей необъятной стране!.. 
Конкурс «Большая перемена» предо-
ставил возможность познакомиться 
с крутыми ребятами со всей нашей 
необъятной страны!.. Надеюсь, то, 
что мы, ребята...

В общем, он хотел увидеться с Вла-
димиром Путиным очно, а не загля-
нуть в него через этот пустейший на 
самом деле экран.

Даниял действительно познако-
мился с крутыми парнями. Да, вот 
и Владимир Путин вышел на связь 
с Даниялом, признавшимся к тому 
же, что хочет стать врачом.

— Если сравнивать, что в разных 
частях мира происходит,— расска-
зал ему господин Путин,— мы, ко-
нечно, всегда недовольны, и это пра-
вильно. Человек должен быть недо-

волен тем, что он имеет сегодня, что-
бы завтра жить лучше (Чем же, ин-
тересно, недоволен сам Владимир 
Путин? Какой кейс он решает, что-
бы завтра жить еще лучше? — А. К.). 
Это абсолютно правильное прави-
ло и закон жизни! Мы видим, что 
наша, слава богу, система здравоох-
ранения все-таки гораздо лучше (чем 
все остальные.— А. К.) может моби-
лизовываться для решения общена-
циональных задач. Это касается и ле-
карственных препаратов, это касает-
ся и техники, и так далее. Есть про-
блемы, и их очень много, но в целом 
у нас эффективная система здравоох-
ранения, как выяснилось (уверенно-
сти, конечно, быть не могло.— А. К.), 
для решения задач подобного уров-
ня и подобного масштаба!

Елена Константинова из Волго-
донска с восторгом поделилась:

— На первом этапе нам дали за-
дание придумать концепцию неин-
вазивного метода измерения глю-
козы! Я тогда подумала, что да, я по-
пала туда, мне это интересно. И вот 
я не ошиблась, я в финале. Я четко 
настроена только на победу! И уве-
рена, что многие ребята, так же как 
и я, чувствуют то же самое!

Елена Константинова так разма-
хивала рукой, произнося эти сло-
ва, что ударила по макушке, да что 
там — дала подзатыльник соседу, си-
девшему внизу.

— Ой, простите! — спохватилась 
она.

— Давайте поддержим Елену! — 
подхватил ведущий.

Ее поддержали одобрительными 
криками и свистом (я думал — раз-
дачей подзатыльников).

Хотя на самом деле поддержать 
надо было, конечно, соседа.

— Я не знаю… Я не понимаю… 
Чуть меньше года до следующего 
конкурса, но я не знаю, как я буду без 
кейсов, без мотивационных лекций 
и без суперклассных экспертов! — 
призналась она.

А мне кажется, что 16-летняя де-
вушка способна продержаться и без 

мотивационных лекций. Но, с дру-
гой стороны, я не знаю современную 
молодежь.

— Еще я хочу помянуть ребят…— 
продолжила Елена Константинова 
и хлопнула себя по рту, потому что 
ничего такого на самом деле не име-
ла в виду.— Я никогда не видела 
в одном месте столько замотивиро-
ванных и знающих людей, чего они 
хотят от жизни! Я уверена, что буду-
щее за нами. И от лица всех фина-
листов я хочу пообещать, что мы вас 
не подведем, мы вас не разочаруем! 
Мы сделаем все, чтобы улучшить 
нашу страну!

Да, ей, похоже, и правда тяжко бу-
дет целый год без кейсов.

— Лена,— неожиданно заинтере-
совался президент,— как вы измеря-
ли глюкозу? Скажите два слова хоть 
об этом. Поедали пирожные, конфе-
ты? Как вы измеряли?!

Все тут старались пошутить.
— Моя концепция заключалась 

вот в чем,— обстоятельно рассказала 
девушка.— Я придумала такой пла-
стырь, который, реагируя с потом, 
измеряет содержание сахара в этом 
поте. И он передает на брасле-е-етик 
это все! Во-о-т! Ну и там дальше все 
продумано, да!..

Объяснила, надо сказать, доход-
чиво.

И как-то ей еще и удавалось при 
этом кокетничать. Хотя она вряд ли 
понимала (надо надеяться), что это 
такое.

Подростки как-то смелели отто-
го, что их продолжал слушать прези-
дент, и Иван Савинов перебивал его:

— Слушайте дальше, я вам рас-
скажу!

А Елизавета Долженкова 15 лет 
призналась, что поет, и вот уже Вла-
димир Путин просил ее что-нибудь 
спеть им тут сейчас, и вот она пела, 
про Россию, конечно…

— Если бы вы были рядом, я бы 
с удовольствием вас обнял и расцело-
вал,— признавался Владимир Путин.

А вот без этого можно было 
и обойтись.

Дворец  
юных миллионеров
Как Владимир Путин на перемене к детям подходил

Дети похожи  
по обе стороны экрана 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Депутат липецкого облсовета Олег Хо-
мутинников через суд  добивается от-
мены голосования по электронной по-
чте, на которое парламент перешел вес-
ной из-за коронавируса. Он уверен, что 
при таком формате работы совет не мо-
жет проводить полноценных заседаний 
и должен быть распущен. В самой обл-
думе меру считают законной и оправ-
данной в условиях пандемии. По мнению 
эксперта, сама постановка этого вопро-
са депутатом правомерна, но с учетом 
политической и эпидемиологической 
ситуации его требования едва ли будут 
удовлетворены.

Внефракционный депутат липецкого об-
ластного совета Олег Хомутинников (коор-
динатор местного отделения «Открытой Рос-
сии») обратился в облсуд с требованием уста-
новить факт того, что областной парламент 
более трех месяцев не проводил заседаний 
(копия иска есть у „Ъ“). С апреля депутаты 
принимают законы голосованием по элек-
тронной почте. Эту меру в облсовете объяс-
няют угрозой коронавируса. Господин Хому-
тинников уверен, что заочный формат не со-
ответствует понятию «заседания».

Последний раз совет собирался на очную 
сессию в конце марта. Тогда депутаты одо-
брили поправки к своему регламенту, по ко-
торым при возникновении чрезвычайной 
ситуации или ее угрозы порядок работы 
устанавливает председатель. С тех пор по ре-

шению спикера Павла Путилина депутатам 
на почту рассылают проекты законов вме-
сте с листом для голосования, а они в ответ 
присылают заполненный документ в форма-
те Word. При желании депутаты могут пись-
менно высказать замечания, предложения 
и вопросы. С начала апреля облсовет провел 
уже 12 таких сессий.

По мнению Олега Хомутинникова, голосо-
вание по электронной почте нельзя считать 
полноценным заседанием: «Сессия должна 
проходить открыто, за исключением случа-
ев, когда затрагивается государственная или 
иная тайна. Я согласен, что теоретически мы 
можем работать по видеосвязи, но электрон-
ная почта — это полная профанация законот-
ворческой деятельности. Давайте еще в What-
sApp переписываться». Проекты законов де-
путаты получают по ссылке на файлообмен-
ник TransFiles. Господин Хомутинников ут-
верждает, что количество загрузок накануне 
сессии не превышает 10–15, при этом голосу-
ют более 50 человек. «Они или не читают до-
кументы, или в парламенте просто голосуют 
за них»,— делает вывод депутат.

Если облсуд признает, что голосование по 
почте нельзя считать заседанием, то губерна-
тор Игорь Артамонов получит право распу-
стить облсовет. Согласно федеральному за-
кону «Об общих принципах организации за-
конодательных и исполнительных органов 
госвласти субъектов РФ» (ч. 2.1 ст. 9), это пра-
во появляется у главы региона в том случае, 

если решением суда установлено, что зако-
нодательный орган не проводил заседаний 
в течение трех месяцев подряд. Олег Хому-
тинников предполагает, что господин Арта-
монов распускать облсовет не захочет, одна-
ко депутат готов добиваться такого решения 
в судебном порядке.

В липецком облсовете „Ъ“ пояснили, что 
решение о проведении заочного голосова-
ния соответствует федеральному законо-
дательству: «Есть положительное заключе-
ние региональной прокуратуры и правово-
го управления администрации». По словам 
спикера Путилина, коронавирусом уже пере-
болели более десяти депутатов, поэтому пре-
досторожность является оправданной. А от-
крытость заседаний обеспечивают публика-
ции законопроектов и выступлений в офици-
альной газете, подчеркнул он.

Весной на дистанционный формат рабо-
ты перешли многие региональные парла-
менты. Конференц-связь используют, напри-
мер, в законодательных собраниях Примо-
рья, Пермского края, Челябинской, Ростов-
ской, Курской и Тамбовской областей. В Та-
тарстане и Омской области заседания прово-
дятся очно, однако комитеты собираются при 
помощи Zoom. В Краснодарском крае треть 
депутатов голосует очно, остальные — по ви-
деосвязи. В Свердловской области депутатов 
рассаживают в разных залах и устанавливают 
между ними видеосвязь. При этом везде оп-
позиция считает такие меры оправданными.

Так же настроены оппозиционеры 
и в Мосгордуме, которая с начала осенней 
сессии провела уже два дистанционных за-
седания. Лидер фракции «Яблоко» Максим 
Круглов пояснил „Ъ“, что вопрос легитимно-
сти дистанционных пленарок и принятых 
там решений фракция не изучала, но высту-
пала против такого формата. «Но сейчас эпи-
демиологическая ситуация такова, что мы 
не будем возражать. При улучшении будем 
требовать изменения формата»,— добавил 
депутат.

Федеральный парламент с весны тоже на-
чал внедрять дистанционные формы рабо-
ты, но к пленарным заседаниям это не отно-
сится. Как пояснял еще в апреле „Ъ“ первый 
заместитель руководителя фракции «Единая 
Россия» в Госдуме Андрей Исаев, «статус де-
путата предполагает личное участие и лич-
ное голосование». А источник „Ъ“ в аппарате 
Думы подчеркивал, что иные способы голо-
сования могут поставить под сомнение леги-
тимность принимаемых законов.

Впрочем, член комитета Думы по зако-
нодательству Сергей Иванов напоминает, 
что до седьмого созыва депутаты имели воз-
можность голосовать по доверенности и тог-
да легитимность такой формы голосования 
не вызывала вопросов. По его мнению, нет 
разницы в том, голосует депутат в зале засе-
даний или, например, в регионе, главное — 
чтобы это делал он лично, а не его помощ-
ник и чтобы у него была возможность видеть 

и слышать коллег, чтобы это считалось засе-
данием. По сути, заседания в режиме видео-
конференции могут заменить очные заседа-
ния, полагает господин Иванов. Что же каса-
ется работы региональных парламентов, то 
они «сами определяют свои регламенты», на-
помнил „Ъ“ председатель комитета Госдумы 
по законодательству Павел Крашенинников: 
«Это их компетенция. Надеюсь, что там они 
все делают по правилам».

Как полагает президент Ассоциации по-
литических юристов Роман Смирнов, Ли-
пецкий облсуд может найти технические ог-
рехи в голосовании по электронной почте, 
например в части идентификации депута-
тов, но сам порядок едва ли будет подверг-
нут сомнению: «Ситуация с коронавирусом 
требует дистанционной работы, эта практи-
ка вводится повсеместно». По мнению экс-
перта, также на суд будет влиять политиче-
ский фактор. «Если заседаний не было, то не-
законными становятся и все решения, кото-
рые успел принять облсовет. Никто не ста-
нет раскачивать лодку»,— уверен господин 
Смирнов. При этом он отмечает важность 
постановки таких вопросов, поскольку они 
способствуют улучшению законодательной 
базы о дистанционной работе заксобраний.

Андрей Прах,  
Елена Рожкова,  
Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова,  
корсеть „Ъ“

Законы прошли чтение письмом
Липецкий депутат добивается роспуска облсовета из-за голосования по электронной почте

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
поддержал главу Чечни Рамзана  
Кадырова в его конфликте с ли-
дером ЛДПР Владимиром Жири-
новским. Спор политиков спрово-
цировала оценка господином Ка-
дыровым слов президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона, жест-
ко отреагировавшего на убийст-
во 18-летним чеченцем француз-
ского учителя. Глава Чечни на-
звал господина Макрона «вдохно-
вителем терроризма», после чего 
пресс-секретарь Кремля Дмит-
рий Песков напомнил, что «главы 
субъектов не формируют внеш-
нюю политику», а лидер ЛДПР 
 заявил, что «никаких коммента-
риев в поддержку террористиче-
ских действий быть не должно».

Геннадий Зюганов 2 ноября в своем 
телеграм-канале сообщил, что «тема 
религии требует особой осторожно-
сти, ибо она затрагивает чувствитель-
ные нервы в душах сотен миллионов 
людей». Он также заявил о своей соли-
дарности с главой Чечни Рамзаном Ка-
дыровым, заметив, что тот «верно от-
мечает, что в России священные писа-
ния защищены, глава государства по-
нимает разницу между свободой сло-
ва и вседозволенностью». Кроме того, 
лидер КПРФ обрушился с критикой на 
Владимира Жириновского, обвинив 
того в грубости по отношению к явле-
ниям, «которые огромное число лю-
дей воспринимает как личные и об-
щественные святыни». «КПРФ счита-
ет, что деструктивные заявления го-
сподина Жириновского заслуживают 
самого жесткого осуждения»,— поды-
тожил господин Зюганов.

Это заявление стало ответом на 
выступление лидера ЛДПР на радио 
«Эхо Москвы» 30 октября. «Надо, что-
бы не было никаких комментариев 
в поддержку террористических дей-
ствий, даже если эти комментарии 
чем-то обусловлены,— заявил он.— 
Пускай губернаторами занимается 
Кремль, президент страны. Но я счи-
таю, что губернаторы не должны вы-
ступать по международным вопро-
сам». В пример правильного поведе-
ния Владимир Жириновский при-
вел губернаторов Смоленской обла-
сти и Хабаровского края, которые не 
комментируют события в соседних 
с ними Белоруссии и Китае.

Комментарий главы ЛДПР касался 
заявления Рамзана Кадырова в адрес 
Эмманюэля Макрона, в котором гла-
ва Чечни потребовал от президента 
Франции «прекратить, пока еще не 
поздно, провокации и нападки на 
веру», и обвинил его в том, что тот «за-
вуалированно призывает мусульман 
совершать преступления» и является 
«вдохновителем терроризма».

Это заявление господин Кадыров 
сделал в ответ на выступление госпо-
дина Макрона 21 октября на похоро-
нах французского учителя Самюэля 
Пати, убитого 18-летним чеченцем 
Абдулахом Анзоровым. Юноша от-
резал учителю голову из мести за то, 
что тот якобы демонстрировал своим 
ученикам карикатуры Charlie Hebdo 
на пророка Мухаммеда. Убийца был 
застрелен при аресте, а погибший 
учитель посмертно награжден выс-

шей наградой Франции — орденом 
Почетного легиона и удостоился го-
сударственных похорон. Выступая на 
церемонии, президент Франции зая-
вил, что Самюэль Пати был убит, «по-
тому что он олицетворял Республи-
ку», и поклялся, что «будет защищать 
свободу, превозносить принципы 
светского государства и не откажется 
от карикатур и рисунков». За день до 
похорон Владимир Путин выразил 
Эмманюэлю Макрону свои соболез-
нования в связи с убийством учителя.

28 октября пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков 
прокомментировал заявление Рам-
зана Кадырова словами: «Главы субъ-
ектов не могут заниматься внеш-
ней политикой, тем более не фор-
мируют внешнюю политику». В тот 
же день господин Кадыров ответил, 
что высказывался «как мусульма-
нин, а не как политик», и «готов это 
сделать еще тысячу раз». «За эту по-
зицию, если надо, я готов оставить 
должность, пострадать или отдать 
жизнь!» — заявил глава Чечни.

Напомним, высказывания прези-
дента Франции вызвали волну возму-
щения в исламских странах по всему 
миру и серию терактов во Франции, 
в частности убийство прихожан като-
лического собора в Ницце и нападе-
ние на священника Греческой право-
славной церкви в Лионе. Московские 
мусульмане устроили серию пикетов 
у посольства Франции с требования-
ми извинений, но 30 октября были 
разогнаны полицией.

Ночью того же дня Рамзан Кады-
ров предостерег российских мусуль-
ман от проведения митингов воз-
ле посольства Франции, сославшись 
на «вероятность провокации», снова 
дал совет французским властям «из-
виниться перед мусульманами мира» 
и потребовал извинений от Владими-
ра Жириновского, а заодно обвинил 
его в торговле мандатами. В ответ ли-
дер ЛДПР заявил, что не трогал Рамза-
на Кадырова и Чечню «даже близко», 
и предложил самому господину Кады-
рову «извиниться перед тем, кто не по-
купал и не продавал мандаты». Дмит-
рий Песков не стал комментировать 
перепалку между лидерами парла-
ментских партий и главой Чечни. «Не 
считаем необходимым далее продол-
жать эту дискуссию»,— заявил он.

Политолог Илья Гращенков счита-
ет, что Рамзан Кадыров часто «черес-
чур перехватывает инициативу» по 
вопросам международного уровня, 
но Кремль предпочитает это не заме-
чать, поскольку для Владимира Пути-
на «важно сохранение мира на Кав-
казе». Также часто глава Чечни дела-
ет заявления и в качестве лидера му-
сульман, но в этот раз Кремль указал 
ему, что подобные заявления госчи-
новнику делать нельзя, отмечает экс-
перт. Политолог Константин Калачев 
полагает, что господа Зюганов, Жи-
риновский и Кадыров «дают возмож-
ность Путину выглядеть самым му-
дрым и взвешенным российским по-
литиком». «Зюганов и Жириновский 
лишь отражают амбивалентность на-
шей власти»,— говорит эксперт.

Иван Дарбиниекс,  
Кира Дюрягина

Геннадий Зюганов  
вступился  
за Рамзана Кадырова
Убийство французского учителя 
спровоцировало перепалку  
среди российских политиков
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В Москве арестовали бывшего полковника 
управления «Б» ГУЭБиПК МВД Бориса Гуме-
нюка, входившего в команду отбывающего 
12-летний срок за создание ОПС экс-гла-
вы ведомства Дениса Сугробова. По версии 
следствия, отставник пытался совершить мо-
шенничество в отношении владелицы логи-
стической компании, запросив у нее 10 млн 
руб. для СКР, который должен был прекратить 
ее уголовное преследование. Однако ФСБ, 
как и в случае с генералом Сугробовым, пе-
реиграла ветерана, заменив большую часть 
банкнот бумагой.

По официальной версии, сотрудники ФСБ за-
держали Бориса Гуменюка в галерее «Аэропорт» 
на Ленинградском проспекте с поличным, после 
того как он получил от владелицы компании «РТК 
Логистика» Ольги Янчевской 10 млн руб. Деньги 
бывший борец с коррупцией якобы обещал пере-
дать в прокуратуру и Следственный комитет, что-
бы там свернули уголовное преследование дамы, 
обвиняемой в неуплате налогов. Разговоры между 
ними фиксировались с лета. Из всей суммы, полу-
ченной им в рамках оперативного эксперимента, 
проведенного ФСБ, только 1,2 млн руб. оказались 
настоящими, а все остальное — бумагой, имити-
рующей деньги.

Следователь ГСУ СКР по Москве предъявил госпо-
дину Гуменюку обвинение в покушении на мошен-
ничество в особо крупном размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК), которое он признал. Несмотря на это, 55-летне-
му экс-офицеру Пресненским райсудом была избра-
на мера пресечения в виде ареста. Основанием для 
этого стала многолетняя работа господина Гуменю-
ка в правоохранительных органах, в ходе которой 
он освоил «алгоритмы» получения доказательств; 
подозрения следствия в том, что у экс-полковника 
были сообщники в погонах, и, наконец, утвержде-
ние о том, что в пользовании обвиняемого находит-
ся дорогостоящее имущество, которое «дает осно-
вания полагать» о его причастности к совершению 
аналогичных преступлений. При этом, правда, упо-
минался только дом в СНТ «Лужки» в Красногорске 
и внедорожник.

Сам полковник утверждает, что передавать день-
ги по цепочке другим правоохранителям он и не со-
бирался. По его версии, он давно знал госпожу Ян-
чевскую, которая несколько лет находилась под 
следствием и просила ей помочь. Прекрасно пони-
мая, что он не выручит даму, бывший оперативник 
решил с помощью нее, что называется, «перекреди-
товаться» — взять деньги, которые ему нужны были 
в том числе на покупку новой машины, а потом ког-
да-нибудь вернуть. 

Борис Гуменюк являлся одним из немногих со-
трудников ГУЭБиПК из команды генерал-лейтенан-
та Дениса Сугробова, которым удалось остаться на 
службе после известной зачистки главка, организо-
ванной ФСБ и его новыми руководителями. Много 
лет он прослужил в известном управлении «Б» (по 
борьбе с хищениями в бюджетной сфере), закончив 
в отделении, занимавшемся раскрытием преступле-
ний в учебных заведениях. Выйдя на пенсию, он по-
могал бывшим коллегам, а параллельно продвигал 
снайпинг — высокоточную стрельбу на расстоянии 
до двух километров.

Николай Сергеев

Снайпер 
из ГУЭБиПК 
сражен ФСБ
За мошенничество 
арестован бывший 
борец с хищениями 
в бюджетной сфере

Мосгорсуд освободил от наказания за 
истечением сроков давности руково-
дителя полетов аэропорта Внуково Ро-
мана Дунаева, главного обвиняемого 
по громкому уголовному делу о круше-
нии в 2014 году бизнес-джета Falcon 50 
с президентом компании Total Крис-
тофом де Маржери на борту. Ранее он 
был приговорен к шести годам коло-
нии-поселения, однако из-за болезни 
рассмотрение его жалобы откладыва-
лось. Между тем жалоба его колле-
ги, диспетчера Александра Круглова, 
была рассмотрена вовремя, а потому 
мужчине, который не дождался истече-
ния сроков, надо будет самостоятельно 
прибыть в колонию для отбытия свое-
го 5,5-летнего срока. Третья подсуди-
мая скандального процесса, диспетчер 
руления Надежда Архипова, амнисти-
рована. Но все трое категорически не 
согласны с приговором и намерены до-
биваться полного оправдания.

Рассмотрение апелляционной жало-
бы Романа Дунаева и его адвокатов на об-
винительный приговор Солнцевского 
райсуда столицы в Мосгорсуде неодно-
кратно откладывалось. Как сообщал „Ъ“, 
руководитель полетов Внуково получил 
самое строгое наказание, будучи признан-
ным виновным в нарушении правил без-
опасности движения и эксплуатации воз-
душного транспорта (ст. 263 УК РФ), что 
повлекло по неосторожности смерть двух 
и более лиц,— шесть лет колонии-поселе-
ния. Его коллеге, диспетчеру-инструктору 
Александру Круглову, суд назначил 5,5 года 
в аналогичном учреждении, а диспетчеру 
руления Надежде Архиповой — пять лет.

В результате пожилая женщина, про-
ведшая практически весь длительный су-
дебный процесс «на таблетках», попала 
под действие амнистии в честь 70-летия 
Победы в Великой Отечественной войне 
и была освобождена от наказания. Тем не 
менее она в знак солидарности с коллега-

ми обжаловала свой приговор как неза-
конный и несправедливый. В конце сентя-
бря Мосгорсуд приступил к рассмотрению 
этих жалоб.

Пикантность ситуации придавал тот 
факт, что 21 октября истекал предельный 
срок давности привлечения к ответствен-
ности по ст. 263 УК РФ. На рассмотрение 
жалобы Роман Дунаев не прибыл — его ад-
вокат представил справку о том, что подза-
щитный находится на самоизоляции с по-
дозрением на коронавирус. Судья Юлия 
Манеркина приняла довольно неожи-
данное решение — приостановила про-
изводство по жалобе господина Дунаева, 
рассмотрев заявления двух остальных осу-
жденных и утвердив им обвинительный 
приговор.

Стоит отметить, что, несмотря на суро-
вость приговора, Солнцевский райсуд не 
стал брать под стражу осужденных, оста-

вив их на подписках о невыезде до вступ-
ления решения в законную силу. Впрочем, 
даже после отказа в удовлетворении жало-
бы Александр Круглов остался на свободе, 
так как он должен получить документы по 
мере их поступления в Солнцевский суд, 
а потом уже самостоятельно по согласова-
нию с органами ФСИН отправиться для от-
бытия наказания. При этом, по данным „Ъ“, 
соответствующие бумаги пока не готовы.

Не исключено, что их подготовка затя-
нулась, так как ожидалось рассмотрение 
дела в отношении Романа Дунаева. Однако 
оно постоянно откладывалось из-за само-
чувствия угодившего в больницу осужден-
ного и его адвоката. В результате заседание 
состоялось только в понедельник. В окру-
жении руководителя полетов Внуково от-
кровенно говорили о предстоящем засе-
дании как «приглашении на собственную 
казнь», так как после утверждения приго-

вора его коллегам о его возможном оправ-
дании говорить уже явно не приходилось. 
Тем не менее адвокат господина Дунаева 
Игорь Чернецкий, несмотря на больное 
горло, произнес весьма впечатляющую 
долгую речь, в которой опять говорил о не-
обоснованности обвинения, настаивая на 
невиновности руководителя полетов, ко-
торый, по его мнению, как и его коллеги, 
действовал в четком соответствии со все-
ми инструкциями и не может нести от-
ветственность за действия водителя сне-
гоуборщика, который в нетрезвом виде 
«потерялся» на взлетно-посадочной поло-
се и выехал прямо навстречу пошедшему 
на взлет Falcon 50 с Кристофом де Маржери 
на борту. Впрочем, Мосгорсуд посчитал ре-
шение нижестоящей инстанции верным. 
Апелляционная жалоба была оставлена 
без удовлетворения, но решение измене-
но — Роман Дунаев был освобожден от на-
казания за истечением сроков давности.

«Мы категорически не согласны с этим 
решением и будем настаивать на неви-
новности Романа Дунаева»,— заявил „Ъ“ 
адвокат Игорь Чернецкий. Руководитель 
юрслужбы Федерального профсоюза ави-
адиспетчеров (ФПАД) России Олег Бабич, 
в свою очередь, пояснил „Ъ“, что коллеги 
продолжают верить в возможное оправда-
ние диспетчеров и намерены продолжать 
борьбу. Он напомнил, что руководство 
профсоюза сделало уже несколько заявле-
ний по данному поводу. По мнению пред-
ставителей объединения, «авиадиспетче-
ры России и их зарубежные коллеги не 
понимают и не принимают судебные ре-
шения в отношении невиновных авиади-
спетчеров». Как считают в ФПАД, истин-
ные виновники крушения — работники 
аэродромной службы — давно уже были 
установлены, осуждены и освобождены от 
наказания по амнистии, а самим процес-
сом в отношении диспетчеров судебные 
органы дискредитировали себя.

Сергей Сергеев

Катастрофа вышла за сроки давности
Руководителя полетов Внуково освободили от наказания за гибель Кристофа де Маржери

Тверской райсуд Москвы отправил 
в СИЗО до 22 декабря бывшего генди-
ректора и акционера холдинга «ТНС 
энерго» Дмитрия Аржанова, подозре-
ваемого в соучастии в хищении более 
5,5 млрд руб. у ПАО «Россети Центр 
и Приволжье». Он стал пятым фигуран-
том громкого уголовного дела, рас-
следуемого следственным департа-
ментом (СД) МВД. При избрании меры 
пресечения суд установил, что инкри-
минируемое миллиардеру Аржанову 
преступление не относится к неарест-
ной сфере предпринимательской дея-
тельности.

Два часа потребовалось Тверскому рай-
онному суду на рассмотрение ходатайства 
СД МВД РФ об аресте бывшего гендиректо-
ра «ТНС энерго» 48-летнего Дмитрия Аржа-
нова, подозреваемого в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Как следует из решения суда, бизнес-
мен будет находиться  под стражей в тече-
ние 1 месяца и 22 суток, он подозревает-

ся в совершении тяжкого преступления, 
не все участники которого еще установле-
ны. При этом причастность Дмитрия Ар-
жанова к хищению миллиардов подтвер-
ждается материалами дела, заключением 
специалиста, установившего причинение 
значительного ущерба «Россетям» действи-
ями топ-менеджеров «ТНС энерго», а также 
показаниями свидетелей и самих фигу-
рантов расследования. В частности, в деле 
говорится, что причастность Дмитрия Ар-
жанова к махинациям с оплатой электро-
энергии засвидетельствовал гендиректор 
АО МЭК Джамил Дашин, единственный из 
задержанных по этому делу, кого Тверской 
райсуд заключил под домашний арест.

Защита Дмитрия Аржанова, не призна-
ющего свою вину, предлагала ограничить-
ся в отношении него залогом или домаш-
ним арестом, однако суд счел, что в данном 
случае альтернативные меры пресечения 
неуместны. Тем более что в ходе судебно-
го заседания было установлено, что инкри-
минируемое Дмитрию Аржанову преступ-

ление не относится к совершенным в ходе 
предпринимательской деятельности.

Таким образом, Дмитрий Аржанов ока-
зался уже пятым фигурантом дела о хище-
нии средств, которые от «ТНС энерго» рас-
считывали получить «Россети». 30 октября 
судом были удовлетворены соответствую-
щие ходатайства СД МВД в отношении ген-
директора холдинга Сергея Афанасьева, 
его супруги, бывшего члена совета дирек-
торов ТНС, и заместителя гендиректора по 
управлению дочерними обществами Со-
фьи Афанасьевой, заместителя гендирек-
тора—исполнительного директора «ТНС 
энерго Нижний Новгород» Бориса Щурова.

Уголовное дело о хищении в одном из 
крупнейших независимых энергосбыто-
вых холдингов страны — ПАО «ТНС энер-
го» — СД МВД возбудил 22 октября. Осно-
ванием для этого послужило заявление 
руководства ПАО «Россети Центр и При-
волжье», в котором говорилось, что ТНС, 
совладельцем и председателем которой 
является президент ЦСКА Евгений Гинер, 

с августа 2011 года по октябрь 2020 года 
отправляла получаемые от потребителей 
энергии средства на сторонние проекты, 
в том числе за границу, при этом ее постав-
щика вводили в заблуждение, показывая 
документы о неплатежах.

Дмитрий Аржанов является бывшим 
мажоритарием «ТНС энерго» — через кипр-
скую Sunflake Limited он контролировал до 
53% сбытовой компании, занимал пост ген-
директора «ТНС энерго» в 2012–2017 годах. 
После прихода в «ТНС энерго» структур «Ро-
стеха», выкупивших у офшорной Sunflake 
Limited 25%, Дмитрий Аржанов покинул 
пост руководителя компании, но остался 
в ней в должности советника гендиректо-
ра, а также входил в ее совет директоров. 
Еще 19,9% в компании косвенно распоря-
жается банк ВТБ, также акциями владеют 
«Гарант Энерго» и банк «Российский капи-
тал». В последний раз Forbes оценивал ак-
тивы Дмитрия Аржанова в 2014 году, на тот 
момент они достигали $1 млрд.

Юрий Сенаторов, Татьяна Дятел

Миллиардера заподозрили в миллиардных хищениях
Арестован бывший глава и совладелец «ТНС энерго» Дмитрий Аржанов

К трем годам лишения свобо-
ды условно Солнцевский суд Мо-
сквы приговорил майора линей-
ного ОМВД по аэропорту Внуково 
Владимира Миняева. Полицей-
ский был известен среди коллег 
тем, что в 2014–2017 годах лич-
но раскрыл 63 кражи из багажа 
пассажиров. А задержали майо-
ра после того, как один из запо-
дозренных им в хищении грузчи-
ков заявил, что офицер применил 
к нему насилие. В результате 
дело в отношении грузчика до 
суда не дошло, а майор полиции 
в 2017 году получил три года ко-
лонии. Защите удалось добить-
ся отмены этого решения, при по-
вторном рассмотрении дела суд 
вновь признал майора виновным, 
но посчитал, что его исправление 
возможно в кругу семьи.

На оглашение приговора Вла-
димир Миняев пришел самостоя-
тельно: его уже давно выпустили на 
свободу. Вынося решение, суд учел 
смягчающие обстоятельства, в том 
числе заслуги офицера в раскрытии 
краж во Внуково, положительные 
характеристики подсудимого, полу-
ченные как в ОМВД, так и по месту 
жительства, а также наличие у него 
четверых несовершеннолетних де-
тей. Признав полицейского винов-
ным в превышении должностных 
полномочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ), суд 
посчитал возможным назначить ему 
условное наказание, указав, что ис-
правление осужденного возмож-
но не в местах лишения свободы, 
а в кругу его семьи.

Владимир Миняев рассказал „Ъ“ 
о своем уголовном преследовании. 
По его словам, в линейное ОМВД аэ-
ропорта Внуково он пришел в ян-

варе 2014 года. «В отделе было 140 
нераскрытых дел о кражах из бага-
жа, при этом в 2013 году в суд ушло 
лишь 16 материалов, хотя каж-
дый день регистрировалось до 10 
краж»,— рассказал „Ъ“ Владимир 
Миняев. По словам офицера, он 
вместе с коллегами решили сбить 
эту волну преступлений, однако тут 
же столкнулись с попытками подку-
па. «На меня вышел один из руково-
дителей смены грузчиков, предло-
жив мне и моему напарнику 1 млн 
руб. в месяц, лишь бы мы не лезли 
к ним с вопросами,— заявил госпо-
дин Миняев.— Но мы не пошли на 
эту сделку. И тогда ко мне решили 
зайти с другой стороны».

В середине февраля 2014 года не-
кий Юрий Петров, летавший из аэ-
ропорта в Екатеринбург, по возвра-
щении сообщил в линейный отдел 
Внуково, что в столице Урала обна-
ружил пропажу из своего чемодана 
$3,8 тыс. и €50. Майор Миняев про-
вел проверку и заподозрил в кра-
же грузчика Владимира Склянного 
и оператора автопогрузчика Алек-
сея Буракова. В ходе дознания Вла-
димир Склянный сознался в престу-
плении, заявив, что его напарник 
Алексей Бураков не стал брать по-
хищенные деньги. Соответственно, 
дело возбудили только в отноше-
нии грузчика. Однако еще до возбу-
ждения дела Владимир Склянный 
обратился к медикам, чтобы те за-
фиксировали на его лице ушибы, 
которые, по словам грузчика, ему 
были нанесены майором Миняе-
вым во время дознания. В отноше-
нии майора провели проверку, ко-
торая завершилась возбуждением 
в отношении него в начале 2016 
года уголовного дела по ч. 3 ст. 286 

УК РФ (превышение должностных 
полномочий с применением наси-
лия или с угрозой его применения). 
В марте 2016 года дело было направ-
лено в Солнцевский райсуд Мо-
сквы, который в октябре 2017 года 
приговорил Владимира Миняева 
к трем годам заключения. Тем вре-
менем дело в отношении грузчика 
Склянного было прекращено в свя-
зи с его непричастностью к краже. 
При этом представители офицера 
Миняева говорят, что даже потер-
певший Юрий Петров утверждал, 
что видел в иллюминатор, как Вла-
димир Склянный передавал напар-
нику сверток бумаги, в котором на-
ходились его деньги.

Тем временем майор Миняев об-
жаловал приговор в Мосгорсуде, 
который вернул дело на новое рас-
смотрение в тот же Солнцевский 
суд. При этом президиум Мосгор-
суда в своем постановлении ука-
зал, что в деле не просматривается 
вина полицейского в применении 
насилия в отношении потерпевше-
го. Однако и на повторном процессе 
суд признал, что насилие имело ме-
сто, приняв во внимание показания 
свидетелей.

Условный срок майора полиции 
Миняева категорически не устроил. 
«Выйдя на свободу, я смог восстано-
виться на службе, хотя к реальной 
работе меня привлекать не стали 
под предлогом того, что следствие 
и суд еще не завершены,— пояс-
нил Владимир Миняев.— И теперь 
в случае вступления обвинитель-
ного приговора в силу у моего ру-
ководства появятся основания для 
увольнения меня со службы, чего 
я категорически не желаю». Поэто-
му, заявил осужденный, он и его ад-

вокат Антон Малинский намерены 
обжаловать приговор, требуя полно-
го оправдания.

«И первый, и второй суды про-
игнорировали показания понятых 
о том, что никаких покраснений на 
лице грузчика в момент проведе-
ния с ним следственных действий 
не было,— сказал „Ъ“ адвокат Ма-
линский.— В деле есть цветное фото 

грузчика после задержания: там так-
же не видно синяков и травм. Меж-
ду тем в ходе процесса по делу моего 
подзащитного я сделал запрос, и вы-
яснилось, что дело о хищении денег 
из багажа утеряно».

Отметим, что и следователь, 
и прокурор, занимавшиеся делом 
в отношении майора полиции, по-
зже сами попались на неблаговид-

ных поступках. По данным „Ъ“, пер-
вый был уволен со службы в связи 
с подозрением в получении взятки 
в размере 1 млн руб., а прокурор был 
осужден за мошенничество. «Я сам 
его видел на зоне, когда попал туда 
после первого приговора,— пояс-
нил „Ъ“ Владимир Миняев.— Но вы-
яснять отношения не стали».

Алексей Соковнин

Специалиста по кражам приговорили к исправлению в кругу семьи
Полицейский осужден за применение насилия к грузчику аэропорта

За одно и то же преступление Роман Дунаев (слева) был освобожден  
от наказания, а Александр Круглов (справа) должен отправиться  
в колонию-поселение  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В столичной мэрии заявили о предстоящем за-
пуске новых дорожных камер, способных рас-
познать водителей, не пристегнутых ремнями 
безопасности и пользующихся во время дви-
жения телефонами, в том числе для отправки 
сообщений. Чиновники уверяют, что «безоши-
бочно определять» руль, руки, ремень безопас-
ности и телефоны на кадрах с камер научился 
софт на основе нейросетей и Big Data, прошед-
ший полугодовую обкатку и сертификацию. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты не понимают, как 
водителям, например, доказывать случаи ис-
пользования телефона в качестве навигатора.

О скором запуске дорожных камер, способных 
проконтролировать использование водителями 
ремней безопасности и телефона во время движе-
ния, сообщили в столичном департаменте транспор-
та. Снимки с комплексов фотовидеофиксации обра-
ботают с помощью софта на базе нейросетей и Big 
Data, сформировав доказательную базу для инспек-
тора, рассказали чиновники. Тот, в свою очередь, вы-
пишет штраф, и постановление вышлют нарушите-
лю по почте. С ним владелец получит фотографию 
крупным планом за рулем, лицо на ней будет раз-
мыто. В мэрии пояснили, что это нужно для защи-
ты персональных данных (оригинал изображения 
сохранят в базе ГИБДД). При этом чиновники при-
грозили, что штрафовать по-новому будут не только 
за разговоры по телефону, но за набор сообщений 
во время движения — «нахождение телефона в ру-
ках» водителя сочтут квалифицирующим призна-
ком нарушения. В мэрии также заверили, что алго-
ритмы научились «безошибочно выявлять на кадрах 
руль, руки, ремень безопасности и прочее». Точной 
даты запуска новинки в столичном департаменте 
транспорта не называют, ограничиваясь информа-
цией о восьми таких камерах, уже установленных 
в Москве и способных снимать со скоростью 25 ка-
дров в секунду.

В России запрет на пользование телефоном за ру-
лем без использования hands free введен в ПДД 
в 2001 году; с 2013 года действует штраф 1,5 тыс. руб. 
В 2018 году за нарушение было наказано 81,5 тыс. во-
дителей, в 2019 году — более 84,8 тыс. Что касает-
ся ремней, с 2013 года за правонарушение водите-
лей штрафуют на 1 тыс. руб. Отметим, в том же году 
УГИБДД Воронежской, Тамбовской областей и Татар-
стана начали высылать штрафы за непристегнутый 
ремень и езду без включенных габаритов на основе 
снимков с камер. Практика была запрещена ГИБДД 
РФ, поскольку приборы не были сертифицированы 
для выявления этих нарушений.

О том, что в ГИБДД планируют начать применять 
камеры с софтом на основе нейросетей в Москве, „Ъ“ 
сообщал в марте 2020 года (см. „Ъ“ от 23 марта). Заме-
ститель начальника ГИБДД России Александр Быков 
тогда пояснял „Ъ“, что комплексы будут применять-
ся в «тестовом режиме» после соответствующих ис-
пытаний. В столичном департаменте транспорта со-
общили, что тестирование шло с февраля 2020 года 
и сейчас комплексы сертифицированы.

По данным „Ъ“, речь идет о новом приборе кор-
порации «Строй Инвест Проект» (разработчик ка-
мер «Стрелка», «Блокпост Стрелка», «Стрелка 360»). 
Прибор испытывали Центр организации дорожного 
движения Москвы (ЦОДД) и столичное управление 
ГИБДД (штрафы не выносились). В «Строй Инвест 
Проекте» отказались от комментариев. В презента-
ции столичного департамента транспорта в качестве 
иллюстрации новой камеры изображен комплекс, 

похожий на «Стрелку+» этого же производителя. 
У «Стрелки+» есть четыре инфракрасных прожекто-
ра и даже дворник-очиститель стекла камеры, похо-
жий на автомобильный, а сам комплекс, говорится 
на сайте «Строй Инвест Проекта», способен фикси-
ровать «широкий спектр нарушений ПДД». Впрочем, 
использование телефонов и ремней безопасности 
в этом списке не фигурирует.

В Ассоциации производителей и операторов сис-
тем распознавания и фотовидеофиксации «Око» за-
верили, что современные комплексы фотовидео-
фиксации обладают разрешением от 5 мегапикселей 
и выше. «Поэтому сделать четкий снимок человека, 
разговаривающего по телефону, не составит труда»,— 
рассудили там. Заместитель гендиректора «МВС груп» 
(оператор комплексов фотовидеофиксации в Подмо-
сковье) Михаил Родионов дал также понять, что сов-
ременные приборы обладают «вычислительными 
блоками и собственно датчиками видеокамер», спо-
собными выявлять широкий диапазон нарушений. 
«Качество самих изображений достаточно высокое, 
но для фиксации телефона в руке водителя за рулем 
или непристегнутого ремня необходимо наличие 
нейросети на самом комплексе»,— сказал он.

Отметим, что ЦОДД с 2016 года по контракту арен-
дует у «Строй Инвест Проекта» 100 камер за 650 млн 
руб. При этом в контракте оговаривается, например, 
возможность фиксации по ст. 12.36.1 КоАП (за нару-
шение правил пользования телефоном). В 2020 году 
производитель обращался в Росстандарт для утвер-
ждения новых камер в качестве «типа средства из-
мерения». В Росстандарте не смогли оперативно ска-
зать, чем закончилась эта работа. Впрочем, эксперт 
по системам фиксации нарушений Григорий Шух-
ман говорит, что сертифицировать эти приборы 
можно как средство измерения координат, текуще-
го времени или фотовидеофиксации (ГОСТ Р 57144-
2016), но не как прибор для «распознавания ремней 

и телефона». «Пока такого стандарта нет, сертифи-
цировать оборудование по этим параметрам невоз-
можно»,— поясняет он. 

Координатор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов не понимает, как водители будут доказы-
вать свою правоту в случае использования телефо-
нов в качестве навигаторов. «Висит на стекле, нашел 
более быстрый маршрут, нажимаю кнопку — и мне 
приходит штраф. То есть радио я переключить могу, 
а телефон не могу»,— рассуждает господин Шкума-
тов. Он говорит, что в некоторых странах практи-
ка введения подобных штрафов привела к тому, что 
водители от телефонов не отказались, но стали пря-
тать их от камер на коленях, «может получится обрат-
ный эффект — рост аварийности». В случае с ремнями 
Петр Шкуматов не понимает, как софт будет различать 
их в темноте или в случае если водитель одет в темную 
одежду. В столичном департаменте транспорта, впро-
чем, ситуацию с «темной объемной одеждой» наруши-
теля, его желание просто «почесать ухо» и другие «сом-
нения в виновности» обещали трактовать в пользу 
водителей. Однако Григорий Шухман считает пробле-
мой саму фиксацию камерой «поведения людей вну-
три салона, а не перемещения транспортного средст-
ва». «Если скорость, нарушение разметки или проезд 
на красный свет с использованием транспортного 
средства можно отследить по видеозаписи, то составы 
с ремнем и телефоном очень трудно, а иногда и невоз-
можно проверить»,— говорит эксперт, который счи-
тает, что комплексы «способны увидеть телефон, толь-
ко если водитель будет его специально показывать 
на камеру». «Водители будут долго и мучительно до-
казывать, что были пристегнуты, а поскольку на фото 
видно плохо, а других доказательств нет, в обжалова-
нии откажут»,— рассуждает Петр Шкуматов. При этом 
эксперт не исключает «ковровой бомбардировки» во-
дителей подобными штрафами в ближайшее время, 
иронизируя, что помочь в их обжаловании сможет 
разве что видеорегистратор, направленный в салон 
своего же автомобиля.

Александр Воронов

На московских водителей  
ставят нейросети
СМС за рулем и непристегнутый ремень  
переводят в режим автоматических штрафов

Члены президентского Совета по правам человека (СПЧ) 
 намерены попросить президента о бесплатных компьютерах 
и интернет-трафике для школьников, находящихся на дистан-
ционном обучении из-за эпидемии коронавируса. Об этом „Ъ“ 
сообщил глава совета Валерий Фадеев, комментируя подго-
товку СПЧ к ежегодной встрече правозащитников и главы го-
сударства. Он рассказал, что в повестку встречи планируется 
включить 20 вопросов, связанных в том числе с «агрессив-
ным поведением» Следственного комитета России (СКР) 
при расследовании уголовных дел, работой НКО и защитой 
персональных данных в период пандемии COVID-19. Другие 
 члены СПЧ, выяснил „Ъ“, будут просить о широкой амнистии 
для осужденных, которую не применяли в 2020 году, и защите 
прав журналистов.

Ежегодная встреча членов СПЧ и Владимира Путина, которая пла-
нировалась в этом году в ноябре (об этом ранее говорили члены со-
вета), переносится на декабрь, сообщил „Ъ“ источник в администра-
ции президента. Вероятно, из-за эпидемии коронавируса изменится 
и формат — вместо традиционного совещания в Кремле встречу пе-
ренесут в онлайн, полагает глава СПЧ Валерий Фадеев. Он рассказал 
„Ъ“, что в повестку войдет около 20 вопросов, часть из которых были 
анонсированы ранее. Это тема изменения Градостроительного ко-
декса РФ и предложение создать дополнительные барьеры для част-
ных застройщиков; цифровизация и защита персональных данных; 
дезинфекция мест общественного пребывания и распространение 
внутрибольничных инфекций; развитие ОНК и их поддержка пра-
вительством. «Коллеги также заявили тему агрессивного поведения 
следствия, здесь вспоминается трагический случай в Нижнем Нов-
городе, когда погибла Ирина Славина (журналистка, совершившая 
акт самосожжения у здания МВД, после обысков в своей квартире 
в рамках расследования уголовного дела.— „Ъ“). Такие случаи немо-
тивированной агрессии (СКР.— „Ъ“), к сожалению, не редкость»,— 
подчеркнул Валерий Фадеев. В то же время источник „Ъ“, близкий 
к СПЧ, не уверен, что во время встречи с президентом будет затра-
гиваться тема ареста журналиста Ивана Сафронова по подозрению 
в госизмене (ст. 275 УК РФ). Дело Ивана Сафронова, несмотря на за-
крытость следствия, имеет широкий общественный резонанс.

Встречи членов СПЧ и президента традиционно проходят в кон-
це года, ближе к 10 декабря — Дню прав человека. По итогам совеща-
ний президент дает поручения профильным ведомствам. Как ранее 
сообщал „Ъ“, в этом году совет готовит доклад о состоянии системы 
ФСИН и количестве полицейских, осужденных за пытки, а также 
планирует обсудить с Владимиром Путиным ущерб здоровью гра-
ждан с хроническими заболеваниями, который нанесла мобилиза-
ция системы здравоохранения в связи с коронавирусом.

«Также мы планируем поднять тему дистанционного образова-
ния, которое сегодня оказывается очень дорогим, особенно для ма-
лообеспеченных семей,— рассказал Валерий Фадеев.— Компьюте-
ры, трафик оплачивают семьи, и под ударом оказывается 43-я статья 
Конституции о бесплатном образовании. Расходы должно нести го-
сударство, обеспечивая учащихся трафиком и компьютерами. Это 
нужно решать, так как мы не знаем, сколько продлится эпидемия 
и что будет дальше».

Предполагается, что заместитель председателя СПЧ Ирина Кир-
кора расскажет Владимиру Путину о нарушениях прав детей, боль-
ных спинальной мышечной атрофией, а член совета Ева Мерка-
чева — о правах журналистов в России, их задержаниях во время 
протестных акций и штрафах за фейки, введенных в 2020 году. Глава 
комиссии СПЧ по гражданским свободам Николай Сванидзе сооб-
щил „Ъ“, что хотел бы выступить по теме «государственного отноше-
ния к истории», в том числе по вопросу ужесточения законодатель-
ства в сфере исторической памяти. Член СПЧ Екатерина Винокурова 
намерена просить об амнистии и изменении порядка доступа к ле-
карствам в СИЗО и колониях: «Амнистию в 2020 году перенесли 
из-за коронавируса, сейчас принципиально важно, чтобы прези-
дент одобрил намерение вернуться к разработке этого законопро-
екта в 2021 году. С фондом „Доктор Лиза“ мы готовим предложение 
о расширении перечня лекарственных препаратов для заключен-
ных и возможности их покупки онлайн».

Мария Старикова, Андрей Винокуров

Совет уполномочен 
попросить
СПЧ обратится к Владимиру 
Путину за бесплатным 
интернетом для школьников 
и пожалуется на СКР

НКО, работающие с пострадав-
шими от домашнего насилия, 
направили обращение главе 
МВД Владимиру Колокольце-
ву с просьбой разработать так 
называемые протоколы оцен-
ки и управления рисками, кото-
рые используют полицейские 
во многих странах мира. Такие 
опросники помогают правоохра-
нителям корректно реагировать 
на сообщения о насилии и угро-
зах в семье. Ранее ЕСПЧ интере-
совался, работает ли в России 
подобная система, а правоза-
щитники указывали, что тако-
го механизма в стране не су-
ществует.

«Зачастую эскалация насилия 
в семье приводит к летальному ис-
ходу»,— предупреждают в обра-
щении к главе полицейского ве-
домства руководители «Правовой 
инициативы», «Зоны права», Цен-
тра защиты пострадавших от до-
машнего насилия при Консорциу-
ме женских НПО, Центра по работе 
с проблемой насилия «Насилию.
нет», сети взаимопомощи женщин 
«ТыНеОдна» и Центра помощи се-
мьям, находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации, «Китеж». «Уви-
деть особенности и формы насилия 
в семье, проанализировать факто-
ры уязвимости пострадавшей, во-
время распознать факторы риска 
и своевременно принять эффектив-
ные меры для обеспечения безопас-
ности пострадавших» помогут пра-
воохранителям протоколы оценки 
и управления рисками, говорится 
в письме.

Правозащитники указывают, 
что протоколы оценки рисков при-
меняются во многих странах, суще-

ствует несколько их моделей, ко-
торые «принимают во внимание 
различные обстоятельства жиз-
ни пострадавшей, лица, соверша-
ющего насилие, характер совер-
шаемого насилия в настоящий 
момент и в прошлом»: «Это позво-
ляет с определенной степенью ве-
роятности понять, насколько вы-
сок риск повторения насилия». Так 
как в России у сотрудников поли-
ции «отсутствуют ясные и обяза-
тельные для применения методики 
оценки», «пострадавшие не могут 
получить быструю и эффективную 
помощь», а «сотрудники полиции 
не имеют инструментов для кор-
ректной оценки риска и обеспече-
ния безопасности пострадавших».

Как сообщал ранее „Ъ“ (см. „Ъ“ 
от 21 сентября), Европейский суд 
по правам человека в сентябре на-
правил правительству РФ список 
вопросов по делу жительницы Че-
боксар Анны Овчинниковой, кото-
рую 8 сентября 2018 года задушил 
муж. Госпожа Овчинникова обра-
щалась в полицию, жалуясь на уг-
розы убийством. ЕСПЧ интересует, 
приняли ли власти все возможные 
меры после жалоб женщины, а так-
же есть ли в РФ система оценки ри-
сков для ситуаций домашнего наси-
лия. Позже ЕСПЧ задал этот вопрос 
еще в двух коммуникациях по обра-
щениям женщин из России.

НКО напоминают МВД, что в су-
дебной практике по ст. 293 УК 
РФ (халатность) «суды прямо ука-
зывают на необходимость сотруд-
никам полиции оценить риск по-
вторения насилия и возможность 
летального исхода»: «Например, 
в 2019 году был вынесен приго-
вор в отношении бывшей сотруд-

ницы полиции, не обеспечившей 
безопасность Яны Савчук, погиб-
шей от рук своего партнера вско-
ре после отъезда наряда полиции. 
В 2019–2020 годах во Владикавка-
зе было возбуждено два уголов-
ных дела о халатности в отноше-
нии двух должностных лиц ФСИН, 
которые не отреагировали на нару-
шение Вадимом Теховым меры пре-
сечения в виде домашнего ареста. 
Во время одного из таких наруше-
ний он убил свою бывшую супру-
гу Регину Гагиеву». В 2020 году было 
возбуждено дело в отношении со-
трудника полиции о превышении 
должностных полномочий и ха-
латности в связи с убийством По-
лины Драницы из Первоуральска: 
ее убил гражданский супруг у зда-
ния судебного участка, где должно 
было рассматриваться дело о побо-
ях, по которому тот проходил как 
обвиняемый.

Представители российских НКО 
предложили господину Колоколь-
цеву свой вариант опросника для 
использования полицейскими, 
который включает вопросы о теку-
щей ситуации (например, «Привел 
ли последний инцидент к физи-
ческой боли и травме?», «Испыты-
ваете ли вы страх за свою жизнь 
и здоровье (за жизнь и здоровье 
близких)?»), вопросы о детях и дру-
гих зависимых членах семьи, во-
просы об истории насилия («Уча-
щается ли насилие в последнее 
время?», «Ревнив ли обидчик?», 
«Использовал ли он когда-либо 
оружие, чтобы причинить вам 
вред?», «Пытался ли он душить 
вас?»). Включен блок вопросов 
о жизни и характере агрессора 
(имеет ли проблемы с алкоголем, 

наркотиками, психическим здоро-
вьем, использует ли нецензурные 
выражения, обвиняет ли и оскор-
бляет других, бьет ли посуду, были 
ли у него проблемы с правоохра-
нительными органами).

Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Екатерина Тягай в разго-
воре с „Ъ“, оценила инициативу как 
«очень важный шаг и очередную по-

пытку помочь правоохранительной 
системе начать цивилизованно ра-
ботать с проблемой семейно-бы-
тового насилия». «Система оценки 
рисков необходима, потому что на-
целена именно на профилактику 
насилия, а не на запоздалое реаги-
рование»,— уверена она. «Только 
рисуя такой очень детальный пор-
трет (агрессора.— „Ъ“), работники 

правоохранительных органов смо-
гут дифференцировать риски и вы-
страивать работу адекватно,— отме-
тила эксперт.— Есть вероятность, 
что тогда появятся и нормальные 
инструменты ведения официаль-
ной статистики, которая не будет 
в разы отличаться от данных цент-
ров по борьбе с насилием».

Валерия Мишина

Полиции предлагают оценить семейные риски
Главе МВД рекомендуют использовать мировой опыт борьбы с домашним насилием

Попавший в кадр телефон станет  
основанием для штрафа водителя 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Шаг вперед — два шага на Запад
Господа Нэстасе, Делиу, Цыку и Киртоа-

кэ принадлежат к правому флангу и ориен-
тированы на ЕС и Румынию. Все они — оп-
поненты президента Додона и уже заявили 
о поддержке идеологически более близкой 
им Майи Санду. Общее число проголосовав-
ших за эту четверку избирателей составляет 
105 тыс. человек. То есть теоретически госпо-
жа Санду может рассчитывать на такой при-
рост голосов во втором туре.

«Если говорить о перетоке, то от правых 
кандидатов, которые набрали мало — Нэста-
се, Делиу, Киртоакэ, Цыку,— до 90% голосов 
может уйти к Майе Санду»,— предположил 
в беседе с „Ъ“ аналитик исследовательско-
го центра WatchDog Moldova Валериу Паша. 
Что касается Игоря Додона, то, уверен эксперт, 
его поддержит электорат Виолетты Ивановой. 
В численном выражении это 87,5 тыс. голосов.

Между тем самым крупным электораль-
ным донором является политик с трудной 
судьбой и яркой биографией Ренато Усатый. 
В первом туре за него отдали голоса 227,9 тыс. 
избирателей. На президентских выборах 2016 
года, когда Майя Санду и Игорь Додон так же, 
как и сейчас, были основными конкурента-
ми, господин Усатый поддержал последнего, 
и тот в итоге одержал победу. Но всю свою ны-
нешнюю кампанию Ренато Усатый строил на 
жесткой критике действующего президента, 
называя его главным коррупционером.

Обладатель российского и молдавско-
го гражданств, господин Усатый до прихо-
да в молдавскую политику долго и безбедно 
жил в Москве. Но потом у него начались про-
блемы с российскими правоохранительны-
ми органами. В июле этого года он был за-
очно арестован Тверским районным судом 
Москвы: российский Следственный коми-
тет обвиняет политика в причастности к схе-
ме вывода из РФ $20 млрд. Ренато Усатый убе-
жден, что его преследуют с подачи Игоря 
Додона, который считает его своим главным 
конкурентом на левом фланге. Пока госпо-
дин Усатый никак не обозначил своей пози-
ции по поводу второго тура выборов.

Но в какой-то момент это должно прои-
зойти. С Майей Санду Ренато Усатого род-
нит антикоррупционная риторика и же-
лание распустить парламент нынешнего 
созыва, где большинство составляют соци-
алисты Игоря Додона и союзные им демо-

краты, и провести досрочные выборы зако-
нодательного органа.

Вечером в понедельник Ренато Усатый вы-
шел в прямой эфир на своей странице в Face-
book. Он сообщил, что созвонился и Майей 
Санду и они условились встретиться 3 ноя-
бря. После этой встречи он и объявит о сво-
ей позиции по поводу второго тура выборов. 
Господин Усатый дал понять, что его финаль-
ное решение будет зависеть от того, смогут 
ли они с ней договориться о совместных дей-
ствиях по поводу роспуска парламента.

Глава кишиневского Института общест-
венных политик Аркадие Барбарошие не 
исключает, что часть электората Ренато Уса-
того отойдет Майе Санду, а часть — Игорю 
Додону. В разговоре с „Ъ“ он отметил, что 
у обоих кандидатов также есть резервы сре-
ди тех, кто не ходил голосовать во время пер-
вого тура. Эксперт думает, что большинство 
из «прогулявших» первых тур во втором туре 
проголосуют за госпожу Санду.

Он обращает внимание на эволюцию, ко-
торая с ней произошла после выборов 2016 

года, на которых она себя позиционирова-
ла как исключительно правый политик. 
«Она сильно изменила позицию. Сейчас 
она намного нейтральнее, говорит с мень-
шинствами на русском языке, обращается 
к людям на гагаузском и на болгарском. Ее 
слоган — давайте вместе строить страну, не-
смотря на этническое происхождение. Тут 
будет поддержка от думающих русскогово-
рящих»,— отметил Аркадие Барбарошие.

Валериу Паша считает, что Игорь Додон 
тоже бросил в бой далеко не все резервы. 
Действующий президент, говорит анали-
тик, может мобилизовать избирателей из 
непризнанного Приднестровья. Жители 
непризнанной республики с молдавским 
гражданством, а таких там несколько сотен 
тысяч, в первом туре выборов голосовали 
не слишком активно. Как и молдавские гра-
ждане, живущие в России. Посол Молдавии 
в Москве Андрей Негуца сообщил „Ъ“, что 
перед выборами в РФ завезли 71,5 тыс. бюл-
летеней для 17 открытых здесь участков (15 
из них открыли в Москве, Московской об-
ласти, Санкт-Петербурге и в Ленинград-
ской области). Но в первом туре в России 
проголосовали лишь 5,6 тыс. молдавских 
граждан.

Валериу Паша не исключает, что здесь 
есть возможность для роста и Игорь Додон 

может обратиться к российской стороне 
с просьбой простимулировать голосование 
молдавских граждан при помощи полиции 
и миграционных структур. «От Москвы зави-
сит, насколько это будет успешным»,— отме-
чает Валериу Паша.

На диаспору рассчитывает и Майя Сан-
ду. Граждане Молдавии, живущие в Евро-
пе, в первом туре продемонстрировали не-
виданную ранее активность. Так, в Италии 
проголосовали 46 тыс. человек, в Великоб-
ритании, Франции, Германии — 16,8 тыс., 
15,6 тыс., 12,9 тыс. соответственно. У участ-
ков стояли длинные очереди, и голоса 
в большинстве своем ушли за госпожу Санду.

Если второй тур закончится победой 
Майи Санду, это наверняка скажется на отно-
шениях Кишинева с Москвой, которые при 
пророссийском Игоре Додоне были пусть 
и не прорывными, но весьма ровными и точ-
но не раздражали Кремль.

В предвыборную программу господина 
Додона Россия вписана как «основной стра-
тегический партнер» Молдавии. «Мы про-
должим восстановление и развитие друже-
ственных отношений с Россией, которые 
начались с первых же месяцев моего пре-
зидентства. Я не допущу присоединения 
Молдовы к антироссийским санкциям. Мы 
добьемся расширения числа молдавских 
предприятий, которым будет открыт доступ 
на российский рынок, увеличения числа 
бюджетных мест для молдавских студентов 
в российских вузах. Мы продолжим практи-
ку проведения молдо-российских экономи-
ческих форумов и привлечение российских 
инвестиций в экономику Молдовы»,— об-
ещает действующий президент.

Майя Санду упоминает о Россию через 
запятую: «Буду продвигать внешнюю поли-
тику во благо народа и выведу страну из ме-
ждународной изоляции. Проконтролирую 
выполнение этапов для европейской интег-
рации. Восстановлю хорошие отношения 
с Румынией, Украиной, ЕС, США, Россией 
и другими странами».

В программе партии Майи Санду гово-
рится, что отношения с РФ будут обеспече-
ны «на основе общих интересов в области 
торговли, инвестиций, свободы передвиже-
ния и культурных связей». Стратегическое 
же партнерство упоминается в контексте 
взаимодействия с США.

Владимир Соловьев

И
Р

И
Н

А
 Б

У
Ж

О
Р

с1

Владимир Зеленский развернулся в полный роспуск
Президент Украины добивается роспуска Конституционного суда

На Украине развернулась война между Конституцион-
ным судом (КСУ) и президентом Владимиром Зелен-
ским. Глава государства в понедельник призвал фрак-
цию «Слуга народа» принять «жесткое решение», то есть 
поддержать его законопроект о роспуске КСУ, или же 
ожидать «противостояния на улицах». Господин Зелен-
ский считает незаконным решение суда об отмене ряда 
статей Уголовного кодекса, касающихся борьбы с кор-
рупцией. По его мнению, речь идет о «заговоре части ста-
рых элит и олигархов против президента и против стра-
ны». В свою очередь, глава КСУ Александр Тупицкий 
уверен: действия главы государства, подготовившего 
беспрецедентный законопроект, «имеют признаки кон-
ституционного переворота».

«Попробуем жестко перезагрузить всю систему, потому что 
время разговоров закончилось,— заявил Владимир Зелен-
ский в аудиообращении к фракции пропрезидентской пар-
тии „Слуга народа“, которое цитирует интернет-издание „Ле-
вый берег“.— Закончилось время уговоров и мягкости. Нужно 
принять жесткое решение по Конституционному суду. Обяза-
тельно. Это даже не просьба. Никаких просьб, когда уничтожа-
ют ценности. Если тот хаос, который творит Конституционный 
суд за деньги, мы не остановим, получим противостояние на 
улицах. И кстати, этот ответ общества будет жестким, но спра-
ведливым. Готовы ли мы поставить на кон смерть государства?»

Конфликт между президентом и КСУ разразился после 
того, как 27 октября суд отменил ст. 366–1 УК Украины о не-
достоверном декларировании, незаконном обогащении 
и подаче электронных деклараций. В России системы элек-
тронного декларирования не существует, на Украине же 
она заработала с 2016 года при экс-президенте Петре Поро-
шенко и стала одной из ключевых его реформ. После вступ-
ления новых норм в силу чиновников обязали отчитывать-
ся не только о своих доходах, но и о доходах ближайших 
родственников. Главная цель — предотвратить коррупци-
онные махинации и выявить незаконное имущество у гос-
служащих. За декларирование «заведомо недостоверных 

сведений» полагается до двух лет тюрьмы с лишением пра-
ва занимать определенные должности на три года.

В ответ Владимир Зеленский 29 октября от своего имени 
внес в Верховную раду законопроект «О восстановлении об-
щественного доверия к конституционному судопроизводст-
ву», который предусматривает лишение полномочий судей 
КСУ и начало процедуры назначения нового состава высшего 
судебного органа страны. Согласно документу, решение, при-
нятое судом 27 октября, предлагается признать ничтожным.

По конституции Украины судьи КСУ в составе 18 человек 
назначаются на девять лет. Для их увольнения предусматри-
вается всего несколько причин: неспособность выполнять 
свои обязанности по состоянию здоровья, нарушение требо-
вания о несовместимости с другой деятельностью, соверше-
ние существенного дисциплинарного проступка или грубое 
пренебрежение своими обязанностями, а также подача заяв-
ления об отставке.

Владимир Зеленский дает понять: хотя система электрон-
ного декларирования начала действовать при Петре Порошен-
ко, соратники экс-президента стоят за нынешним решением 
КСУ. «Я точно знаю, что демарш суда — это публичное прояв-
ление заговора части старых элит и олигархов против прези-
дента и против страны. Никак иначе»,— заявил господин Зе-
ленский в своем Telegram-канале. Глава партии «Слуга народа» 
Александр Корниенко в понедельник пояснил: враги действу-
ющей власти «не смогли триумфально зайти в областные сове-
ты (по итогам местных выборов 25 октября.— „Ъ“) и перешли 
к плану „Б“ — расшатывать ситуацию в стране через подобные 
решения Конституционного суда».

Глава КСУ Александр Тупицкий выдвигает встречные об-
винения. По его словам, действия президента, подготовив-
шего законопроект о КСУ, «имеют признаки конституцион-
ного переворота». Сам господин Тупицкий в понедельник 
должен был явиться на допрос в Государственное бюро рас-
следований (ГБР). «Он проверяется следственным путем на 
участие в преступной организации, в совершенных в ее со-
ставе преступлениях, а также в принятии мер к сокрытию 

преступлений»,— отмечалось в пресс-релизе ГБР. Фигурант 
расследования, впрочем, вызов на допрос проигнорировал.

Многие западные партнеры Киева выступили на стороне 
господина Зеленского. «Поддержание и повышение эффектив-
ности всех украинских антикоррупционных институтов явля-
ется ключом к достижению более сильного и более справедли-
вого роста и, следовательно, важным обязательством в рамках 
поддерживаемой МВФ программы (кредитной программы 
stand by.— „Ъ“)»,— сообщили агентству «Интерфакс-Украина» 
в пресс-службе МВФ. А послы стран «группы семи» в Киеве на 
своей странице в Twitter заявили, что «встревожены усилиями 
отменить антикоррупционные реформы, которые произошли 
после „революции достоинства“» в 2014 году.

Вместе с тем инициатива украинского лидера была негатив-
но воспринята Венецианской комиссией (консультативный 
орган по конституционному праву, созданный при Совете Ев-
ропы) и Группой государств против коррупции (GRECO). В их 
совместном письме к спикеру Верховной рады Дмитрию Раз-
умкову отмечено: «Прекращение полномочий судей является 
вопиющим нарушением Конституции и фундаментального 
принципа разделения властей. Мы понимаем, что перед вами 
(украинскими властями.— „Ъ“) стоит очень серьезная задача, 
и не недооцениваем необходимость своевременных, твердых 
и решительных действий. Тем не менее мы настоятельно при-
зываем вас учитывать неблагоприятные, глубокие и долгос-
рочные последствия для вашей страны возможного поспеш-
ного решения уволить конституционных судей».

То, что законопроект был вынесен на рассмотрение по-
спешно, не исключает и сам господин Зеленский. «Если мы 
найдем другой, менее конфликтный путь (чем принятие дан-
ного законопроекта.— „Ъ“), будет другое решение»,— отметил 
он. В свою очередь, Дмитрий Разумков в понедельник зареги-
стрировал альтернативный законопроект. По его словам, «бу-
дет предоставлено два месяца на то, чтобы изучить и принять 
соответствующее решение по вопросам, которые были подня-
ты КСУ в своем решении».

Марина Коваленко

Пенсильвание из пустого в порожнее
В США выявили штат, который определит судьбу всей президентской гонки

В США 3 ноября пройдут  президентские выборы, кото-
рые завершатся либо пере избранием республиканца 
Дональда Трампа, либо победой демократа Джо Байде-
на. Накануне голосования определился ключевой «ко-
леблющийся» штат — им стала Пенсильвания. Победа 
в этом штате будет иметь ключевое значение для каж-
дого из кандидатов. Тем временем американские по-
литики за день до решающего голосования оживленно 
обсуждали скандальную предвыборную новость — по-
пытку республиканцев Техаса сорвать агитационный 
тур демократов.

«Мы — ключевой штат. С точки зрения коллегии выбор-
щиков, это очевидно: посмотрите на карту страны во время 
предыдущих выборов, роль Пенсильвании была чрезвычай-
но важна. В итоге, полагаю, тот, кто победит в Пенсильва-
нии, победит и во всей стране»,— заявил генпрокурор шта-
та демократ Джош Шапиро.

Его слова про «ключевой штат» неслучайны: это офици-
альное прозвище штата, который, во-первых, располагался 
посередине тринадцати колоний, основанных британцами 
в Новом Свете, и, во-вторых, сыграл главную роль в получе-
нии США независимости от метрополии. В 2020 году Пен-
сильвании, видимо, вновь суждено сыграть главную роль. 
Аналитики сходятся во мнении: без Пенсильвании что одно-
му, что другому кандидату в президенты будет крайне слож-
но одержать итоговую победу.

По опросам, Джо Байден в этом штате, имеющем 20 голосов 
выборщиков, лидирует, но его преимущество не превышает 

5%. Некоторые социологи предупреждают: из-за растущей по-
ляризации внутри страны все больше сторонников президен-
та-республиканца могут скрывать свои истинные взгляды.

Битва развернулась нешуточная: Дональд Трамп в вы-
ходные провел в штате четыре митинга. Первая фокусная 
группа, на которую направлено острие его предвыборной 
агитации,— жители индустриальной юго-западной части 
Пенсильвании, где сосредоточена местная газовая промыш-
ленность. Работники сферы добычи и переработки полез-
ных ископаемых, напуганные борьбой демократов за эко-
логию и чистое топливо, всегда были одной из основных 
групп поддержки господина Трампа. На выборах поддержка 
со стороны этой группы может оказаться еще более энергич-
ной: на последних дебатах Джо Байден заявил, что планиру-
ет «отходить» от ископаемого топлива. 

Вторая фокусная группа Дональда Трампа в Пенсильва-
нии — белые рабочие, населяющие северо-восток штата. 
Работники его предвыборного штаба уже больше года осу-
ществляют подомовой обход с агитационными целями — 
этот метод считается лучшим для привлечения избирателей, 
никогда не голосовавших ранее.

Джо Байден также посетил Пенсильванию накануне го-
лосования. Его штаб полагает, что демократ сможет перетя-
нуть на свою сторону женщин и людей старшего возраста на 
«трамповском» северо-востоке. Соратники господина Бай-
дена возлагают надежды и на жителей пригородов Фила-
дельфии, столицы штата. Ведется и работа, направленная на 
привлечение на сторону Джо Байдена афроамериканцев: 

специально для этой цели в штат, в частности, еще в октябре 
отправился экс-президент США Барак Обама. Немаловажно, 
что в Пенсильвании расположен и город Скрантон, где Джо 
Байден родился и провел детство.

На фоне электорального противостояния растет противо-
стояние гражданское: ярким примером стала пятничная по-
пытка сторонников президента Трампа на пикапах заблоки-
ровать агитационный автобус Джо Байдена. Сотни машин 
попытались остановить автобус и столкнуть его с дороги. По-
страдавшим пришлось звонить в службу спасения. В ситуацию 
вмешались стражи порядка, обеспечив демократов полицей-
ским кортежем. «Мы прогнали автобус Джо Байдена и Камалы 
Харрис из округа Хейс! Таким, как вы, тут не рады!» — написа-
ла в Twitter Наоми Нарвэз, одна из участниц «акции».

«Вместо того чтобы обсуждать радикально различные пред-
ставления о стране, которые есть у Джо Байдена и Дональда 
Трампа, сторонники Трампа в Техасе решили подвергнуть уг-
розе наших работников, помощников, сторонников и других 
людей»,— рассказал телеканалу CNN Тарик Тауфик, сотрудник 
штаба Джо Байдена, ответственный за отношения с прессой 
в штате Техас. Республиканцы, в свою очередь, ничего предо-
судительного в случившемся не увидели, однако ФБР начало 
расследование инцидента. В конце концов за водителей пи-
капов заступился президент. «По-моему, эти патриоты ничего 
плохого не сделали. Лучше бы вместо этого ФБР и Минюст за-
нялись террористами, анархистами и агитаторами движения 
„Антифа“»,— написал Дональд Трамп в Twitter.

Алексей Наумов

Видеть лес  
за деревьями

Кто победит на выборах в США и как 
это отразится на российско-амери-
канских отношениях? В России 
у каждого из кандидатов нашлись 
как сторонники, так и противники. 
Но при этом практически никто из 
участников дискуссии не ставит во-
прос о российских подходах к США, 
о том, в чем должна заключаться 
наша собственная политика на аме-
риканском направлении.

Между тем Россия претендует на 
роль независимого и равноправного 
партнера Соединенных Штатов. Поэ-
тому и с нашей стороны должны быть 
четко сформулированы главные при-
оритеты и конкретные задачи. Пре-
жде всего надо исходить из того, что 
США при всех их внутренних пробле-
мах будут оставаться ведущей миро-
вой державой. Их политическая, во-
енная и экономическая мощь уже не 
такова, чтобы диктовать миру свои ус-
ловия, но достаточна, чтобы в значи-
тельной степени влиять на ход миро-
вых событий. Ни одна из ключевых 
проблем современного мира не может 
быть решена в обход США, а тем более 
вопреки их интересам. Прежде всего 
это касается сферы безопасности.

В силу многих объективных и субъ-
ективных причин Россия и США не 
могут и не смогут в течение длитель-
ного времени стать полноценными 
стратегическими партнерами. К сожа-
лению, в ближайшем будущем наши 
отношения будут оставаться преиму-
щественно отношениями соперниче-
ства и лишь в отдельных, относитель-
но узких областях — отношениями 
сотрудничества. С учетом этого в инте-
ресах России снизить издержки и ри-
ски, неизбежно связанные с этим со-
перничеством.

России следует в максимально воз-
можной степени избегать прямых 
столкновений с США. Не будем забы-
вать, что на данном этапе Вашингтон 
располагает значительно большими 
средствами, за исключением разве 
что военно-стратегического потенци-
ала, чтобы нанести нашей стране се-
рьезный политический, экономиче-
ский и иной урон.

В сфере безопасности интересам 
России отвечает скорейшее возоб-
новление стратегического диалога по 
широкому кругу проблем. Такой диа-
лог должен носить непрерывный ха-
рактер, чтобы расширять области вза-
имопонимания, выходить там, где это 
возможно, на соответствующие дого-
воренности. Диалог полезен даже тог-
да, когда шансы на быстрое достиже-
ние договоренностей минимальны; 
без диалога нам не удастся восстано-
вить столь необходимое для обеих 
сторон доверие. Если каналы двусто-
роннего диалога не работают, нуж-
но активнее использовать многосто-
ронние механизмы. Очень важно 
снизить градус критики США в рос-
сийских средствах массовой инфор-
мации. В том виде, в котором она се-
годня ведется, эта критика разжигает 
в определенных слоях нашего обще-
ства антиамериканские настроения, 
что, может быть, и отвечает чьим-то 
внутриполитическим интересам, но 
затрудняет внешнеполитическую де-
ятельность России, и не только на аме-
риканском направлении.

В наших интересах беречь те сфе-
ры наших отношений, где по-преж-
нему элементы сотрудничества 
доминируют над элементами сопер-
ничества, будь то Арктика, космос, 
нераспространение ядерного ору-
жия, совместные проекты в науке, 
образовании и культуре, взаимодей-
ствие институтов гражданского об-
щества. Сохраняя эти, пусть очень 
скромные, области взаимопонима-
ния и взаимного доверия, мы можем 
рассчитывать, что рано или поздно 
позитивный опыт окажется востре-
бованным и в других областях.

полная версия
kommersant.ru/12990

Игорь Иванов,
президент Российского совета  
по международным делам,  
экс-глава МИД РФ

В наших интересах  
беречь те сферы  
российско-американ-
ских отношений,  
где по-прежнему  
доминируют элементы 
сотрудничества

Если одержавшая победу в первом 
туре президентских выборов 
Майя Санду победит и во втором, 
оттепель в отношениях между 
Россией и Молдавией может 
смениться похолоданием



На фоне режима самоизоля-
ции расходы россиян на ви-
деоигры в первом полугодии 
увеличились на рекордный 
21%, до $1,15 млрд. Больше все-
го вырос сегмент мобильных 
игр, который, прибавив бо-
лее трети выручки, впервые 
обошел по доходам условно 
бесплатные компьютерные 
игры. По итогам всего 2020 
года участники рынка ожида-
ют сопоставимых темпов ро-
ста, хотя традиционно они 
были вдвое ниже.

По итогам первого полугодия 
игровой рынок в России вырос 
гораздо быстрее, чем обычно,— 
на 21%, до $1,15 млрд, говорится 
в исследовании аналитического 
агентства Superdata (принадлежит 
Nielsen) и белорусской Wargaming, 
издателя игры World of Tanks. За 
весь 2019 год, по оценке Superdata, 
рынок составил $1,83 млрд.

Наибольший прирост в первом 
полугодии показали мобильные 
игры: выручка их производителей 
увеличилась на 37% по сравнению 
с результатом первого полугодия 
2019-го, до $498 млн. Число игро-
ков выросло ровно на четверть, до 
66 млн. Этот сегмент теперь состав-
ляет 43,5% от всего рынка геймин-
га в России.

Выручка условно бесплатных 
компьютерных игр, зарабатыва-
ющих на внутренних платежах 
пользователей, выросла лишь 

на 7%, до $421 млн. Еще в прош-
лом году это был крупнейший 
сегмент индустрии. Впрочем, его 
месячная аудитория по-прежне-
му опережает аудиторию мобиль-
ных игр — 76 млн человек (рост 
на 4,1%). Платные компьютерные 
игры занимают около 10% рынка, 

выручка от них выросла на 20%, до 
$112 млн. Остальные доходы иг-
рового рынка обеспечивают кон-
сольные игры и компьютерные 
игры по подписке, детализация по 
которым в отчете не приводится.

Такой рост связан с карантин-
ными мерами, когда множество 

людей внезапно оказались ограни-
чены в посещении кинотеатров, 
баров и ресторанов, полагает веду-
щий гейм-дизайнер World of Tanks 
Blitz Александр Филиппов: «Игры, 
особенно мобильные, всегда под 
рукой, а часто еще и дешевле дру-
гих традиционных способов раз-
влечения».

Российские издатели игр дейст-
вительно выиграли от пандемии. 
Так, рост выручки от многопользо-
вательских игр на 47,7% сгладил па-
дение рекламной выручки Mail.ru 
Group во втором квартале, следу-
ет из ее отчетности. А разработчик 
мобильных игр Playrix (проекты 
Gardenscapes, Homescapes), осно-
ванный братьями Бухман из Волог-
ды, на фоне пандемии стал вторым 
по размеру в мире после Tencent, 
сообщал в сентябре Bloomberg со 
ссылкой на данные App Annie, оце-
нив состояние братьев в $3,9 млрд.

В Mail.ru Group еще летом про-
гнозировали рост рынка в этом 
году на 15%, а теперь ждут увеличе-
ния на 20%, до 140–145 млрд руб., 
рассказал гендиректор My.Games 
(игровое подразделение Mail.ru 
Group) Василий Магурян. Основ-
ные драйверы — мобильные игры 
и платные игры на консолях, при-
чем 2020-й будет первым годом, 
когда темпы роста платных проек-
тов сравняются с ростом условно 
бесплатных игр по причине резко-
го роста активности игроков из-за 
самоизоляции, указывает он.

Самоизоляция дала мощный 
импульс для рынка, особенно мо-
бильных игр, соглашается ген-
директор WN Media Group Павел 
Ряйкконен. Воспользоваться этим 
в полной мере смогли «состоявши-
еся» участники рынка: в момент, 
когда крупные рекламодатели вро-
де ритейла снизили активность, 
мобильные издатели смогли вы-
годно купить рекламу, отмечает 
он. Впрочем, господин Ряйкконен 
не ожидает в дальнейшем похо-
жих пиков даже при введении ка-
рантинных мер. «Стоит ожидать 
повышенного интереса к сегмен-
ту консолей, поскольку в конце 
года выходят устройства нового 
поколения от Sony и Microsoft, что 
подстегнет и спрос на игры»,— за-
ключает он. Все привыкли к по-
стоянной «войне консолей» меж-
ду Microsoft и Sony за игроков, но 
текущее поколение устройств да-
лось обеим компаниям особенно 
тяжело, скептичен совладелец из-
дательства JustForward Константин 
Сахнов: «Более того, они не ожида-
ют и невероятных продаж, что вид-
но из заявленного к релизу количе-
ства устройств».

Рост игровой индустрии на 
8–12% в год был крайне стабиль-
ным уже много лет, продолжает го-
сподин Сахнов. В этом году, считает 
он, можно рассчитывать на удвое-
ние этого показателя и ждать роста 
на 19–20%.

Дмитрий Шестоперов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23295,48 (+318,35)
РТС 1069,33 (+2,73)
FTSE 100 5654,97 (+77,7)

DAX 30 11788,28 (+231,8)
DJIA* 26774,37 (+272,77)
NASDAQ Composite* 10886,08 (–25,51)

*На 21:10.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.11.20
Австралийский доллар 56,3702
Английский фунт 103,7080
Белорусский рубль 14,0304
Датская крона* 12,5853

Доллар США 80,5749
Евро 93,7570
Индийская рупия** 10,8252
Казахский тенге** 18,4892

Канадский доллар 60,3919
Китайский юань* 12,0259
Норвежская крона* 84,0986
СДР 113,7428

Сингапурский доллар 58,9256
Новая турецкая лира 95,8791
Украинская гривна* 28,2349
Шведская крона* 90,2729

Швейцарский франк 87,7722
Японская иена** 76,8002
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В ходе совещания у министра про-
мышленности и торговли Дениса 
Мантурова автоконцерны неожи-
данно узнали, что именно Минпро-
мторг стал двигателем дефицита ав-
томобилей в РФ. К такому выводу 
пришел глава профильного депар-
тамента Денис Пак, отметив уси-
лия чиновников по «раскачиванию 
спроса».

Участники рынка, впрочем, при-
держиваются другого мнения о при-
чинах возникновения дефицита. 
Просто никто не ожидал, что сразу 
после снятия ограничений из-за ко-
ронавируса — в конце мая — в авто-
салоны встанут очереди. Никто не 
ожидал и того, что в дальнейшем 
рубль продолжит слабеть и это до-
полнительно мотивирует покупать 
машины под угрозой повышения 
цен. В итоге производство и планы 
импортных поставок оказались в не-
сколько раз ниже спроса, особенно 
на фоне того, что по опыту предыду-

щих кризисов концерны научились 
не производить на склад (подробнее 
о том, как на самом деле сложился 
дефицит, см. „Ъ“ от 28 октября).

Интересно узнать, как на заявле-
ние о масштабном вкладе чиновни-
ков в поддержку спроса отреагиро-
вали бы, например, в премиальных 
BMW, Mercedes-Benz или Peugeot 
Citroen. Ведь эти бренды не имеют до-
ступа к господдержке, но почему-то, 
как и все, столкнулись с ажиотаж-
ным спросом. К сожалению, Минпро-
мторг не пригласил представителей 
этих компаний на совещание: теперь 
круг участников таких мероприятий 
ограничивается отечественными 
производителями, а также Hyundai 
и Volkswagen, которые имеют доступ 
к льготному автокредитованию. Та-
кой подход уже активно практикует-
ся в сегменте спецтехники, где даже 
данные по продажам Минпромторг 
собирает только у традиционно оте-
чественных компаний, игнорируя 
большую часть рынка.

Впрочем, рассказы об огромной 
роли Минпромторга в поддержке 
спроса мало интересуют отрасль, в от-
личие от обсуждения реальных про-
блем, которого, утверждают участни-
ки рынка, не происходит. Например, 
за два года с момента введения бал-
льной системы оценки локализации 
до сих пор нет методики, что имен-
но считать выполнением операции, 
притом что именно на основе этих 
баллов, которые сейчас автопроизво-
дители могут указывать, по сути, на-
обум, исчисляется объем многомил-
лиардных компенсаций утильсбора.

Неясно, например, сколько по 
итогам года получит тот же Volkswa-
gen и не пересмотрит ли немецкая 
компания свои планы на россий-
ском рынке. Неясно и другое: почему 
дифференциация компенсаций, ли-
шившая некоторые компании мил-
лиардов рублей в год, нигде не за-
креплена, кроме как в презентации 
Минпромторга и неких «закрытых 
документах», которые не видел никто 
из моих собеседников на авторынке.

И вот эти вопросы, в отличие от 
ситуации с отложенным спросом, 
уже ни девальвации, ни тревоге рос-
сиян за свои сбережения не решить.

Рассказы об огромной 
роли Минпромторга  
в поддержке спроса 
мало интересуют  
отрасль, в отличие  
от обсуждения реаль-
ных проблем, которого 
не происходит
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Россия извлекает терпение из скважин
Нефтекомпании готовятся не наращивать добычу

Минэнерго обсудило с российской 
нефтяной отраслью готовность про-
должать сдерживать добычу в первом 
квартале 2021 года, когда, согласно те-
кущим договоренностям ОПЕК+, Рос-
сия могла бы увеличить производство 
на 500 тыс. баррелей в сутки. Хотя этот 
сценарий до сих пор сохраняется, одна-
ко все более вероятным становится ва-
риант, при котором рост добычи будет 
отложен из-за второй волны корона-
вируса. В таком случае добыча нефти 
в РФ может оказаться меньше первона-
чального плана на 6 млн тонн.

Российские нефтекомпании и Минэнерго 
рассматривают вариант отсрочки увеличе-
ния добычи нефти в рамках сделки ОПЕК+. 
Такой сценарий обсуждался на встрече гла-
вы министерства Александра Новака с пред-
ставителями крупнейших нефтекомпаний. 
По словам источников Reuters, базовым сце-
нарием является наращивание добычи стра-
нами ОПЕК+ на 2 млн баррелей в сутки (б/с) 
с начала 2021 года, как и предполагалось ра-
нее. Другими вариантами является сохране-

ние текущего уровня ограничений в тече-
ние первого квартала следующего года или 
даже углубление сделки. Минэнерго хоте-
ло услышать от нефтекомпаний о готовно-
сти к продолжению сделки, поскольку уже 
16–17 ноября состоится очередная встреча 
ОПЕК+. Предполагается, что на ней и долж-
на быть сформулирована общая позиция 
относительно будущего договоренностей. 
В Минэнерго отказались от комментариев.

Основным поводом для обсуждения от-
срочки являются риски снижения потре-
бления из-за второй волны коронавируса, 
которая уже привела к серии локдаунов в ев-
ропейских странах. На прошедшей в октя-
бре встрече ОПЕК+ не стала давать четких 
рекомендаций относительно будущего ре-
шения, но признала угрозу второй волны ко-
ронавируса для восстановления спроса. 2 ок-
тября замглавы Минэнерго Павел Сорокин 
заявил, что окончательного решения о буду-
щем сделки пока не принято. Кроме того, оно 
будет зависеть от того, как будут выполнять 
договоренности страны, которые не полно-
стью выдерживают свои квоты сокращения.

Изначально в ОПЕК+ прогнозировали 
возвращение запасов нефти к докризис-
ному уровню в первом квартале 2021 года, 
замечает Дарья Козлова из Vygon Consult-
ing. Локдауны в Европе замедлят темпы вос-
становления спроса и повлекут пересмотр 
оценок. Так, EIA уже понизило прогноз по 
спросу в октябрьском отчете до 92,8 млн 
б/с с сентябрьской оценки в 93,1 млн б/с, го-
ворит она, однако сейчас ситуация не та-
кая критическая, как в апреле. Благода-
ря действиям участников соглашения на 
рынке наблюдается дефицит предложе-
ния, к тому же имеется существенная не-
определенность относительно масштаба 
влияния второй волны пандемии на ры-
нок, считает Дарья Козлова. По ее мнению, 
для поддержки восстановления рынка ло-
гичным шагом является принятие тактиче-
ского решения по сдерживанию роста до-
бычи в первом квартале 2021 года, а далее 
нужно исходить из фактического состояния 
рынка. По словам эксперта, если такое ре-
шение будет принято, то России в 2021 году 
придется дополнительно сократить поряд-

ка 6 млн тонн, а прогноз по добыче на год 
составит порядка 516–517 млн тонн с уче-
том конденсата.

«Вторая волна» становится реальностью, 
а не стрессовым сценарием, спрос на нефть, 
вероятно, опять снизится, пускай и не так 
драматично, как в апреле—мае, полагает 
Дмитрий Маринченко из Fitch. У ОПЕК+ нет 
другого выбора и с наращиванием добы-
чи придется в лучшем случае повременить, 
считает он. Эксперт даже допускает, что, 
если локдауны будут введены повсеместно 
и надолго, добычу придется даже снижать, 
но сценарий с удержанием добычи на теку-
щем уровне самый вероятный. По условиям 
первоначального соглашения Россия долж-
на нарастить добычу примерно на 500 тыс. 
б/с с начала 2021 года, это примерно 5% до-
бычи в стране, говорит эксперт. По его мне-
нию, новость о переносе наращивания до-
бычи должна позволить избежать обвала 
на рынке и выгода от стабилизации цен на 
нефть должна превзойти потери, связанные 
с сокращением объемов.

Дмитрий Козлов

Железные дороги ведут на квартиру
ОАО РЖД застраивает Рижский грузовой двор

„Ъ“ стали известны детали проекта сто-
имостью 127 млрд руб. по застройке 
Рижского грузового двора в Москве, 
где помимо новых жилых кварталов 
появится штаб-квартира ОАО РЖД. 
Монополия намерена привлечь сред-
ства в банках и за счет продажи части 
будущих площадей, курирует проект 
экс-глава «Дом.РФ» Александр Плутник. 
После переезда ОАО РЖД может выста-
вить на торги 60 зданий по всей столи-
це, где сейчас размещается персонал.

Разработкой необходимой документа-
ции для строительства штаб-квартиры ОАО 
РЖД и жилья на месте Рижского грузово-
го двора (РГД) занимается дочернее моно-
полии ООО «Новый квартал». Это следует 
из презентации финмодели проекта (есть 
у „Ъ“), подготовленной его куратором — за-
местителем гендиректора ОАО РЖД, экс-гла-
вой «Дом.РФ» Александром Плутником. 
Именно последняя госкомпания, сообща-
лось в 2019 году, должна была стать парт-
нером монополии по проекту в РГД. Госпо-
дин Плутник покинул «Дом.РФ» в феврале, 
а в июне пришел в ОАО РЖД, «Сейчас дейст-
вующих юридических отношений по дан-
ному проекту у нас нет»,— заверили „Ъ“ 
в пресс-службе «Дом.РФ».

В презентации говорится, что компании, 
входящие в ОАО РЖД, выдают «Новому квар-
талу» заем на 4,6 млрд руб. Компания присту-
пит к проектированию в январе 2021 года, 
стройка начнется в 2022 году. В ОАО РЖД по-
яснили „Ъ“, что в новом офисе будет разме-
щено 10 тыс. сотрудников, что позволит «оп-
тимизировать использование помещений 
и расходы на их аренду и содержание». Сей-
час ОАО РЖД по всей Москве принадлежит 
60 объектов (360 тыс. кв. м), уточнили там, 
добавив, что высвобождаемые площади бу-
дут «коммерциализированы». Реализация 
проекта на месте РГД не потребует отвлече-
ния средств ОАО РЖД, сейчас уже ведутся 
консультации с крупнейшими банками, за-
верили в монополии.

Застройка РГД предполагает появление 
708 тыс. кв. м, из них на офисы придется 
457 тыс. кв. м, на жилье — 251 тыс. кв. м. Рас-
четный объем финансирования — 127,1 млрд 
руб. Средства на проект планируется при-
влечь за счет продажи коммерческих площа-
дей (ожидаемые поступления — 30,9 млрд 
руб.) и банковского проектного финансиро-
вания (78,3 млрд руб. под 8% годовых со сро-
ком погашения до 2039 года).

Штаб-квартира ОАО РЖД займет 218 тыс. 
кв. м, еще 123 тыс. кв. м офисов будут сда-

ваться в аренду, а 114 тыс. кв. м планирует-
ся продать в 2022 году. По текущим ценам от 
продажи заявленного объема офисов можно 
выручить 22,8 млрд руб. из расчета 200 тыс. 
за 1 кв. м, считает управляющий партнер ILM 
Андрей Лукашев. Поступления ОАО РЖД от 
сдачи офисов в аренду сторонним компани-
ям за 15 лет составят 68 млрд руб., прогнози-
руется в презентации. Несмотря на кризис, 
ситуация на рынке офисов будет стабильной 
как минимум до 2024 года, считает партнер 
Colliers International Владимир Сергунин. 
По его словам, стоимость аренды площадей 
в качественных бизнес-центрах Москвы со-
ставляет 23–27 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Пре-
жде всего ОАО РЖД следует определиться 
с необходимым объемом офисных площа-
дей с учетом того, что в отдельных подразде-
лениях на удаленку ушло 80% персонала, 
считает президент Института исследования 
проблем железнодорожного транспорта Па-
вел Иванкин.

Осенью 2021 года планируется продать де-
велоперам площадки РГД, где предусмотре-
но строительство жилья, отмечается в пре-
зентации. Это тоже должно компенсировать 
часть затрат на проект. Учитывая параметры 
жилой застройки (251 тыс. кв. м), стоимость 
сделки может составить 5–6 млрд руб., под-

считал господин Сергунин. Ориентировоч-
ная выручка от продажи жилья — 45–50 млрд 
руб., прогнозирует директор по развитию ГК 
«Гранель» Андрей Носов. Такой проект, счита-
ет Владимир Сергунин, будет интересен си-
стемным застройщикам, включая ПИК, MR 
Group и «Гранель». Андрей Носов подтвердил 
интерес «Гранели» к этому проекту. В ПИК от 
комментариев отказались. В MR Group не от-
ветили по существу.

В презентации финмодели указывается, 
что проект на месте РГД не будет консолиди-
рован в отчете ОАО РЖД по МСФО до 2025 
года (к этому моменту планируется переезд 
компании в новый офис), а штаб-квартира 
перейдет в собственность монополии в 2039 
году. «Обычно в отчетность не включают не-
профильные активы, если они ухудшают 
экономику компании,— говорит аналитик 
„Фридом Финанс“ Валерий Емельянов.— Де-
велоперский проект как раз такой случай. За-
стройка РГД потребует вложений, сопостави-
мых с инвестиционным потоком ОАО РЖД за 
четыре-пять месяцев». Он не исключает, что 
проект начнет приносить прибыль за счет 
продажи и аренды площадей через пять лет.

Халиль Аминов, 
Наталья Скорлыгина, 
Дарья Андрианова

в решение проблем автопрома 
анализирует корреспондент 
отдела бизнеса

Ольга Никитина
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Карантин подыграл разработчикам
Расходы на игры рекордно выросли
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Вкладчики расходятся  
по брокерам
Банки меняют стратегию клиентского обслуживания

Массовый приход розничных 
инвесторов на фондовый ры-
нок и их отказ от депозитов по-
влиял на стратегии целого ряда 
банков. Чтобы сохранить и рас-
ширить клиентскую базу они ос-
ваивают брокерское обслужива-
ние, развивая мобильные при-
ложения. Участники фондово-
го рынка считают, что, хотя эти 
продукты не слишком дороги, 
более эффективным будет ис-
пользовать существующие раз-
работки и создавать коллабора-
ции с крупными брокерами.

Как сообщил „Ъ“ источник на фон-
довом рынке, многие банки сейчас 
начали активную работу по разра-
ботке и внедрению мобильных при-
ложений для брокерского обслужи-
вания клиентов. По информации 
собеседника „Ъ“, в частности, это де-
лают МТС-банк, Промсвязьбанк, Рос-
сельхозбанк, «Уралсиб», «Ренессанс 
Кредит» и МКБ. Другой источник „Ъ“ 
говорит о подобных планах Совко-
мбанка и Росбанка.

Уход части активов клиентов из де-
позитов заставляет банки предлагать 
брокерское обслуживание, массовое 
внедрение которого невозможно без 
мобильного приложения. Как сооб-
щил „Ъ“ пресс-секретарь Группы МТС 
Алексей Меркутов, компания в октя-
бре запустила брокерское обслужива-
ние для физлиц в приложении «МТС 
Инвестиции». МТС-банк осуществля-
ет функции брокера, в то время как 
УК «Система Капитал» предоставляет 
услуги доверительного управления. 
В ближайшие два года планируется 
войти в топ-5 мобильных приложе-
ний для инвестиций по количеству 
клиентов, в планах интеграция дан-
ного функционала в основные фи-
нансовые витрины МТС.

МКБ уже частично запустил спе-
циализированное мобильное при-
ложение «МКБ Инвест», подтвердил 
управляющий директор дирекции 
инвестиционного бизнеса банка 
Максим Малетин. С его помощью 
можно совершать все операции бро-
керского обслуживания: в частно-
сти, есть калькулятор доходности, 
доступны биржевой «стакан» и воз-
можность участия в первичных раз-
мещениях облигаций. В РСХБ отме-
тили, что банк развивает отдельное 

мобильное приложение «РСХБ-Бро-
кер» для начинающих инвесторов.

Представитель ПСБ также под-
твердил „Ъ“, что разработка мобиль-
ного приложения «ПСБ Инвести-
ции» завершена, запуск планируется 
осуществить до конца ноября. В сле-
дующем году планируется вывод 
части функционала (например, от-
ражение портфеля, некоторые тор-
говые операции и др.) в основное 
банковское приложение.

Руководитель корпоративно-ин-
вестиционного бизнеса Совкомбан-
ка Михаил Автухов сообщил, что 
банк работает над отдельным мо-
бильным приложением «Совко-
мбанк Инвестиции»: проект начался 
в первом квартале этого года, и пла-
новый срок выпуска — первый квар-
тал 2021 года. В банке «Уралсиб» сооб-
щили, что в группу входит «Уралсиб 
Брокер», оказывающий «полный 
спектр брокерских услуг».

Некоторые банки еще находятся 
в процессе принятия решения. В Рос-
банке, например, только рассматри-
вают возможность запуска такой 
услуги для розничных клиентов. По 
словам директора инвестиционно-
го департамента «Ренессанс Креди-
та» Виктора Касьянова, банк считает 
«перспективным включение про-
дукта в свою продуктовую линейку 
в 2021 году». В банке «Зенит» оцени-
вают возможность и целесообраз-
ность запуска брокерского направ-
ления для клиентов и не исключают 

«привлечения партнера и встраива-
ние готовых решений в существу-
ющие форматы». В «Хоум Кредите» 
считают, что банк своевременно от-
реагировал на изменение рыночной 
конъюнктуры, представив в своем 
основном приложении структур-
ные продукты со стопроцентной за-
щитой капитала на основе акций.

Между тем крупнейшие участни-
ки рынка отмечают, что время для 
выхода на фондовый рынок во мно-
гом упущено. Хотя стоимость самого 
мобильного приложения не являет-
ся заоблачной для банков. По словам 
гендиректора «Открытия Брокер» 
Владимира Крекотеня, нижняя гра-
ница разработки приложения для 
инвестиций и трейдинга находится 
на уровне 100–150 млн руб. в год. Од-
нако, как указывает директор по бро-
керскому бизнесу «БКС Брокер» Олег 
Чихладзе, сейчас «трансакционные 
издержки стремятся к нулю, а ско-
рость открытия брокерского счета 
приближается к одной минуте». В ре-
зультате клиенты будут по-прежнему 
уходить к крупным игрокам. 

По мнению господина Чихладзе, 
перспективнее выглядит «стратегия 
коллаборации с крупным и продвину-
тым в технологическом плане броке-
ром, который предоставит на партнер-
ских условиях свою платформу банку, 
позволит за несколько дней развер-
нуть все свои сервисы и поделится ко-
миссионным вознаграждением».

Полина Смородская

Третья очередь БАМа  
ушла за горизонт
Правительство отложило проект до 2022 года

Несмотря на пожелания уголь-
щиков, правительство решило 
пока вплотную не заниматься 
долгосрочными планами разви-
тия Восточного полигона. Реше-
ние по третьей очереди проекта 
будет приниматься после 2021 
года, и пока в корректируемый 
комплексный план модерниза-
ции инфраструктуры (КПМИ) 
он не войдет. Угольщики про-
сили уже к 2030 году построить 
третью очередь БАМа с провоз-
ной способностью 260–280 млн 
тонн. ОАО РЖД исходно реаги-
ровало на эти идеи сдержанно, 
хотя и разработало план расши-
рения до 211 млн тонн. По мне-
нию аналитиков, КПМИ будет 
пересматриваться еще не раз 
и возможность включить в него 
БАМ-3 представится.

Как стало известно „Ъ“, сроки оп-
ределения судьбы третьего этапа раз-
вития Восточного полигона сдвинули 
на неопределенный срок. Согласно 
решению, принятому на совещании 
у первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова 25 сентября, рассмотрение 
вопроса состоится после 2021 года, 
следует из документов ОАО РЖД, ко-
торые видел „Ъ“. Таким образом, ме-
роприятия этого этапа не войдут 
в федеральный проект «Развитие же-
лезнодорожной инфраструктуры Вос-
точного полигона» комплексного пла-
на модернизации инфраструктуры.

На дальнейшем расширении Вос-
точного полигона настаивали уголь-
щики: рабочая группа Госсовета по 
энергетике предлагала в рамках кор-
ректировки КПМИ предусмотреть 
проработку третьего этапа модерни-
зации с целью увеличения провоз-
ной способности к 2030 году не ме-
нее чем до 260–280 млн тонн (см. „Ъ“ 
от 28 сентября).

Но в ОАО РЖД заявляли, что эти 
показатели требуют дальнейшей 

оценки Минэкономики. По словам 
замгендиректора монополии Алек-
сея Шило, эти оценки, вероятно, 
опирались на оптимистичный про-
гноз Минэнерго и угольную стра-
тегию, но, хотя монополия может 
инфраструктуру построить, а уголь-
щики — поставить такой объем про-
дукции, нужно понять, способны 
ли они продать этот объем на внеш-
них рынках. 

Тем не менее, в ОАО РЖД прора-
ботали третью очередь Восточного 
полигона с увеличением провозной 
способности с примерно 182 млн 
тонн в 2024 году до 211 млн тонн 
к 2030 году (см. „Ъ“ от 1 октября). 
В рамках третьего этапа было наме-
чено 183 мероприятия, в том числе 
строительство 1184 км дополнитель-
ных вторых и 674 км главных пу-
тей, мостовых переходов через Амур 
и Енисей, второго Кузнецовского 
тоннеля и обхода Хабаровска.

В ОАО РЖД от комментариев от-
казались. Пока монополия работа-
ет по первым двум этапам, к 15 но-
ября в правительство должен быть 
представлен доклад по анализу сто-
имости объектов капитального стро-
ительства обоих этапов. В 2020–2024 
годах инвестиции в БАМ-1 должны 
составить 55,6 млрд руб., в БАМ-2 — 
443 млрд руб.

При этом ОАО РЖД намерено за-
метно изменить структуру грузо-
потока на Восточном полигоне, 
частично заменив основной груз — 
энергетический уголь — более вы-
сокодоходными либо повысить рен-
табельность перевозок угля за счет 
изменения географии поставок его 
на полигон (см. „Ъ“ от 22 октября) 
и тарифных мер (см. „Ъ“ от 18 сентя-
бря). Так, уже в 2021 году монополия 
предлагала снизить объем поставок 
угля из Кузбасса на Восточный поли-
гон на 11 млн тонн относительно это-
го года. В рамках тарифных инициа-
тив на 2021 год обсуждается подъем 
тарифов на перевозку антрацита до 
уровня коксующегося угля, но пока 
весь комплекс предложений ОАО 
РЖД с трудом проходит согласова-
ние в правительстве (см. „Ъ“ от 29 ок-
тября и 2 ноября).

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук отмечает, что, судя по 
количеству корректировок в дейст-
вующий комплексный план и не-
завершенности работы над его воз-
можным продолжением, нет ничего 
критического в том, чтобы отложить 
работу над БАМ-3. При необходимо-
сти его впоследствии включат, гово-
рит эксперт, отмечая, что поручения 
президента, относящиеся к разви-
тию транспортной инфраструкту-
ры, поступают довольно часто и на-
верняка в связи с этим еще не раз 
возникнет необходимость масштаб-
ных корректировок в КПМИ.

Наталья Скорлыгина

Росбанк закрывает группу
В него вольется последняя дочерняя организация

Росбанк до середины 2021 года 
присоединит последнюю до-
чернюю организацию, Русфи-
нанс-банк. В нынешних услови-
ях это ожидаемый шаг — объе-
динение позволяет оптимизи-
ровать операционные расходы 
и снизить регуляторную нагруз-
ку. Однако существенной эконо-
мической синергии эксперты 
не ожидают: банки уже давно 
работают под единым брендом 
с общей клиентской базой.

Росбанк, входящий во француз-
скую группу Societe Generale (SG), 
объявил о слиянии с дочерним Ру-
сфинанс-банком. Объединение 
банков — это плановый шаг, он по-
зволит повысить эффективность 
розничного бизнеса. По словам 
предправления Росбанка Ильи По-
лякова, реорганизация будет завер-
шена в первом полугодии 2021 года. 
Присоединение позволит получить 
больше ресурсов для роста бизнеса 
автокредитования в будущем, а так-
же для сокращения времени вывода 
на рынок новых продуктов и услуг 
и их цифровизации, а упрощение 
структуры повысит рентабельность 
бизнеса, продолжает он. Формат и ус-
ловия обслуживания клиентов оста-
ются прежними.

• Росбанк, согласно данным рэнкинга 
«Интерфакс», на 1 октября занима-
ет 11-е место в российской банков-
ской системе по активам (1,4 трлн 
руб.). В 2018 году к нему был присое-
динен ипотечный банк «Дельтакре-
дит». Русфинанс-банк занимается 
потребительским и автокредитова-
нием, он занимает 44-е место по ак-
тивам (145,6 млрд руб.).
Слухи о возможном слиянии Рос-

банка и Русфинанс-банка периоди-
чески возникали в течение послед-
них лет, однако в головном банке их 
опровергали. Отдельные дочерние 
структуры, специализирующиеся 
на рознице, есть и у других банков — 
например, Сетелем-банк Сбербанка 

или РГС-банк «ФК Открытия». Там 
пока консолидаций не планируют, 
сообщили в банках.

В нынешних нестабильных эко-
номических условиях слияние — 
правильный шаг, сходятся во мне-
нии эксперты. Присоединение 
Русфинанс-банка к Росбанку позво-
лит снизить операционные издер-
жки группы и расширит возможно-
сти для перекрестных продаж, тем 
более что у Росбанка уже есть успеш-
ный опыт интеграции ипотечного 
бизнеса, говорит младший вице-пре-
зидент Moody’s Мария Малюкова. 
Оптимизация расходов путем объ-
единения бизнес-направлений 
в такой непростой экономической 
ситуации позволит повысить эффек-
тивность работы и поддержать при-
быльность, уверена она.

По оценке директора аналити-
ческой группы по финансовым ор-
ганизациям Fitch Ratings Антона 
Лопатина, консолидированные 
расходы группы должны в перспек-
тиве сократиться, плюс значитель-
но вырастет капитал Росбанка в ре-
зультате присоединения. «В случае 
же Сетелем-банка его присоедине-
ние к Сбербанку (в октябре увели-
чил долю до 100% акций.— „Ъ“) не 
имело бы заметного эффекта роста 
капитала, да и сильной оптимиза-
ции в данном случае не стоило бы 
ожидать»,— поясняет он. Так, на-
пример, собственные средства Ру-
сфинанс-банка составляют 14,4% от 

собственных средств Росбанка, у Се-
телем-банка и Сбербанка соотноше-
ние составляет до 0,5%. При прочих 
равных работать с одного балан-
са выгоднее, в случае с нескольки-
ми банками почти гарантированно 
будут выше издержки, заключает 
старший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Владимир 
Тетерин.

Кроме того, значительно сокра-
щается регулятивная нагрузка, ука-
зывает управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Михаил 
Доронкин. В целом банковское ре-
гулирование надо будет соблюдать 
только для одного банка. Если два 
банка объединяются, то растет база 
капитала. Это говорит о том, что мо-
гут увеличиться объемы кредитова-
ния, добавляет господин Лопатин. 
«Например, вырастет и максималь-
ный лимит на одного заемщика или 
группу связанных»,— заключает он.

По оценкам управляющего парт-
нера ФГ «Дмитрий Донской» Дмит-
рия Курбатского, ежегодная эко-
номия после объединения может 
составлять более 100 млн руб. И это 
только на персонале: при объедине-
нии Росбанк сможет сократить по-
рядка 30 специалистов и, соответ-
ственно, экономить на оплате их 
труда. И это экономия без учета за-
трат на техническое и программное 
обеспечение банка.

Полина Трифонова,  
Ольга Шерункова

НПФ попросили прибавку к пенсии

В случае одобрения предложен-
ных изменений, по мнению АНПФ, 
фонды смогут представлять интере-
сы клиентов в кредитных органи-
зациях для получения банковских 
карт, открытия счетов и вкладов для 
перевода на них пенсий или выкуп-
ных сумм, помогать оформлять кре-
диты со специальными условия-
ми. Также упростится возможность 
создания комплексных пенсион-
но-страховых продуктов, НПФ по-
лучат возможность приобретать для 
клиента за счет пенсионных выплат 
услуги в области здравоохранения, 
ухода и других социальных услуг.

По мнению НАПФ, меры облегчат 
процесс взаимодействия частных 
фондов с их клиентами, так как при 
их «реализации НПФ будет воспри-
ниматься в качестве „единого окна“».

Кроме того, принятие законопро-
екта создаст условия к потенциаль-
ному увеличению охвата трудоспо-

собного населения добровольными 
программами «в комплексе с ины-
ми социальными и сопутствующи-
ми финансовыми услугами».

Изменения позволят выровнять 
статус НПФ и других участников фи-
нансового рынка, дать фондам сопо-
ставимые возможности для создания 
более гибких продуктов, считает ру-
ководитель пенсионного дивизио-
на ГК «Регион» Галина Морозова. Как 
отмечает гендиректор «ВТБ Пенси-
онный фонд» Лариса Горчаковская, 
«НПФ смогут комбинировать продук-
ты НПО и продукты страхования, сни-
жая стоимость для клиента за счет од-
ного окна продаж и повышая тем 
самым их привлекаемость». Меры мо-
гут сделать «рентабельным обслужи-
вание клиентов с низкими счетами, 
так как у фондов появится дополни-
тельный источник дохода», отмечает 
руководитель центра анализа НПФ 
«Сафмар» Евгений Биезбардис.

О дополнительных доходах 
от агентской деятельности НПФ 

в письмах ассоциаций прямо не 
упоминается. Говорить о суммах 
комиссионных вознаграждений 
пока преждевременно, отмечает 
президент АНПФ Сергей Беляков. 
Руко водитель комитета НАПФ по 
стратегии пенсионного рынка Ар-
кадий Недбай считает, что «доход 
каждого НПФ от оказания подоб-
ных услуг не должен будет превы-
шать 40% от его вознаграждения 
в рамках НПО и ОПС».

По словам собеседника „Ъ“, уча-
ствовавшего в разработке концеп-
ции законопроекта, при его до-
работке предполагается внести 
ограничение в 50% от вознагражде-
ния по добровольным и обязатель-
ным пенсионным программам. 
В банковской отрасли, уточняет Ев-
гений Биезбардис, доля комиссион-
ных доходов в общей структуре до-
ходов на уровне 15–20% считается 
нормой, для НПФ величина может 
быть сопоставимой.

Илья Усов

Нам надо знать, в каком 
году и когда именно 

появятся дополнительные 
провозные мощности, 

потому что под это будут 
идти инвестиции угольных 

компаний. Они намного 
выше, чем инвестиции 

непосредственно в развитие 
БАМа и Транссиба

— Сергей Цивилев,
губернатор Кузбасса, 14 августа

Ц И Т А Т А

Крупнейшие брокеры Московской биржи (на 01.10.2020)
Название Количество клиентов Изм. с начала года Изм. с начала года  
 (тыс. ед.) (тыс. ед.) (%)
Тинькофф-банк 2615,5 1495,5 133,5

Сбербанк 2537,4 1275,4 101,1

ВТБ 1018,0 368,0 56,6

ФГ БКС 534,0 114,5 27,3

Группа банка «ФК Открытие» 292,2 47,4 19,4

«Финам» 263,7 29,6 12,6

Альфа-банк 211,8 82,1 63,2

«Фридом Финанс» 76,2 33,9 80,2

«Атон» 54,7 2,6 5,0

«Альфа-Капитал» 53,1 18,9 55,2

Газпромбанк 47,7 10,5 28,1

«Септем Капитал» 44,9 25,6 132,7

Группа компаний «Регион» 41,7 16,8 67,5

«Ай Ти Инвест» 37,8 13,0 52,3

Промсвязьбанк 37,0 6,1 19,7

По данным Московской биржи.

с1

КРУПНЕЙШИЕ БАНКИ ПО ПОРТФЕЛЮ АВТОКРЕДИТОВ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: FRANK RG.

Сетелем-банк
Русфинанс-банк
ВТБ
Совкомбанк
Тойота-банк
РН-банк
Юникредит-банк
БМВ-банк
Фольксваген банк Рус
Кредит Европа банк

125,1
124,8

112,5
98,3

67,7
60,7

50,9
38,9

35,4
33,7



деловые новости

Входящий в Объединенную 
 зерновую компанию (ОЗК) Ново-
российский комбинат хлебопро-
дуктов (НКХП) в октябре перева-
лил более 800 тыс. тонн зерна, 
установив новый рекорд за все 
время. Часть объемов предприя-
тие получило из-за ситуации на 
Новороссийском зерновом тер-
минале (НЗТ), который отказал-
ся от работы с крупнейшими 
экспортерами ТД РИФ и «Астон». 
Ажиотажный спрос на услуги 
терминалов может начать спа-
дать уже в этом месяце.

НКХП (более 50% принадле-
жит ОЗК) в октябре отгрузил более 
800 тыс. тонн зерна, следует из мате-
риалов предприятия. Гендиректор 
Института конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько гово-
рит, что это новый абсолютный ре-
корд по перевалке для РФ. По оцен-
кам ИКАР, всего за октябрь Россия 
экспортировала 5,3 млн тонн зерно-
вых. Таким образом, НКХП обеспе-
чил 15,15% месячных поставок. С на-
чала сезона НКХП отгрузил 2,68 млн 
тонн зерновых, в сентябре — 
706,5 тыс. тонн. Еще 633,2 тыс. тонн 

в том месяце пришлось на терминал 
КСК (принадлежит Deloports Сер-
гея Шишкарева), а 588,2 тыс. тонн — 
на НЗТ (входит в «Деметра-холдинг» 
ВТБ, «Агронова» Таймураза Боллоева 
и Marathon Group Александра Вино-
курова и Сергея Захарова).

Объем перевалки НЗТ в октябре 
сопоставим с сентябрьским, знает 
источник „Ъ“ на рынке. При этом, 
отмечает он, НЗТ работает только 
с пшеницей, а у НКХП на пшеницу 
в октябре пришлось 573,68 тыс. тонн. 
Ставку за перевалку раскрывает толь-
ко НЗТ, где она находится на уровне 
1,3 тыс. руб. за тонну. По словам собе-
седника „Ъ“ на рынке, услуга у круп-
нейших терминалов стоит пример-
но одинаково. В «Деметра-холдинге» 
и Deloports комментарии оператив-
но не предоставили.

В ОЗК темпы отгрузок НКХП объ-
яснили в том числе увеличением 
мощностей приема зерна как по же-
лезной дороге, так и автомобиль-
ным транспортом. По словам Дмит-
рия Рылько, на терминале в полную 
силу начал действовать элеватор-
ный комплекс емкостью 100 тыс. 
тонн, а мощность приемки вагонов 

увеличилась с 160 до 200 вагонов 
в сутки. По словам двух источников 
„Ъ“, часть дополнительных объемов 
НКХП получил из-за ситуации на НЗТ. 
Как поясняют источники „Ъ“ на рын-
ке, несмотря на то что «Деметра-хол-
динг» также входит в состав акцио-
неров ОЗК, эти компании активно 
конкурируют на зерновом рынке.

Так, рассказывает один из собесед-
ников „Ъ“, НЗТ отказался от сотруд-
ничества с ТД РИФ и «Астон» (первый 
и третий российский экспортер зер-
на в прошлом сезоне соответственно) 
из-за того, что те владеют своими тер-
миналами на малой воде. Гендирек-
тор ТД РИФ Марина Турянская и бе-
нефициар «Астона» Вадим Викулов 
на вопросы не ответили. Кроме того, 
продолжает собеседник „Ъ“, входя-
щий в «Деметра-холдинг» трейдер 
«Мирогрупп» продолжает погрузку 
на НКХП: в прошлом сезоне компа-
ния договорилась с терминалом о по-
ставках 900 тыс. тонн зерна на усло-
виях take or pay, из которого должна 
отгрузить еще 400 тыс. тонн, чтобы 
не нарваться на штрафы. По словам 
источника „Ъ“, НЗТ также провел ре-
конструкцию приемки автотран-

спорта и пока терминал может при-
нимать около 150 грузовиков в сутки, 
тогда как НКХП позволяет разгру-
жаться 600 машинам в сутки. 

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов указывает, что в сентябре—ок-
тябре наблюдался серьезный ска-
чок спроса на услуги терминалов 
на фоне рекордных темпов россий-
ского зернового экспорта в целом. 
По таможенным данным, с начала 
сезона по 29 октября экспорт зер-
на из РФ вырос на 5%, до 18,1 млн 
тонн, год к году. С ноября, по сло-
вам господина Сизова, спрос на 
услуги терминалов, вероятно, нач-
нет постепенно снижаться на фоне 
более низких экспортных продаж. 
Руководитель аналитического цен-
тра «Русагротранса» Игорь Павен-
ский считает, что текущая пропуск-
ная способность НКХП позволяет 
отгружать около 900 тыс. тонн зерна 
в месяц. Но свои коррективы может 
вносить погода, а на общих темпах 
зернового экспорта из РФ может не-
гативно сказаться снижение цен на 
российскую пшеницу с $260 до $250 
за тонну, рассуждает он.

Анатолий Костырев

Терминалы пересыпают пшеницу
Месячная перевалка зерна в Новороссийске обновляет рекорды

Как стало известно „Ъ“, на фоне 
сложностей, с которыми столк-
нулись верфи при строительстве 
промысловых судов по програм-
ме инвестиционных квот, Мин-
промторг предложил смягчить 
требования к рыбопромышлен-
ным компаниям. Они смогут 
претендовать на получение кво-
ты на вылов на следующий год, 
даже если судно еще не сдано, 
а только находится в высокой 
степени готовности. Кроме того, 
инвесторам не придется для та-
ких судов поддерживать банков-
скую гарантию. В отрасли ини-
циативы поддерживают, ука-
зывая на высокие расходы 
на финансовое обеспечение, 
а также возможные простои 
уже готовых судов.

Минпромторг предложил вне-
сти изменения в документы, регла-
ментирующие распределение ин-
вестквот на вылов, чтобы помочь 
рыбопромысловым компаниям, 
столкнувшимся с задержками в стро-
ительстве судов. Сейчас, если суд-
но не сдано до 1 октября, компания 
не может претендовать по получе-
ние квоты на вылов на следующий 
год. Минпромторг, как рассказыва-
ют источники „Ъ“, предлагает резер-
вировать квоты по обращению инве-
сторов, если они могут представить 
заключение Минпромторга о том, 
что на 1 сентября техническая готов-
ность судна превысила 90% и нача-

лось выполнение пусконаладочных 
работ. Компания сможет получить 
квоту только после регистрации суд-
на и ввода его в эксплуатацию.

Также министерство предлагает 
снять с компаний обязательство со-
хранять банковскую гарантию, если 
техническая готовность судна дости-
гла 80% и закрыто 70% построечных 
удостоверений. Сейчас банковская 
гарантия должна обслуживаться еще 
два года после сдачи судна в эксплу-
атацию. Всероссийская ассоциация 
рыбопромышленников ранее высту-
пала за отмену финансового обеспе-
чения по инвестпроектам, профинан-
сированным более чем наполовину 
(см. „Ъ“ от 6 августа), а также предла-
гала выдать бизнесу 50% инвестквот 
авансом (см. „Ъ“ от 5 июня). В Минпро-
мторге комментариев не дали.

В Росрыболовстве „Ъ“ сообщи-
ли, что им известно о предложениях 
Минпромторга. Сейчас идет работа 
по согласованию предлагаемой про-
центной готовности судна, с учетом 
которой нагрузка на инвестора может 
снизиться. Это позволит избежать си-
туации, при которой может быть не 
выполнено требование по срокам ре-
ализации инвестпроекта для получе-
ния квоты на следующий год, и, как 
следствие, снизить вероятность про-
стоя новых производственных мощ-
ностей, заключили в агентстве.

Заместитель директора УК «Норе-
бо» Сергей Сенников отмечает, что 
предложения Минпромторга снизят 

расходы компаний по банковским 
гарантиям, хотя и не решат пробле-
му срыва сроков строительства су-
дов. Процент готовности, на который 
предлагает ориентироваться Мин-
промторг, очень высокий, и вероят-
ность, что судно не будет построено, 
крайне мала, поясняет он. По этой 
же причине и предлагается резер-
вировать квоту, что правильно, до-
бавляет господин Сенников. Теперь 
компании смогут зарезервировать 
квоту, доделать все необходимые ра-
боты, а после получения заключения 
 сразу приступать к работе, заключает 
 Сергей Сенников.

Аналогичные доводы в поддержку 
предложений приводит и президент 
Ассоциации судовладельцев рыбо-
промыслового флота (включает РРПК 
Глеба Франка) Алексей Осинцев. Он 
также подчеркивает, что предложе-
ния Минпромторга не изменяют сам 
принцип распределения инвестици-
онных квот, так как оно «происходит 

только после подтверждения соответ-
ствия построенного судна установ-
ленным и заявленным требованиям 
по результатам контрольной провер-
ки министерства». Но источник „Ъ“ 
в отрасли к данной инициативе отно-
сится скептически: предлагается не-
прозрачный механизм, который бу-
дет зависеть от личного суждения, 
так как четко определить, на сколько 
именно процентов построено судно, 
невозможно.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров называет меры «своев-
ременными» для снижения финансо-
вой нагрузки на рыбаков. Серьезных 
проблем с оценкой уровня строитель-
ной готовности возникнуть не долж-
но: верфи заинтересованы в том, 
чтобы заказчики не несли дополни-
тельных издержек — это станет ар-
гументом в пользу отказа от санкций 
за нарушение сроков строительства, 
считает он.

Анастасия Веденеева

Траулеры берут курс на квоты
Рыбопромышленным компаниям облегчат судостроение

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « З А К О Н О П Р О Е К Т  П О Т Е Р Я Л  С М Ы С Л »

О доработке пятого антимонополь
ного пакета „Ъ“ рассказал директор 
Института права и развития ВШЭ—
Сколково и Антимонопольного центра 
БРИКС Алексей Иванов.

— Как изменился проект по срав
нению с версией, которую группа 
под вашим руководством разрабо
тала два года назад?
— После многочисленных бюрократических 
согласований законопроект потерял смысл. 
Исходная идея была в том, чтобы придать 
больше гибкости и проактивности антимоно-
польному регулированию цифровой сферы. 
А в представленной редакции проект выхоло-
щен, многие новаторские идеи исходного 
текста убраны либо настолько формализова-
ны, что не смогут работать.
— Например?
— Мы предлагали дополнить закон «О защи-
те конкуренции» мерами ответственности 
за несоблюдение решений ФАС по глобаль-
ным сделкам экономической концентрации. 
Это серьезная проблема для экономики: 
в мире концентрация капитала и ресурсов 
в руках небольшого числа игроков достигла 
самого высокого значения со времен Вели-
кой депрессии. За рубежом санкции за не-
соблюдение требований регуляторов по та-
ким делам очень солидные. Недавно конку-
рентное ведомство Польши взыскало с «Газ-
прома» €6 млрд за то, что он без согласия 
регулятора совершил сделку экономической 
концентрации по созданию совместного 
предприятия для «Северного потока-2». 
А в России регулятор может лишь однократ-
но наложить штраф в 500 тыс. руб. ФАС мо-
жет обратиться в суд с требованием о разво-
роте такой сделки. Но решение российского 
суда не будет исполнено, если сделка совер-
шается за рубежом.

В пятом пакете мы предложили два 
 механизма воздействия на глобальных 
 игроков. Если не соблюдаешь требований, 
то ФАС должна получить право через суд 
запретить оборот товаров на нашем рын-
ке — ведь логично, что раз компания не 
 хочет честно конкурировать, ее товара тут 
не должно быть. Также мы предложили 
по таким компаниям через суд устанавли-
вать возможность принудительного лицензи-
рования объектов интеллектуальной собст-
венности, что реально может уравнять усло-
вия конкуренции, когда глобальный игрок 
игнорирует требования. В новой редакции 
законопроекта обе санкции были исключе-
ны. Короче, даже с Польшей пока не можем 
равняться по «зубастости» закона.

— То есть проект потерял ключевые 
детали?
— Из законопроекта ушла гибкость, которая 
нужна для защиты конкуренции в цифровой 
экономике. Например, есть проблема циф-
ровых платформ, на которых не происходит 
обмена товарами, но которые играют систе-
мообразующую роль в цифровой экономи-
ке — это компании типа Facebook, Instagram 
или Google. Интернет-поиск и социальные 
сети — как бы бесплатные сервисы, но мы 
платим за них своим вниманием, что монети-
зируется на следующем уровне. Традицион-
ное антимонопольное регулирование плохо 
работает с такими явлениями, и по всему 
миру идет коррекция этих подходов. В зако-
нопроекте же все новеллы, касавшиеся 
оценки рыночной власти платформ нового 
типа, были убраны. Остались только бес-
смысленные положения про маркетплейсы, 
на которых совершаются сделки.
— Изменилась ли часть, которая 
 касается определения субъекта, 
 доминирующего на рынке?
— Да, это очень важный вопрос. В индустри-
альную эпоху рыночную власть было принято 
мерить рыночной долей, поэтому закон го-
ворит о минимальной доле в 35% на опреде-
ленном рынке, чтобы можно было устано-
вить доминирующее положение. Но в циф-
ровой экономике очень сложно описать кон-
кретный рынок — границы между ними раз-
мыты. Например, в обсуждавшейся сделке 
«Яндекс.Такси» и «Везет» было много дис-
куссий о том, говорим ли мы о транспортных 
услугах или IT-сервисах. Кроме того, даже 
при определении товарных границ в цифро-
вой экономике рыночная власть больше не 
является проекцией объемов производства, 
это более тонкое явление. Чтобы ее опреде-
лить, необходимо вводить новые качествен-
ные параметры — например, объем контр-
олируемых данных. Эта идея также была 
 выхолощена из проекта.
— Какие еще понятия были исключены?
— Изначально мы предлагали ввести понятие 
«доверенное лицо» — это специальный субъ-
ект, который назначается антимонопольным 
органом для контроля исполнения его реше-
ний. Это стандарт во всех развитых юрисдик-
циях. При этом доверенные лица (trustee) 
всегда финансируются за счет тех, кто нару-
шает антимонопольное законодательство. 
Это предложение тоже изменилось до не-
узнаваемости — доверенное лицо назвали 
экспертом, который может работать лишь 
с письменного согласия компании, которую 
будет контролировать.

Интервью взяла Юлия Степанова
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Осенний рост заболеваемости 
COVID-19 заставил жителей круп-
ных городов минимизировать 
посещение торгцентров. Shop-
ping Index (отражает число поку-
пателей на 1 тыс. кв. м торговых 
площадей) в Москве и Санкт- 
Петербурге в октябре сократил-
ся более чем на 26% год к году. 
На этом фоне ритейлеры рас-
считывают на новую волну 
арендных скидок.

Shopping Index в Москве по ито-
гам октября 2020 года сократился 
на 9,4% по сравнению с сентябрем 
и на 26,7% по сравнению с тем же 
месяцем 2019 года, приводит дан-
ные Watcom. Аналогичная ситуация 
в Санкт-Петербурге, где показатель 
сократился на 3,5% по сравнению 
с сентябрем и на 26,3% год к году. 
Падение активности потребителей 
в октябре — нетипичное явление. 
Например, в Москве в прошлом году 
в этот период Shopping Index отно-
сительно сентября вырос на 2,1%, 
а в Санкт-Петербурге — 4,8%.

Президент Watcom Роман Скоро-
ходов поясняет, что на текущее по-
ведение потребителей влияют опа-
сение заразиться COVID-19 и резкий 
экономический спад. Значимость 
первого фактора наиболее остро 
ощущалась во второй половине ок-

тября, но сейчас ослабевает. О сме-
не настроений покупателей говорят 
и консультанты. Директор депар-
тамента торговой недвижимости 
Knight Frank Евгения Хакбердиева 
поясняет, что если в сентябре тра-
фик достиг 80–85% от уровня прош-
лого года, то в период 5–18 октября 

снова начался отток. Сейчас, по ее на-
блюдениям, посещаемость остается 
на уровне 70–75% относительно зна-
чений прошлого года.

В ГК «Обувь России» (бренды West-
falika, «Пешеход», Rossita, Emilia 
 Estra) отмечают, что отток покупате-
лей начался с конца сентября, а вы-
раженным тренд стал во второй де-
каде октября. Гендиректор D’S Damat 
в России Эмил Оруджлу предпола-
гает, что на покупателей повлиял 
страх повторного тотального закры-

тия магазинов. Важным фактором, 
по мнению заместителя гендирек-
тора брендов S.Oliver Shoes и Jana 
Ивана Шахина, стали и вводимые на 
фоне ухудшения санитарной обста-
новки новые ограничения и меры 
безопасности. Он оценивает со-
кращение трафика в 35%. Господин 
Оруджлу говорит о 40% для объектов 
в центре города. 

В «Обуви России» говорят, что 
больше всего посетителей потеряли 
магазины в крупных торгцентрах, 
меньше всего — в объектах стрит-ри-
тейла. Представитель компании от-
мечает, что наиболее стабильная 
ситуация с трафиком в городах с на-
селением до 50 тыс. человек. Наблю-
дения ритейлеров косвенно подтвер-
ждают данные Watcom: в Москве по 
итогам октября Shopping Index для 
небольших объектов оказался на 
25,8% ниже, чем годом ранее. В слу-
чае с крупными торгцентрами паде-
ние достигло 30,5%.

Управляющий партнер RedStone 
Индира Шафикова поясняет, что ре-
акция ритейлеров на текущий спад 
оказалась однозначной — они про-
сят снизить арендные ставки. В «Об-
уви России» подтверждают, что ак-
тивно ведут переговоры о снижении 
стоимости аренды помещений. В це-
лом за девять месяцев расходы сети 

на аренду сократились на 20%, при 
этом на 16% — только за третий квар-
тал. В Hoff указывают, что пытаются 
договориться с владельцами поме-
щений о переходе на процент от обо-
рота вместо фиксированной ставки 
аренды. В этот раз девелоперы гото-
вы на уступки. Коммерческий дирек-
тор Malltech Мария Дриц отмечает, 
что компания предоставляет аренда-
торам краткосрочные каникулы при 
значительном снижении выручки.

Евгения Хакбердиева ждет роста 
покупательской активности в пред-
новогодний период. Но, по ее сло-
вам, рост может быть не планомер-
ным, а стихийным непосредственно 
перед праздниками. Полное восста-
новление рынка, по прогнозам экс-
перта, произойдет не раньше конца 
2021 года. Такой же прогноз дела-
ет аналитик департамента исследо-
ваний Cushman & Wakefield Евге-
ния Сафонова, напоминая, что на 
покупателей влияет не только сани-
тарная обстановка, но и экономи-
ческий кризис. «По официальным 
прогнозам, оборот розничной тор-
говли и реальные располагаемые 
доходы населения в 2020 году будут 
сокращаться на 4,2 и 3% соответст-
венно»,— констатирует эксперт. 

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Вирус испугал покупателей
Они стали реже ходить в торгцентры

Так, в проекте предлагается ввес-
ти запрет монополистической дея-
тельности при «заключении сделок 
посредством программ для ЭВМ», 
но это понятие «расплывчато и не-
конкретно», к нему может быть от-
несена любая сделка в сфере элек-
тронной коммерции, указывается 
в письме.

Кроме того, законопроект предла-
гает введение санкций за несвоевре-
менное выполнение предписаний 
службы, что «предоставляет широ-
кое пространство для маневра со 
стороны ФАС и не оставляет компа-
ниям возможности для симметрич-
ной защиты», полагают участники 
рынка. Санкции за несвоевремен-
ное исполнение предписаний ФАС 
уже есть, предлагается повысить их 
за неоднократное неисполнение 
предписаний, причем это можно бу-
дет оспорить в суде, возражает Сер-
гей Пузыревский.

Законопроект, по сути, нужен, 
чтобы расширить сферу деятельнос-
ти базовых антимонопольных норм 
на цифровые рынки, отмечает заме-
ститель председателя комитета Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей по интеллек-
туальной собственности Анатолий 
Семенов. Он проводит параллели 
с законом «О торговле», который ог-

раничил торговые сети, введя кри-
терий о том, что субъект прирав-
нивается к доминирующим, если 
торгует более чем на 400 млн руб. 
в год. По аналогии этот же крите-
рий предлагается установить и для 
электронных платформ, поясняет 
 господин Семенов.

Сама по себе идея законопроекта 
логична, но в результате двухгодич-
ной проработки в нем появилось 
много правовой неопределенности, 
поэтому предлагаемые им меры мо-
гут работать «либо плохо, либо изби-
рательно», подчеркивает Анатолий 
Семенов.

В частности, отмечает эксперт, 
в последней версии проекта, поя-
вился новый критерий доминирую-
щего положения — «воздействие за 
счет количества совершаемых сде-
лок при посредничестве этого лица». 
Он, по сути, и становится определя-
ющим для нового регулирования, 
хотя подобной нормы не было ни 
в законе «О торговле», ни в законе 
«О защите конкуренции». Однако, 
по мнению эксперта, непонятно, на-
пример, как такой критерий будет 
действовать в случае со сделками 
внутри компьютерных игр, которые 
не влияют на реальный оборот това-
ров, хотя своим количеством могут 
превосходить сделки крупнейших 
интернет-компаний.

Юлия Степанова

Пакет  
о ненападении

467,7 тысячи  
квадратных метров
торговых площадей  
не будет введено  
в 2020 году, прогно
зирует Knight Frank
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первые лица

В коронакризис россияне боль-
ше стали тратить на товары пер-
вой необходимости, что оказа-
лось на руку продуктовым ри-
тейлерам. Но платежеспособ-
ный спрос неустойчив, поэтому 
розничным компаниям прихо-
дится вести жесткую политику 
в отношении поставщиков, вы-
нуждая снижать закупочные 
цены. CEO «Верного» Олег Вы-
соцкий рассказал „Ъ“, как его 
сеть заставляет контрагентов 
играть по своим правилам и по-
чему поменялось поведение по-
купателей во время второй вол-
ны пандемии.

— Наблюдаете ли вы сейчас та-
кой же потребительский ажио-
таж, как во время первой волны 
пандемии?
— Страх перед второй волной не 
повлиял на потребительское пове-
дение в отличие от весеннего лок-
дауна. Зато по сравнению с мартом 
и апрелем сейчас ужесточились про-
верки Роспотребнадзора. К началу 
октября за неделю были закрыты че-
тыре наших магазина в Москве.

Ритейлеры оказались в своеобраз-
ных ножницах. Сети тратят средства 
на соблюдение санитарных норм, за-
купая средства индивидуальной за-
щиты не только для персонала, но 
и для посетителей. У нас, например, 
расходы на это составляют 0,2% от то-
варооборота.

С другой стороны — не все по-
купатели хотят носить маски 
в торговом зале. Каждый такой по-
сетитель — потенциальная причи-
на штрафов в отношении ритейле-
ра. Во время проверок сотрудники 
Роспотребнадзора штрафуют не по-
купателей, а магазин. Единствен-
ный инструмент воздействия на 
«ковид-диссидентов» — отказ в об-
служивании на кассах. У нас нет воз-
можности приставить к каждому по-
купателю охранника.

— Разве нельзя проверять покупа-
телей на входе?
— Это не работает. Человек ото-
шел на пару метров вглубь магази-
на и снял маску. Вопрос не в том, ну-
жен ли масочный контроль у входа 
в магазин или нет. Дело в ментально-
сти: в Стамбуле, например, во всех 
публичных местах люди в масках, 
а у нас — сами видите.
— Был ли в вашей сети всплеск за-
болеваемости? 
— У нас весной был один смертель-
ный случай среди сотрудников мага-
зина и несколько случаев заболева-
ния среди работников центрального 
офиса. Поэтому мы проводим макси-
мально жесткую санитарную поли-
тику и в магазинах, и в офисе.
— Насколько серьезно наруши-
лась логистическая цепочка сети 
во время пандемии?
— В апреле во время покупательско-
го всплеска в «Верном», как и в дру-
гих сетях, была нехватка сухого то-
вара — гречки, макарон, туалетной 
бумаги. За короткий период потре-
бление таких товаров увеличилось 
в десятки раз даже без промоакций.

Основная задача была обеспечить 
наличие товаров на полке. Мы до-
статочно быстро с этим справились. 
Дальше потребители, накупив су-
хих товаров впрок, переключились 
на фреш. К тому моменту многие ги-
пермаркеты уже были закрыты, что 
обеспечило повышение продаж в су-
пермаркетах.
— То есть ваша сеть оказалась 
в выигрыше во время локдауна? 
— В апреле трафик у нас упал при-
мерно на 10%, а средний чек вырос 
на 35%. Циники скажут, что панде-
мия помогла продуктовым ритей-
лерам.

— Разве это не так?
— С точки зрения продаж мы все вы-
играли, хотя люди страдают из-за 
пандемии. Наша сеть с точки зре-
ния годовых целей сделала большой 
задел по товарообороту, улучшили 
оборачиваемость в магазинах. Тот 
же фреш, например, быстро портит-
ся, но из-за высоких продаж в целом 
потери в сети снизились. Осенью мы 
видим стабильный спрос.
— Аналитики прогнозировали, 
что летом россияне, оставшись 

дома из-за закрытых границ, со-
хранят спрос на товары первой 
необходимости. Оправдались ли 
эти ожидания?
— Безусловно. У нас сопоставимые 
продажи (like for like) составили 
7–10% при отрицательном трафи-
ке. Это произошло за счет увеличе-
ния среднего чека. Такая тенденция 

и сейчас. Если бы границы были от-
крыты и россияне могли свободно 
выезжать за рубеж, то продуктовым 
ритейлерам пришлось бы столкнуть-
ся с еще более сильным падением 
трафика в июле—августе.
— Рост оборотов продуктовых ри-
тейлеров — общемировой тренд. 
Так, британская Tesco отчиталась 
о росте с марта по август этого 
года операционной прибыли на 
4% год к году, до £1,2 млрд. Акци-
онеры компании даже получили 
дивиденды на 20% больше, чем 
год назад.
— Схожая ситуация будет и у многих 
российских сетей. У «Верного» к осе-
ни этого года выручка выросла на 30% 
год к году. По итогам 2020 года рост 
год к году ожидается на уровне 28%.

Причем нам пока не удалось су-
щественно снизить потери, связан-
ные с воровством товаров и их спи-
санием. Планировали, что в этом 
году на долю потерь придется 3%, 
но по факту выходим на 3,2–3,25%. 
В доле всех потерь в магазинах на во-
ровство приходится около 25%.

Но все равно мы ожидаем ро-
ста маржинальности относительно 
прошлого года, причем не за счет по-
вышения цен на полке, а за счет бо-
лее эффективной работы закупки 
с поставщиками.
— Зачем ваша сеть ввела морато-
рий на повышение закупочных 
цен до конца года?
— Я считаю, что по отношению к нам 
есть ряд дискриминационных дого-
воров со стороны больших постав-
щиков, когда мы покупаем товар 
на восемь-десять и более процен-
тов дороже, чем лидеры рынка. Что-
бы быть конкурентными по цене на 
полке, нам нужно снижать доход-

ность. Другой путь — повышение 
цен на полках. И то и другое непри-
емлемо.

Поэтому мы уже ведем перегово-
ры с поставщиками по поводу спра-
ведливых входных цен. И если мы 
с кем-то не договариваемся, будем 
готовы расставаться. Например, 
с Heineken мы не договорились, 
и этого пива на полках «Верного» сей-
час нет.

Крупным сетям дают скидки 
за счет большого объема закупок. 

Если взять небольшие розничные 
компании, у которых 40–50 мага-
зинов, они платят еще больше, чем 
мы. Но производители и дистрибу-
торы, давая больше преимуществ 
двум-трем крупным сетям, вскар-
мливают медвежат, которые их по-
том и сожрут.
— Укрепляются ли переговорные 
позиции с производителями, 
если сеть увеличивает продук-
ты собственной торговой марки 
(СТМ)?
— Да, это позволяет более конструк-
тивно и жестко вести переговоры 
с поставщиками за исключением 
некоторых товаров, так называе-
мых незаменимых брендов. У нас 
пока доля СТМ — 6%. Два месяца на-
зад мы реформировали отдел по ра-
боте с СТМ для увеличения доли та-
кой продукции в сети.

Все ритейлеры к этому стремятся, 
потому что, во-первых, собственные 
марки — это дифференциация ассор-
тимента. Во-вторых, возможность за-
рабатывать больше, так как в их се-
бестоимости нет больших затрат на 
рекламу.
— Сейчас в отрасли доминирует 
объем промоакций, превысив-
ший в некоторых сетях 30–40%, 
сокращая рост прибыли. Разве 
не так?
— Все так, и это очень плохой тренд. 
Покупатель бегает между магази-
нами и покупает только товары со 

скидкой. Серьезно говорить о лояль-
ности к сети в таком случае тяжело. 
Мы знаем, что у некоторых конку-
рентов доля промо превысила 50% 
в продажах.

Сети могли бы зарабатывать го-
раздо больше, если бы не было этого 
тренда. И поставщики тоже, потому 
что они частично оплачивают про-
мо. Рискну утверждать, что торговые 
сети в процентном соотношении 
имеют достаточно низкую чистую 
прибыль, что во многом не нравит-
ся ни руководству, ни акционерам.

Есть много резервов для сокраще-
ния затрат. Например, все сети мо-
ниторят цену товара на полке друг 
у друга, чтобы поставить адекват-
ный ценник на него в своих магази-
нах. В итоге компании содержат ты-
сячи мониторщиков, бегающих из 
магазина в магазин. Логичнее было 
бы свободно обмениваться ценами 
и сократить статью затрат на мони-
торинг.
— И все же, что у «Верного» с про-
мо?
— На время локдауна мы почти отме-
нили трафикообразующие промо: 
на фоне изменения стиля покупки 
проводить их было бессмысленно. 
Промоактивность больше направ-
ляли на увеличение среднего чека, 
устраивая локальные акции на това-
ры, не входящие в перечень первой 
необходимости. С сентября возобно-
вили промо, направленные на при-
влечение трафика. Вдобавок при-

гласили популярную певицу Клаву 
Коку для популяризации наших ма-
газинов.
— Зачем?
— Вначале мы пригласили ее для ре-
кламной кампании в честь восьми-
летия «Верного». Но оказалось, что 
акция с Клавой Кокой нашла боль-
шой отклик у молодой аудитории, 
долю которой мы как раз хотим нара-
стить в структуре покупателей. Хотя, 
по данным GfK, у нас процент моло-
дых покупателей больше, чем у кон-
курентов. При этом и наши конку-
ренты, и мы прекрасно понимаем, 
что необходимо работать в этом на-
правлении. Сегмент пока неболь-
шой, но сейчас между ритейлерами 
разворачивается серьезная борьба за 
молодежь.
— В кризис вы, как и другие сети, 
запустили свой интернет-сервис 
доставки «Быстроном». Не опасае-
тесь, что экспансия онлайна при-
ведет к снижению офлайн-тор-
говли?
— И пять лет назад, и сейчас я уве-
рен, что онлайн имеет очень ограни-
ченный сегмент. На него приходится 
не более 5% всех продаж продукто-
вых сетей, доля может увеличиться 
до 10%, но вряд ли больше. Если вы 
посмотрите на западных ритейле-
ров, ни у кого до пандемии не было 
значительной доли онлайна.

Мне кажется, до локдауна влия-
ние онлайна на традиционные про-

дажи — несколько преувеличенная 
история. Во время карантина потре-
бление изменилось, и онлайн по-
шел в рост. Но как только закончит-
ся пандемия, мы увидим откат назад. 
После того как стихнет хайп вокруг 
интернет-заказов, в офлайн-магази-
ны вернется большинство тех, кому 
важно вживую увидеть товар, потро-
гать его руками.
— «Быстроном» генерирует убыт-
ки?
— Да, поскольку мы тестируем фор-
мат. Сейчас это семь dark store, 
и пока мы не получим хотя бы ми-
кроприбыли по этому проекту, вряд 
ли будем развивать его только ради 
того, чтобы быть в тренде. Кстати, 
dark store для нас не такая новая 
тема. Первые эксперименты, на-
сколько я знаю, Андрей Рогачев (сов-
ладелец «Верного».— „Ъ“) проводил 
еще в 1992–1994 годах.

Другое дело — доставка продук-
тов из магазинов «Верный» сторон-
ними компаниями. Мы в сентябре 
запустили проект, я им пока дово-
лен. Думаю, в итоге сегмент займет 
до 4–5% продаж. 
— Крупные сети, включая X5 Retail 
Group, сокращают капитальные 
затраты на открытие новых мага-
зинов. Вы пересмотрели планы? 
— Сегодня у нас 931 магазин. Еще 
до кризиса планировали открыть 
в этом году 168 магазинов: к декаб-
рю как раз и будет столько новых 
точек. Есть план довести к февралю 

2021 года общее количество супер-
маркетов до 1 тыс. Также в этом году 
закроем 26 убыточных магазинов, 
что примерно на уровне прошлого 
года. Связано это в основном с лока-
цией: мы с местом ошиблись, либо 
рядом годами идет стройка. Бывает, 
что по соседству конкуренты откры-
ли более удобные магазины с тор-
говыми залами побольше. Убыточ-
ные магазины закрываем, а иногда 
перевозим в другое помещение ря-
дом. Это не наше ноу-хау, так посту-
пают все ритейлеры.

Что касается новых точек, то все 
их мы могли бы открыть и раньше, 
но вмешалась пандемия. В ряде го-
родов, например в Москве, во время 
карантина были сложности с прове-
дением ремонтно-строительных ра-
бот, поэтому сдвинулись сроки. Вес-
ной был еще один заградительный 
фактор: для новых магазинов невоз-
можно было получить лицензию на 
продажу алкоголя, так как госорганы 
из-за локдауна приостанавливали 
работу. А отсутствие алкоголя — это 
примерно минус 20% от товарообо-
рота магазина.
— Поменялись ли во время кризи-
са взаимоотношения с владельца-
ми помещений?
— Я начну издалека. Например, 
у немецких сетей Lidl или Netto 
аренда площадей под магазины об-
ходится около €8–12 за 1 кв. м. Я го-
ворил с некоторыми европейски-
ми ритейлерами: у них затраты на 
аренду составляют около 4% от то-
варооборота. В Москве в спальных 
районах аренда 1 кв. м обходится 
в €20–30, в Петербурге в аналогич-
ных локациях — €18–23. У многих 
ритейлеров в России затраты на 
аренду достигают 6–8% от товаро-
оборота. Это серьезная величина, 
негативно влияющая на эффектив-
ность.

Весной группа рестораторов со-
бралась и написала декларацию, 
обозначив свою позицию по став-
кам аренды и предложив устано-
вить стоимость аренды в виде опре-
деленного процента от месячного 
товарооборота заведений. Я думаю, 
что ритейлерам уже давно необхо-
димо сделать нечто подобное. На-
пример, в своей декларации мы мо-

гли бы прописать, что стоимость 
аренды не может превышать 4% от 
розничного товарооборота мага-
зина. Также нужно убрать из дого-
воров безусловную индексацию 
арендных ставок.
— Рынок общепита из-за локдау-
на пострадал больше, чем ритейл. 
Не пытались договариваться 
с собственниками помещений?
— Мы это делаем постоянно, собрав 
группу менеджеров, которые зани-
маются переговорами с арендода-
телями. Около двух третей собст-
венников идут на компромисс. А те 
магазины, которые терпят убытки 
из-за высоких ставок, мы просто за-
крываем. 
— Планируете ли идти по пути X5, 
запустившей сеть жестких диска-
унтеров «Чижик»?
— Пока нет: это специфический сег-
мент с другой организацией мага-
зина с точки зрения площадей, тех-
нологий, трудозатрат и философии, 
если хотите. Среди действующих 
сетей я бы выделил «Светофор»: это 
реально успешный формат жест-
кого дискаунтера в России. Для от-
крытия настоящих дискаунтеров 
нужно поменять не просто конфи-
гурацию магазина, его оборудова-
ние, ассортимент и цены, нужно 
поменять идеологию внутри управ-
ления компании.
— У акционеров «Верного» была 
небольшая сеть товаров с фикси-

рованной ценой Fan Price. Что ста-
ло с этим проектом?
— Мы его закрыли. Во-первых, уста-
новить одинаковые цены на все то-
вары мы не посчитали экономиче-
ски возможным. Во-вторых — это 
другая идеология закупки, другие 
сотрудники. Закупщики, которые 
приобретают водку, хлеб и зеленый 
горошек, не могут эффективно за-
купать нон-фуд-товары. Попытка 
сделать формат малой кровью по-
казала, что это трудно. На закрытие 
проекта повлияло также падение 
курса рубля в 2014 году, а практиче-
ски все нон-фуд-товары закупаются 
в Китае.
— Ваши сотрудники рассказыва-
ют, что менеджеров головного 
офиса вы время от времени от-
правляете работать в магазины. 
Зачем?
— Чтобы топ-менеджеры не были 
«космонавтами», а знали реальную 
ситуацию. Сидя в офисе, они порой 
ставят такие задачи для магазинов, 
что я иногда думаю, не оторвались 
ли они от земли. Они на своем опы-
те убеждаются, как работать в мага-
зине, где нет мужчин-грузчиков, на-
пример, или почему невозможно 
быстро заменить ценники на пол-
ках, когда зависает программное 
обеспечение.
— Сколько в среднем получают 
операторы торговых залов у нас 
и в Европе? Стоит ли ждать, что 
в ближайшие пять лет кассиров за-
менят кассы самообслуживания?
— Кассиры будут всегда. Более того, 
если вы посмотрите на тот же Lidl 
или Aldi, то там есть кассиры, при-
том что сегодня западные сети более 
технологичны, чем мы. У нас зарпла-
та кассира около $400 в месяц, на оп-
лату их труда приходится около 50% 
ФОТ магазинов. Половину времени 
кассир работает на кассе, а другую 
часть времени — в торговом зале. 
В «Верном» кассиры частично себя 
окупают, так как мотивированы уве-
личивать продажи ТУКов (товары 
у кассира по акции.— „Ъ“). В Герма-
нии, например, зарплаты кассиров 
намного выше, в пересчете на долла-
ры это около $2 тыс. в месяц.

Интервью взял  
Халиль Аминов

«Циники скажут, что пандемия  
помогла ритейлерам»
CEO сети «Верный» Олег Высоцкий о том, как розница переживает кризис

C O M P A N Y  P R O F I L E Р О З Н И Ч Н А Я  С Е Т Ь  « В Е Р Н Ы Й »

Основана в 2012 году. На конец октября 2020 года объединяет 931 магазин в Мо-
скве, Подмосковье, в Северо-Западном, Уральском и Поволжском федераль-
ных округах. К февралю 2021 года планируется увеличить число точек продаж до 
1 тыс. Выручка сети за 2019 год — 68,9 млрд руб., включая НДС, за девять ме-
сяцев 2020 года — 67 млрд руб. с учетом НДС. Головная компания «Верного» — 
ООО «Союз Святого Иоанна Воина», которая, по данным Kartoteka.Ru, принадле-
жит нидерландской Besloten Vennootschap EDPAL B.V. Сеть «Верный» основана 
Андреем Рогачевым, которого на рынке считают ее основным совладельцем. Биз-
несмен создал в 1998 году сеть «Пятерочка», а в 2005 году — «Карусель», которые 
сейчас входят в X5 Retail Group.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В Ы С О Ц К И Й  О Л Е Г  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 14 апреля 1969 года на Украине. Окончил Киевский техникум электронных 
приборов и Ленинградское высшее инженерное морское училище имени адмира-
ла С. Макарова.

С 1993-го по 1996 год работал на судах торгового флота. В конце 1990-х тру-
дился на различных постах в логистике Единой продовольственной компании, 
а затем руководителем департамента логистики сети магазинов «Пятерочка». В ок-
тябре 2002 года возглавил сеть магазинов «Пятерочка» в Петербурге, а через год 
— московское подразделение компании. В 2004 году стал CEO сети «Пятероч-
ка» и участвовал в проведении IPO компании на Лондонской бирже. В 2006 году 
стал гендиректором формата «дискаунтер» в X5 Retail Group. С 2012 года вместе 
с основателем «Пятерочки» Андреем Рогачевым развивает сеть магазинов «Вер-
ный», в которой занимает пост CEO. 
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Дистрибуторы, давая больше преимуществ 
крупным сетям, вскармливают медвежат, 
которые их потом и сожрут

На время локдауна мы почти отменили 
трафикообразующие промо:  
проводить их было бессмысленно

Убыточные магазины мы закрываем, 
а иногда перевозим  
в другое помещение рядом



культура
11Коммерсантъ   l   Вторник 3 ноября 2020 №202   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В Театре имени Маяковского со-
стоялась премьера «Семейно-
го альбома» — спектакля Мин-
даугаса Карбаускиса по пьесе 
«На покой» Томаса Бернхарда. 
Его в российском театре ставят 
редко, считая, видимо, автором, 
слишком укорененным в специ-
фических австро-немецких ре-
алиях определенного времени. 
В нынешнем спектакле цент-
ральная тема действительно до-
вольно сильно потеряла актуаль-
ность, зато очень остро звучат 
мотивы когда-то второстепен-
ные, считает Ольга Федянина.

 Один раз в год почтенный су-
дья Рудольф Хёллер (Михаил Фи-
липпов) вместе с двумя своими се-
страми, Верой (Евгения Симонова) 
и Кларой (Галина Беляева), отмечает 
самый важный для себя праздник. 
Это одновременно и тайный риту-

ал, и двусмысленно-непристойная 
ролевая игра: шторы гостиной плот-
но задернуты, прислуга отправлена 
из дома, и даже звонок телефона вос-
принимается как угроза. Что празд-
нует этот уважаемый немецкий бур-
жуа в конце 1970-х? День рождения 
Гиммлера. Сорок лет тому назад су-
дья был заместителем коменданта 
концлагеря, и рейхсфюрер СС по-
чтил его визитом и личной друж-
бой, а в конце войны помог Хёлле-
ру «уйти с радаров», избежать ареста 
и казни. С тех пор ежегодно повторя-
ется ритуал: Вера вынимает из шка-
фа и наглаживает нацистскую уни-
форму (вместе с судейской мантией), 
из какого-то тайника появляется бо-
евой пистолет в кобуре, фотографию 
Хёллера рядом с Гиммлером выстав-
ляют на украшенный цветами празд-
ничный стол. Вторая сестра, Клара, 
изгой в семье, нехотя переодевается 
в полосатый лагерный халат заклю-
ченной — все должно напоминать 
брату о лучших днях его жизни. По-

степенно выходящий из-под спуда 
психоз заливают дорогим шампан-
ским. Камерная сцена на Сретен-
ке (пространство — Сергей Бархин) 
объединяет условный зал и услов-
ную сцену в стильно обставленный 
бункер: зрители незваными гостя-
ми сидят вокруг тесной игровой 
площадки, большую часть которой 
занимает обеденный стол. У Берн-
харда праздничный вечер заканчи-
вается инсультом: судья Хёллер так 
и не доживет до вожделенной пен-
сии, которая позволила бы ему на-
всегда счастливо затвориться в мире 
призраков. В спектакле Карбауски-
са задыхающегося и хрипящего су-
дью увезут за кулисы — может, еще 
и оклемается.

Томаса Бернхарда в России пра-
ктически не ставят, хоть он и по сию 
пору лучший послевоенный про-
заик и драматург Австрии. Можно 
предположить, что нашему театру 
он всегда казался, во-первых, слиш-
ком многословным, а во-вторых — 

слишком укорененным в австро-не-
мецких историях и обстоятельствах. 
У лежащей в основе спектакля пь-
есы «На покой» (перевод Михаила 
Рудницкого) тоже локальные кор-
ни. Она написана по свежим следам 
громкого «дела Филбингера»: в 1978 
году премьер-министр федеральной 
земли Баден-Вюртемберг Ханс Фил-
бингер был вынужден уйти в отстав-
ку, после того как обнаружилось, что 
во время войны он был нацистским 
судьей, выносившим смертные при-
говоры, про которые после мая 1945 
года «забыл».

История о респектабельном на-
стоящем, в котором отравой и про-
клятием живет ужасное прошлое, 
разумеется, не локальный сюжет. 
Интерес Миндаугаса Карбаускиса 
к пьесе понятен (и, очевидно, неслу-
чаен: это уже второе его обращение 
к драматургии Бернхарда). Однако 
в интересе этом есть парадокс.

Томас Бернхард — автор со злым 
глазом и яростным темпераментом. 

Мысль о латентном бессмертии фа-
шизма, о том, что нацистский ресен-
тимент спрятан не только под ка-
ждой респектабельной судейской 
мантией, но, возможно, и под его 
собственным богемным пиджаком, 
приводит его в бешенство. Своих 
героев он боится и ненавидит в от-
крытую. Все это, строго говоря, про-
тивоположно режиссерскому тем-
пераменту Карбаускиса, его любви 
к подробностям, к отстраненному 
юмору, к длинным созерцательным 
пассажам. Героев Бернхарда он рас-
сматривает, кажется, внимательнее, 
чем сам автор. И под этим присталь-
ным режиссерским взглядом глав-
ная бернхардовская тема оказыва-
ется довольно анахроничной. Чем 
дольше герои настаивают на объ-
единяющей их страшной тайне 
из прошлого, тем заметнее, что вре-
мя страшных тайн из прошлого ми-

новало. Во-первых, их почти невоз-
можно сохранить, во-вторых, они 
больше не разрушительны. Психо-
логические бункеры перестроены 
в психологические шоурумы, «тя-
желое прошлое» скорее оказывает-
ся пропуском в настоящее, чем вре-
дит ему. В пьесе Бернхарда важно, 
как нацистская униформа все силь-
нее просвечивает сквозь судейскую 

мантию. В спектакле Карбаускиса 
и униформа, и мантия — лишь ко-
стюмы. Гораздо интереснее здесь на-
блюдать за тем, что у Бернхарда было 
важным, но все же второстепенным 
лейтмотивом — за свойствами той 
новой респектабельности, которая 
вырастает на этой благодатной ко-
стюмированной почве. Хёллер Ми-
хаила Филиппова клянется в люб-
ви классической музыке, гордится 
тем, что предотвратил уничтоже-
ние родной природы и строительст-
во «ядовитой» фабрики (правда, толь-
ко у себя под окнами, ее построят 
в другом месте, но человек не всеси-
лен, что вы хотите), обличает власть 
крупных концернов и, разумеется, 
проклятую Америку. Если бы не от-
дельные антисемитские тирады — 
достойный консерватор, не выделя-
ющийся ни в каком современном 
дискурсе.

Но подлинным голосом этой но-
вой респектабельности является 
вовсе не судья Хёллер, а его сестра 
Вера. Именно ей в пьесе принадле-
жит большая часть текста, а в спек-
такле — центральное место. Бодрая, 
подтянутая, в идеально сидящих 
блузках и платьях, Вера Евгении Си-
моновой — это подвиг титаническо-
го конформизма, акробатический 
баланс не между прошлым и насто-
ящим, а между рациональностью 
и безумием. Регистры этого балан-
са Симонова переключает мгновен-
но, иногда по несколько раз внутри 
одного предложения: любовь к бра-
ту соединена в ней с холодным пони-
манием того, что он опасный монстр. 
Ненависть к сестре-калеке — с заго-
ворщической привязанностью к ней 
же. Она искренне мечтает о том, как 
брат выйдет на пенсию, и знает при 
этом, что его пенсия для всех троих 
означает роковой финал — жизнь, 
замурованную в воспоминаниях 
и ритуалах. Она с бесконечным тер-
пением поддерживает весь домаш-
ний уклад — гладит, подшивает, вы-
носит что-то на стол, переставляет, 
прибирает, украшает, подчищает, 
музицирует. В некоторые минуты 
спектакля даже кажется, что только 
она одна, эта Вера, по-настоящему 
реальна, а оба других — кошмары, 
призраки. Но даже самые страш-
ные призраки когда-то растворят-
ся, уйдут, умрут от инсульта, нако-
нец. А она останется — с любовью 
к настоящему искусству, правиль-
ной жизни, прекрасной природе. 
И с семейным альбомом, в котором 
детские фотографии и фотографии 
на фоне лагерных вышек вызывают 
одинаково сентиментальные воспо-
минания.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Ночь длинных мантий
«Семейный альбом» Миндаугаса Карбаускиса в Театре имени Маяковского

В Центре им. Мейерхольда спек-
таклем екатеринбургского Танц-
Театра «Шопен. Carte blanche» 
завершился конкурс «Золотой 
маски» в номинации «современ-
ный танец». Несмотря на пан-
демию и сопутствующие огра-
ничения, фестивалю удалось 
провести его целиком вживую: 
перед судьями и зрителями вы-
ступили все десять претенден-
тов. Посмотрев последний кон-
курсный спектакль,  Татьяна 
Кузнецова оценила шансы 
 номинантов.

ессюжетный 64-минут-
ный «Шопен. Carte blanche» поста-
вила в екатеринбургском ТанцТеа-
тре француженка Кристин Ассид, 
использовав с дюжину произведе-
ний Шопена разной степени обра-
ботки — вплоть до песни «Jane B.», 
в которую Серж Генсбур превра-
тил Четвертую прелюдию. Похоже, 
различные интерпретации Шопе-
на были нужны постановщице как 
образец свободы взаимоотношений 
с первоисточником, поскольку ее 
собственная хореография относит-
ся к музыке с независимостью, гра-
ничащей с непочтительностью.

Спору нет, не только в совре-
менном танце, но и в балете уже 
лет 70 считается отсталостью при-
слушиваться к темпоритму, эмоци-
ям, фразировке и прочим особен-
ностям произведений, избранных 
для постановки. Часто хореогра-
фы выбирают композиторов-мини-
малистов — по такой музыкальной 
ткани вышивать собственные узо-
ры куда легче, чем вступать в пря-
мое противоборство с композитора-
ми XIX века. Кристин Ассид отважно 
выбрала оппонентом Шопена. Выд-
винув тезис «движения человеческо-
го тела диктуют музыку, а не музыка 
является источником для них», она 
не оставила камня на камне от шо-
пеновского мелодизма, «бурляще-
го эмоционализма» (по выражению 

Бориса Асафьева) и фирменного ин-
тонационного строя. На интимных 
pianissimo ее танцовщики прыга-
ли — не просто, а с грохотом; в сере-
дине фразы уходили за кулисы или 
принимались переодеваться прямо 

на сцене; выполняли комбинации 
даже не поперек музыки, а как-то на-
искосок. В целом Кристин Ассид пре-
успела — смотреть ее хореографию 
чертовски неудобно.

По правде говоря, смотреть осо-
бо нечего: хореографиня на ред-
кость не изобретательна. Конечно, 
нарочитая примитивность — тоже 
старинная черта «современников». 
Однако, похоже, Кристин Ассид за 
пазухой камень не держала, а честно 

выкладывала все свои балетмейстер-
ские козыри. Были у нее и прыжки, 
и батманы, и даже аттитюды, были 
попытки формировать рисунок тан-
ца, объединяя три пары артистов 
в разные группы и выстраивая их 
то в столбик, то в кружочек. Но все 
это на таком подростковом уровне 
знаний и умений, что за 50-летнюю 
даму делалось даже неловко. К про-
чим казусам добавилась плохо скры-
тая попытка все же рассказать об от-

ношениях Жорж Санд и Шопена. 
В спектакле один из танцовщиков 
то и дело подкатывает к танцовщи-
це с робким предложением потанце-
вать вместе, но та отвечает ему весь-
ма резко — то руки со скрюченными 
кистями скрестит над головой, то 
протестующе кинет ногу к уху. В ито-
ге «Шопену» пришлось самовыра-
жаться в синхронном танце с одно-
полым коллегой — вероятно, своим 
«внутренним голосом». К финалу для 

накопившихся у хореографини эмо-
ций движений не хватило: артисты 
заорали хором дурными голосами, 
встали в позу «батман тандю на кру-
азе» — и на этом погас свет.

Не исключено, впрочем, что не-
которые нюансы хореографии от 
зрителей ускользнули по вине ар-
тистов — уж очень они непластич-
ны и неорганичны. Тут, возможно, 
дело в специфике екатеринбургско-
го ТанцТеатра, собранного тридцать 
лет назад из артистов с классиче-
ской подготовкой для пропаганды 
современного танца. Классическое 
прошлое (во всяком случае, пара лет 
базовой балетной подготовки) прос-
вечивает и в теперешних танцовщи-
ках — в сухих голенастых ножках 
девушек, в неподатливости позвоноч-
ников, в неумении расслабить тело, 
пустить по максимальной амплиту-
де руки, в боязни «некрасивых» дви-
жений и поз, даже в отсутствии актер-
ской смелости. В итоге, несмотря на 
огромный опыт работы с западными 
авторами (с одной Кристин Ассид сде-
лано уже четыре спектакля), артисты 
ТанцТеатра выглядят скорее неконди-
ционными «классиками», чем полно-
ценными «современниками».

Остается добавить, что конкурс 
благополучного в смысле эпидемио-
логической ситуации сезона-2018/19 
оказался весьма скудным. Из десяти 
претендентов академическим стол-
пом высится «Свадебка» Прельжо-
кажа в исполнении Музтеатра Ста-
ниславского, но этому вошедшему 
в историю спектаклю уже 31 год. Фа-
воритом могла бы стать «Пижамная 
вечеринка» Андрея Кайдановского 
в исполнении того же «Стасика», но 
эксперты умудрились определить 
прелестный сатирический бурлеск 
в разряд «балетов». Балетмейстер-
ской и исполнительской культурой 
выделяются «Камни со дня реки», но 
эта непоказная тихая вещь грешит 
длиннотами, да и лоббировать ее не-
кому. Жюри придется выбирать луч-
шего из худших. Вердикт мы узнаем 
не скоро, зато все вместе: церемония 
награждения перенесена в сеть и бу-
дет транслироваться на канале Ram-
bler 10 ноября.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Оттоптались на Шопене
Екатеринбургский ТанцТеатр выступил на «Золотой маске»

В «Шопене» екатеринбур-
жцы были похожи скорее 
на некондиционных «клас-
сиков», чем на полноцен-
ных «современников» 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В героине Евгении Симоновой любовь к брату (Михаил Филип-
пов) соединена с холодным пониманием того, что он опасный 
монстр   ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА/ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРА МАЯКОВСКОГО

Шторы гостиной плотно задернуты, 
прислуга отправлена из дома, и даже 
звонок телефона воспринимается 
как угроза. Что празднует этот уважае-
мый немецкий буржуа в конце 1970-х? 
День рождения Гиммлера

Б
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В Спортивном арбитражном суде (CAS) 
в Лозанне открылся главный процесс 
года — возможно, не только для отече- 
ственного, но и мирового спорта. Рос-
сийская сторона попытается оспорить 
на нем применение к ней Всемирным  
антидопинговым агентством (WADA)  
целого пакета крайне жестких санкций. 
Он включает выступление сборной стра-
ны в ближайшие четыре года на важней-
ших международных соревнованиях, 
в том числе двух Олимпиадах и чемпи-
онате мира по футболу, в нейтральном 
статусе и, не исключено, в урезанном 
составе, а также ставит под вопрос про-
ведение в России нескольких топовых 
турниров. Для WADA, уже столкнувше-
гося с давлением со стороны некоторых 
государств и организаций, обвиняющих 
структуру в неэффективности, пораже-
ние на процессе будет означать серьез-
ные имиджевые потери, а победа — рез-
кое повышение веса в системе контроля 
над мировой спортивной отраслью.

Пакет раздора
Процесс, открывшийся вчера в CAS, обречен 
на повышенное внимание из-за громкости 
истории, которая привела к нему, и серьез-
ности последствий, которые в любом случае 
повлечет за собой исход разбирательства. 
По крайней мере это точно касается россий-
ской стороны, противостоящей в высшей 
в отрасли арбитражной инстанции Всемир-
ному антидопинговому агентству.

Рассматриваться на процессе будет право-
мерность решения исполкома WADA, приня-
того в декабре прошлого года. На нем он рас-
сматривал вопрос, связанный с санкциями 
в отношении России, который возник в свя-
зи с многочисленными «несоответствиями», 
обнаруженными в базе данных Московской 
антидопинговой лаборатории за 2012–2015 
годы. Она была передана WADA в январе. Ко-
митет по соответствию головной антидопин-
говой структуры (CRC) фактически приравнял 
их к манипуляциям, происшедшим по вине 
российской стороны. По этой причине он ре-
комендовал лишить статуса соответствия Рос-
сийское антидопинговое агентство (РУСАДА) 
и применить к стране, нарушившей условия 
его восстановления, целый пакет санкций, 
предусмотренных новым Международным 
стандартом по соответствию сторон, вступив-
шим в силу в 2018 году и предоставившим 
WADA ряд дополнительных полномочий. 
Исполком последовал рекомендациям, а его 
итоговый вердикт можно считать самым бо-
лезненным ударом, когда-либо наносившим-
ся по отечественному спорту. Именно этот 
вердикт стал реальным пиком российского 
допингового кризиса, который разразился 
еще в конце 2015 года, а к 2019-му, казалось, 
сошел на нет.

В санкционном пакете был описан запрет 
российским чиновникам занимать ключевые 
посты в комитетах международных спортив-
ных федераций и запрет для руководителей 
Олимпийского комитета России (ОКР) и Пара-
лимпийского комитета России (ПКР) на посе-
щение крупных спортивных мероприятий. 
Но другие пункты наносят российскому спор-
ту еще более заметный ущерб. Наиболее об-
суждаемое из последствий исполкома WADA 
касалось формата выступления россий-
ских спортсменов на так называемых глав-
ных международных соревнованиях (major 
events) в ближайшие четыре года. «Главными» 
WADA называет крупнейшие состязания, 
имеющие всемирный, а не региональный ха-

рактер. На четырехлетний период — до 2023 
года включительно — приходится несколько 
десятков мировых первенств по популярным 
видам спорта и три турнира-гиганта в плане 
своего масштаба и востребованности у ауди-
тории. Это летняя Олимпиада в Токио, пере-
несенная из-за пандемии коронавируса с лета 
2020 года на лето 2021-го, а также зимняя 
Олимпиада в Пекине и чемпионат мира по 
футболу в Катаре: он, как и пекинские Олим-
пийские игры, состоится в 2022 году.

На них, как и на других соревновани-
ях, российских спортсменов обязали высту-
пать в нейтральном статусе, без права исполь-
зования национальной символики. Такой 
же статус был у сборной России на зимней 
Олимпиаде в Пхёнчхане в 2018 году. Но тог-
да в официальном названии ее команды — 
Olympic Athletes from Russia — хотя бы ис-
пользовалось название страны. В данном 
случае WADA запретило ее упоминание.

Кроме того, структура подтвердила, что для 
допуска на соревнования российским спор-
тсменам придется проходить через «филь-
тры», подобные тем, что применялись при 
выдаче им приглашений на пхёнчханскую 
Олимпиаду. Агентство определило список 
критериев, которым должны соответствовать 
претендующие на нейтральный статус олим-
пийцы из России. Суть требований заключа-
ется в отсутствии любого — явного (в виде по-
ложительных допинг-проб в прошлом) или 
неявного (в виде, например, упоминания 
в докладе Ричарда Макларена или в той самой 
базе, что была передана в WADA) — допинго-
вого бэкграунда.

Грандиозный репутационный и матери-
альный урон России может нанести другой 
запрет — проводить или претендовать на 
проведение «главных» соревнований. Речь 

идет в том числе о тех соревнованиях, кото-
рые стране уже достались (правда, с оговор-
кой — за исключением ситуаций, когда от-
нять турнир невозможно «с юридической 
и практической точек зрения»). Под угрозой 
оказались около десятка престижных состя-
заний, приходящихся на «санкционный» пе-
риод, включая чемпионат мира по волей-
болу 2022 года, чемпионат мира по хоккею 
в Санкт-Петербурге и зимнюю Универсиаду 
в Екатеринбурге в 2023-м.

Формально основным участником про-
цесса со стороны России является РУСАДА. Но 
вскоре после объявления вердикта об участии 
в процессе вместе с ПКР в качестве «третьего 
заинтересованного лица» объявила органи-
зация, по которой санкции в действительнос-
ти бьют сильнее всего — представляющий 
страну на Олимпийских играх и формирую-
щий сборную ОКР. Чуть позже такой же ста-
тус — «третьих лиц» — захотел получить еще 
целый ряд спортсменов и структур — напри-
мер, Международный олимпийский коми-
тет (МОК), Международная федерация хоккея 
(IIHF), Ассоциация европейских олимпийских 
комитетов (EOC). Интересы ОКР и других клю-
чевых российских участников процесса будут 
представлять швейцарские адвокаты с бога-
тым опытом разрешения спортивных споров.

Слушания в CAS пройдут до 5 ноября в так 
называемом смешанном режиме в связи с не-
обходимостью соблюдать меры безопасно-
сти. То есть часть участников и заинтересо-
ванных лиц арбитры — итальянец Луиджи 
Фумагалли, француз Хамид Гарави и австра-
лиец Марк Уильямс — выслушают лично, 
часть — в формате видеосвязи. Лишила пан-
демия CAS возможности провести и традици-
онный брифинг, посвященный вердикту, дата 
вынесения которого не определена.

От частного к глобальному
Зато в WADA, кажется, не сомневаются, каким 
он будет. Витольд Банька, занимающий пост 

его президента с 1 января (наказание к России 
было применено еще при его уходящем пред-
шественнике Крейге Риди), посвятил предсто-
ящему процессу небольшое выступление. Го-
сподин Банька дал в нем понять, что уверен 
в позиции своей организации, которая при 
подготовке к слушаниям «не оставила непере-
вернутым» ни одного камня. Он подчеркнул, 
что, определяя санкционный пакет, WADA 
«на каждой стадии» строго следовало прото-
колу, утвержденному для подобных случаев. 
Но понятно, что позиция российской сторо-
ны резко контрастирует с позицией Всемир-
ного антидопингового агентства.

В аккаунте РУСАДА в Twitter все ново-
сти, посвященные процессу, давались с хе-
штегом #BanCheatsnotCountries, призыва-
ющим дисквалифицировать «обманщиков, 
а не страны», а свежайший из выложенных 
видеороликов называется «Give Russian 
athletes a chance» («Дайте российским спор-
тсменам шанс») и рассказывает о несомнен-
ных успехах России в борьбе с допингом 
в минувшие два года.

Еще несколько месяцев назад такое де-
монстративное выражение РУСАДА несо-
гласия с действиями WADA было трудно 
представить — его бывший генеральный 
директор Юрий Ганус, наоборот, считал их 
абсолютно закономерными, а обращение 
в CAS — нецелесообразным и способным 
даже ухудшить положение России. Однако 
летом после аудита, выявившего, с точки 
зрения инициировавшего его президента 
ОКР Станислава Позднякова, «принципиаль-
ные» и «системные» нарушения в финансо-
во-хозяйственной деятельности агентства, 
господин Ганус был отправлен в отставку, 
а исполнять его обязанности назначили Ми-
хаила Буханова — как выяснилось, настро-
енного совершенного иначе.

В преддверии процесса господин Буханов 
дал интервью ряду видных медиаресурсов, 
вроде The Times и Insidethegames. В них он 

привел большинство важнейших аргумен-
тов в предстоящем споре российской сторо-
ны. В частности, Михаил Буханов заметил, 
что «коллективное наказание несправедли-
во», поскольку означает, что «чистые спор-
тсмены вообще не смогут участвовать в со-
ревнованиях». Для этого, по его словам, нет 
никаких оснований. Кроме того, господин 
Буханов напомнил о том, что РУСАДА «пол-
ностью независима» от Московской анти-
допинговой лаборатории, а ее база данных 
«никогда не относилась к нашей деятель-
ности». Иными словами, агентство просто 
не имело возможности контролировать це-
лостность базы.

В ОКР воздержались от комментариев по 
поводу спора. Но высокопоставленный источ-
ник „Ъ“, хорошо знакомый с деталями подго-
товки к процессу, напомнил, что именно под 
эгидой Олимпийского комитета России че-
тыре года назад, на первом пике допингово-
го кризиса, был запущен процесс радикально-
го реформирования антидопинговой отрасли 
в стране и что именно он фактически создал 
и обеспечил функционирование РУСАДА 
«в его нынешнем виде», к которому у WADA 
«нет никаких претензий». По его мнению, 
учитывая эти факты, наказание, фактически 
ограничивающее в правах как раз в первую 
очередь ОКР и российских спортсменов, пред-
ставляется «странным».

При этом собеседник „Ъ“ затруднился оце-
нить шансы сторон в процессе. Он лишь рас-
сказал, что каждая собрала «тонны доказа-
тельной базы и аргументов». Затруднились 
оценить перспективы российской стороны 
и несколько спортивных юристов.

Другой источник „Ъ“ в российском спор-
тивном руководстве охарактеризовал про-
цесс как «имеющий гораздо большее зна-
чение, чем может показаться на первый 
взгляд»: «По сути, в нем решается вопрос, 
что первично — кодекс WADA или Олим-
пийская хартия МОК, которой противоре-
чат санкции». Собеседник „Ъ“ считает, что 
победа в CAS Всемирного антидопингового 
агентства, которому «давным-давно собст-
венно спортсмены, ни чистые, ни грязные, 
не слишком интересны», может привес-
ти к «огромным сдвигам» «во всей системе 
управления мировым спортом» и «перера-
спределению финансовых потоков».

Хотя, даже если WADA не задумывается 
о настолько грандиозных последствиях про-
цесса, его итог все равно наверняка волну-
ет эту структуру больше, чем волновал бы, 
скажем, во время первой волны допингово-
го кризиса. Дело в том, что в последнее вре-
мя она постоянно сталкивается с критикой 
«партнерских» организаций, к примеру, на-
циональных антидопинговых агентств, тре-
бующих повысить эффективность ее дея-
тельности. А летом назрел конфликт между 
WADA и властями США, после того как де-
партамент Белого дома по контролю за на-
циональной политикой в области борьбы 
с наркотиками (ONDCP) рекомендовал Кон-
грессу прекратить финансирование орга-
низации с целью добиться от нее реформ, 
направленных на повышение «прозрачно-
сти» и «независимости». Отчасти на амери-
канскую позицию повлиял «российский 
вопрос»: санкции, вынесенные головным 
антидопинговым ведомством в отношении 
России, он посчитал недостаточно суровы-
ми. Конфликт угрожает WADA потерей зна-
чительной части бюджета — $2,7 млн в год, 
а проигрыш в CAS послужит лишним пово-
дом рассуждать о его слабости.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

CAS пробил
В Лозанне начался главный спортивный процесс года

Одним из главных сюрпризов стартово-
го отрезка европейского сезона стало ли-
дерство «Милана» в чемпионате Италии. 
Команда, в последний раз становившаяся 
призером в сезоне-2012/13, после шести 
туров на четыре очка опережает «Ювен-
тус», который брал золото последние де-
вять раз, а сейчас идет третьим. При этом 
лидером «Милана» является знаменитый 
шведский форвард Златан Ибрахимович, 
переболевший недавно коронавирусом. 
Забив семь мячей в четырех сыгранных 
матчах, 39-летний ветеран занимает пер-
вое место в списке бомбардиров.

еред стартом нынешнего чемпиона-
та Италии казалось, что главным конкурен-
том «Ювентуса» в борьбе за очередное скудет-
то должен стать «Интер», который по итогам 
прошлого сезона занял второе место. Одна-
ко пока получается иначе. В то время как два 
самых дорогих по стоимости составов ита-
льянских клуба вкатываются в сезон, лидер-
ство захватил «Милан», который уже успел 
одержать победу в дерби против «Интера», 
очки потерял лишь в пятом туре, сыграв 
вничью с «Ромой», а в минувшее воскресе-
нье обыграл на выезде «Удинезе».

Сейчас уже мало кто помнит, что послед-
ним клубом, который брал в Италии золо-
то до начала выдающейся серии «Ювентуса» 
из девяти подряд победных чемпионатов, 
был именно «Милан». Причем тогда, в сезо-
не-2010/11, в середине поля у него блистал 
нынешний тренер «Наполи» Дженнаро Гат-
тузо, а лучшим бомбардиром стал арендо-

ванный у «Барселоны» Златан Ибрахимович. 
Еще через год «Милан» взял серебро, затем — 
бронзу, после чего угодил в кризис. По итогам 
семи следующих чемпионатов он трижды 
становился шестым и по одному разу — пя-
тым, седьмым, восьмым и даже десятым.

Тем временем Ибрахимович, выкуплен-
ный «Миланом» у «Барселоны» летом 2011 

года, путешествовал по миру. Через 13 ме-
сяцев он перешел в ПСЖ, спустя четыре 
года проследовал в «Манчестер Юнайтед», 
а в марте 2018-го оказался в «Лос-Андже-
лес Гэлакси». При этом в Америке он не рас-
терял бомбардирские навыки. За полтора 
года, проведенных в составе одного из ны-
нешних середняков Major Soccer League, 
Ибрахимович забил 53 гола в 58 матчах. 
А затем 2 января 2020 года неожиданно для 
всех вернулся в «Милан», подписав шести-
месячный контракт.

Попытка второй раз войти в одну и ту же 
реку выглядела довольно сомнительным экс-
периментом. Ведь на тот момент Ибрахимо-
вичу было уже за 38. Однако с приходом ве-
ликого форварда его старый новый клуб 
встрепенулся. Свое последнее на данный мо-
мент поражение в чемпионате Италии «Ми-
лан» потерпел еще до начала пандемии — 
8 марта, проиграв на своем поле «Дженоа». 
С тех пор в двенадцати турах предыдущего 
турнира и шести — нынешнего он одержал 
14 побед при четырех ничьих. И не случайно 
еще в августе контракт с Ибрахимовичем был 
продлен до конца нынешнего сезона.

Конечно, вся борьба за золото еще впере-
ди, и в ней «Милану» ничего не гарантиро-
вано. Показательно, что год назад «Интер» 
стартовал еще более резво, с шести побед, 
но затем проиграл «Ювентусу» и постепен-
но стал от него отставать. Однако на данный 
момент команда под руководством главного 
тренера Стефано Пиоли, который пришел 
к руководству «Миланом» примерно год на-
зад и поначалу казался временной фигурой, 
выглядит абсолютно боеспособной. При 
этом на сто процентов используются луч-
шие качества Златана Ибрахимовича. Не-

повторимого ветерана не могут остановить 
ни защитники, ни коронавирус, от которо-
го он излечился три недели назад. Очеред-
ным тому доказательством стал уже седьмой 
гол, забитый лучшим бомбардиром чемпи-
оната в воскресенье в ворота «Удинезе». Уда-
ром через себя с линии вратарской уже в са-
мом конце игры Ибрахимович установил 
окончательный счет — 2:1. А после игры за-
явил, что, скорее всего, не за горами очеред-
ные переговоры с техническим директором 
«Милана» Паоло Мальдини по поводу следу-
ющего годичного контракта.

Показательно, кстати, что, по данным 
Transfermarkt, трансферная стоимость 
Ибрахимовича снова поползла вверх. На 
данный момент она составляет €3,5 млн. 
Для нападающего, которому 3 октября 2021 
года исполнится 40 лет, это, конечно, уни-
кальный показатель.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Златан Ибрахимович обрел очередную молодость
А его «Милан» лидирует в чемпионате Италии

Победный гол Златана Ибрагимовича 
в ворота «Удинезе» позволил 
«Милану» сохранить единоличное 
лидерство в чемпионате Италии

Чемпионат Италии. Шестой тур
«Кротоне»—«Аталанта» 1:2 (Нванкво, 40 — Мурьель, 26, 38). 
«Интер»—«Парма» 2:2 (Брозович, 64; Перишич, 90+2 — Жервиньо, 
46, 62). «Удинезе»—«Милан» 1:2 (Де Пауль, 48 (пен.) — Кессье, 18; 
Ибрахимович, 83). «Специя»—«Ювентус» 1:4 (Побега, 32 — Мора-
та, 14; Роналду, 59, 76 (пен.); Рабьо, 67). «Наполи»—«Сассуоло» 
0:2 (Локателли, 59 (пен.); Максим Лопес, 90+5). «Рома»—
«Фиорентина» 2:0 (Спинаццола, 12; Педро Родригес, 70).

Положение команд. 1. «Милан» — 16 очков. 2. «Сассуоло» — 
14. 3. «Ювентус» — 12. 4. «Аталанта» — 12. 5. «Наполи» — 11. 6. 
«Интер» — 11. 7. «Рома» — 11.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP 1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 830 очков. 2 
(2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9850. 3 (3). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 9 125. 4 (4). Роджер Федерер (Швейцария) — 6630. 5 
(6). Даниил Медведев (Россия) — 5980. 6 (5). Стефанос Ци-
ципас (Греция) — 5925. 7 (7). Александр Зверев (Германия) 
— 5015. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 3839. 9 (9). Дие-
го Шварцман (Аргентина) — 3285. 10 (10). Маттео Берреттини 
(Италия) — 3075. 11 (11). Гаэль Монфис (Франция) — 2860. 12 
(12). Денис Шаповалов (Канада) — 2830. 13 (13). Роберто Ба-
утиста (Испания) — 2710. 14 (14). Давид Гоффен (Бельгия) — 
2555. 15 (15). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2400. 16 (16). 
Фабио Фоньини (Италия) — 2400. 17 (19). Милош Раонич (Ка-
нада) — 2265. 18 (20). Григор Димитров (Болгария) — 2260. 
19 (18). Карен Хачанов (Россия) — 2245. 20 (19). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 2230.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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Президент WADA Витольд Банька  
(в центре) уверен в справедли-
вости санкций, примененных его 
структурой по отношению к России
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